
ДОСЛОВНО Владимир Путин — об экономике, демографии, налогах, 
а также об отношениях с Западом и возможности переговоров с Украиной

Мы меняемся, но
никогда не изменим себе
Президент РФ Владимир Путин 
дал программное интервью жур-
налисту Дмитрию Киселеву. 
«Российская газета» публикует 
самые важные заявления главы 
государства.

О ситуации в экономике 
Экономика растет, это же 

факт, причем факт, который за-
фиксирован не нами, а между-
народными экономическими, 
финансовыми организациями. 
Мы действительно по паритету 
покупательной способности 
обогнали Федеративную Рес-
публику Германия, заняли ее 
место — пятое место — среди 
крупнейших экономик мира.

Экономика Германии сокра-
тилась, по-моему, на 0,3 про-
цента за прошлый год, а мы вы-
росли на 3,6 процента. На не-
большой процент выросла Япо-
ния. Но если все будет разви-
ваться такими же темпами, как 
сегодня, то у нас есть все шансы 
занять место Японии и стать 
четвертой экономикой мира, 
причем в недалекой перспекти-
ве.

Но — здесь нужно сказать 
честно, объективно, — есть раз-
ница между качеством наших 
экономик. По паритету покупа-
тельной способности, то есть по 
объему, мы действительно сей-
час пятые, и есть все шансы за-
нять место Японии. Но структу-
ра экономик этих стран, она, 
конечно, выгодно отличается от 
нашей.

Нам еще очень много нужно 
сделать для того, чтобы не толь-
ко по паритету покупательной 
способности, но и (чтобы по 
ВВП) на душу населения у нас 
была достойная позиция — пер-
вое. И второе: чтобы структура 
сама менялась, чтобы она стала 
гораздо более эффективной, бо-
лее современной, более иннова-
ционной. Вот над этим мы и бу-
дем работать.

Что касается доходов, то па-
ритет покупательной способно-
сти — это очень важный показа-
тель. Это объем, величина эко-
номики. Это значит, что в рас-
поряжение государства через 
налоговую систему всех уров-
ней поступают средства для ре-
шения стратегических задач. 
Это дает нам возможность раз-
виваться так, как мы считаем 
необходимым для нашей стра-
ны.

О том, над чем еще 
предстоит поработать 

Структура — вот над чем мы 
должны работать. От этого зави-
сит будущее нашей экономики, 
будущее трудовых ресурсов, 
эффективность, производи-
тельность труда.

Одна из главных задач сего-
дня — это повышение произво-
дительности труда. Потому что 
в условиях нехватки рабочих 
рук, трудовых ресурсов у нас 
есть только один способ эффек-
тивного развития — повышать 
производительность труда. Это, 
в свою очередь, значит, что мы 
должны увеличить инноваци-
онное начало экономики, ска-
жем, увеличить плотность робо-
тизации. У нас сегодня десять 
роботов, по-моему, на 10 тысяч 
работающих, а нужно, чтобы 
была как минимум тысяча ро-
ботов на 10 тысяч работающих. 
Так в Японии, по-моему, дело 
обстоит.

А чтобы люди могли рабо-
тать на такой новой технике — не 
только робототехникой пользо-
ваться, но и другими современ-
н ы м и  с р е д с т в а м и  п р о и з -
водства, — нужно их готовить. 
Встает другая проблема — это 
подготовка кадров.

Д л я  э т о г о  у  н а с  ц е л ы е 
направления обозначены, в том 
числе инженерной подготовки. 

Наверняка вы обратили внима-
ние, сейчас 30 современных 
инженерных школ по всей стра-
не мы уже запустили. В этом 
году запускаем еще 20, будет 50. 
И еще 50 планируем в бли-
жайшие годы.

Поэтому эти направления — 
это будущее нашей страны. По 
этим направлениям будем дви-
гаться и развиваться.

О том, где взять деньги 
на реализацию планов 
из Послания президента

Все полностью вписывается 
в бюджетные правила и на 
самом деле носит достаточно 
консервативный характер, по-
тому что некоторые эксперты 
считают, что доходов должно 
быть больше и будет больше. А 
значит, нужно было бы запла-
нировать и большие расходы, 
потому что это напрямую 
должно отражаться на пер-
спективах развития экономи-
ки...

Мы и в 2018 году дополни-
тельно планировали направить 
на развитие экономики, соци-
альной сферы 8 триллионов, а 
потом увеличивали эти расхо-
ды. Думаю, что вполне вероят-
но, если все сложится так, как 
говорят оптимисты из этой сре-
ды экспертов, то мы можем — и 
должны, и сможем — увеличить 
эти расходы по различным 
направлениям…

Речь идет именно о шести-
летнем периоде. Мы сейчас вер-
стаем бюджет на «трехлетку», 
на трехлетний, как мы говорим, 

плановый период. Но, конечно, 
когда мы готовились к Посла-
нию... исходили из того, что бу-
дем просчитывать наши доходы 
и расходы по тем направлени-
ям, которые мы считаем ключе-
выми, приоритетными именно 
на шесть лет.

О проекте трассы 
Сочи — Джубга

Людям необходима эта трас-
са. Ведь семьям с детьми не дое-
хать до Сочи на машинах. Все 
где-то в районе Геленджика, Но-
вороссийска и останавливают-
ся, потому что трасса тяжелая 
очень, серпантин.

Там существует несколько 
вариантов строительства. Мы 
буквально на днях будем это об-
суждать, в ближайшие несколь-
ко дней: или делать до Джубги, 
или сначала делать от Джубги 
до Сочи. Делать этапно некото-
рые члены правительства 
предлагают. Другие считают, 
что нужно делать сразу все, по-
тому что иначе будет узкое гор-
лышко от Джубги до Сочи. 

Первая часть, если смотреть 
от Новороссийска, более или 
менее вроде как приличная, и 
покрытие неплохое, но узкая 
очень. Если мы сделаем до Сочи, 
как первую часть, то в этом не-
большом пространстве могут 
возникать пробки, которых и 
сейчас там достаточно.

В общем, это мы определим 
со специалистами, как, какими 
этапами, но делать нужно. Нуж-
но определить, конечно, окон-
чательно стоимость проекта, 

добиться того, чтобы все оста-
вались в рамках финансовых 
планов.

Прежде всего интересы лю-
дей, но и экономики. Развитие 
территорий на юге страны — это 
очень важно. 

О том, не нужно ли создать 
специальный орган 
по борьбе с санкциями 

Нет необходимости просто. 
Мы анализируем — правитель-
ство, Центральный банк, Совет 
безопасности — анализируем 
все, что делают наши недруги. 
Многое ведь делается даже не по 
политическим и не по военным 
соображениям, хотя аргументи-
руется этим, а делается просто 
по соображениям конкурен-
ции…

О «запасе прочности» 
экономики в условиях 
гонки вооружений

Здесь нужно, чтобы на каж-
дый вложенный в оборонку 
рубль мы получили максималь-
ную отдачу. Действительно, во 
времена СССР никто не считал 
этих расходов, никто не гнался 

у нас, к сожалению, за эффек-
тивностью. Оборонные расходы 
составляли около 13 процентов 
ВВП страны — Советского Сою-
за.

Не буду ссылаться на нашу 
статистику, сошлемся на Сток-
гольмский институт: в прошлом 
году у нас оборонные расходы 
составляли четыре процента, а в 
этом году — 6,8, то есть мы под-
росли на 2,8 процента. В прин-
ципе это заметный рост, но аб-

солютно некритический. В Со-
ветском Союзе было 13 процен-
тов, а у нас сейчас 6,8. Надо ска-
зать, что оборонные расходы 
разгоняют экономику, они ее 
делают более энергичной. Но 
здесь, конечно, есть свои огра-
ничители, мы это понимаем. Из-
вечный вопрос: что выгоднее — 
пушки или масло? Мы имеем 
это в виду.

Хотя, повторяю, современ-
ная оборонная отрасль у нас хо-
роша тем, что она не просто 
опосредованно влияет на гра-
ж да н с к и е  от р а с л и  п р о и з -
водства, но и сама, используя 
инновации, нужные для оборо-
ны, использует эти инновации 
для производства гражданской 
продукции. Это чрезвычайно 
важная вещь.

У нас расходы, конечно, не-
сопоставимые. Сколько в Со-
единенных Штатах они? Под 
900—860 или 870 миллиардов 
(долларов). Они же абсолютно 
не сопоставимы с нашими рас-
ходами…

Сейчас объясню, в чем дело. 
Дело в том, что у них огромные 
деньги уходят на содержание, и 
не только на заработные платы, 
но и на содержание баз по всему 
миру. А там, как в черную дыру, 
все уходит, ничего не сосчитать. 
Там и идет основной распил. 
Хотя  и  п р и  п р о и з в о д ст в е 
средств поражения, вооруже-
ний в целом тоже тратятся та-
кие деньги, которые трудно оце-
нить.

Если посчитать, сколько сто-
ила у них, скажем, система про-
тиворакетной обороны извест-
ная и один из основных компо-
нентов преодоления ПРО с на-
шей стороны — «Авангард», 
межконтинентальная ракета, 
планирующий блок межконти-
нентальной дальности, — то это 
просто несопоставимые ве-
личины. И мы, по сути, обнули-
ли все, что они делали, все, что 
они вкладывали в эту систему 
ПРО. Таким образом и нужно 
действовать.

И, конечно, без всяких со-
мнений, сама экономика наших 
Вооруженных сил должна соот-
ветствовать сегодняшним тре-
бованиям. 

О том, как сделать 
налоговое бремя 
более справедливым...

Действительно, распределе-
ние налогового бремени долж-
но быть справедливым в том 
смысле, что в общую казну, что 
называется, на решение обще-
национальных задач, прежде 
всего на решение задач по 
борьбе с бедностью, все-таки 
больше должны выделять кор-
порации, юридические и физи-
ческие лица, которые больше 
зарабатывают, если сказать 
простыми словами…

Да, по сути, прогрессивный 
налог. Сейчас в детали не хотел 
бы вдаваться, над этим нужно 
поработать. И таким образом 
нужно построить эту систему, 
чтобы она действительно дава-
ла большую отдачу для решения 
прежде всего социальных во-
просов и задач, стоящих перед 
государством в этой области.

Мы планируем снизить нало-
говое бремя, допустим, для 
многодетных семей, предпри-
нять еще целый ряд шагов по 
этому направлению. Мне кажет-
ся, что общество воспримет это 
абсолютно нормально. Первое.

Второе. Сам бизнес от нас 
чего просит? Просит, чтобы мы 
определились с системой нало-
гообложения, но не трогали ее 
больше, чтобы она была ста-
бильной. Это самая главная 
просьба и требование со сторо-
ны бизнеса. Этим правитель-
ство должно заняться в самое 
ближайшее время и вместе с де-
путатами Государственной 
Думы представить предложе-
ния.

...И не испугает ли кого-то 
прогрессивный налог

Нет, не думаю. У нас в прин-
ципе эта система устоялась. 
Даже те, которые были ярыми 
сторонниками плоской шкалы, 
авторами плоской шкалы, сей-
час считают, что в целом мы со-
зрели для того, чтобы действо-
вать гораздо более избиратель-
но.

О проблемах демографии 
и поддержке семьи 

В целом если исходить из всех 
мер поддержки семей с детьми, 
то за шестилетку мы планируем 
истратить по разным каналам до 
14 триллионов рублей. Это 
огромные деньги.

Направлений поддержки се-
мей с детьми очень много: начи-
ная от общесоциальных — строи-
тельство или реновация детских 
садов, строительство новых 
школ, ремонт старых школ, при-
ведение их в порядок в соответ-
ствии с требованиями сегодняш-
него дня — до поддержки женщин 
от беременности до 18 лет ребен-
ка. Ведь у нас почти 400 тысяч 
женщин сейчас получают посо-
бие. Это практически каждая 
третья женщина, которая ждет 
ребенка. И десять с лишним мил-
лионов детей получают 
пособие. Это серьезная 
вещь. 

А К Ц Е Н Т

Мы планируем снизить налоговое бремя 
для многодетных семей, 
предпринять еще целый ряд шагов 
по этому направлению

Антон Силуанов:  
В 2024 году 
приватизация 
принесет в бюджет 
100 млрд рублей

Павел Крашенинников: 
Минимальный долг 
юрлиц-банкротов 
будет увеличен 
до двух миллионов рублей

«Позывной «Пассажир»: 
на экранах фильм 
о первых 
ополченцах 
Донбасса

«Барселона» впервые 
за четыре года 
вышла 
в 1/4 финала 
Лиги чемпионов 
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АВТОМОБИЛИ С 1 апреля 
меняются правила приема 
экзаменов для получения 
водительского 
удостоверения

Права без сдачи

Владимир Баршев 

С 1 апреля меняются правила приема экзаменов в 
ГИБДД на права. С одной стороны, ужесточаются тре-
бования к кандидатам в водители, с другой — упроща-
ются требования к ним при практическом экзамене. 
Например, допускается возможность совершения 
большего количества мелких ошибок. 

Но начнем все-таки с новых правил. Помимо них, 
меняется также закон о безопасности дорожного дви-
жения, который устанавливает новые требования к 
допуску к управлению транспортными средствами. В 
частности, это касается иностранных водителей. 
Управлять машиной с национальными правами, вы-
данными в другой стране, можно. Но только до того 
момента, пока иностранный гражданин не получит 
вид на жительство в России или не приобретет рос-
сийское гражданство. После чего он будет обязан об-
менять иностранное водительское удостове-
рение на российское. На это ему отводится 
один год.

ЗАНЯТОСТЬ Сотрудники 
работать за меньшие 
деньги удаленно не готовы

Оплата на месте

Ирина Жандарова

Сотрудники все реже соглашаются на меньшую зар-
плату, которую работодатель предлагает тем, кто рабо-
тает на удаленке. За год россиян, которые готовы по-
ступиться доходом ради возможности работать вне 
офиса, стало меньше на треть, посчитали в SuperJob.

Чем больше разрыв зарплат, тем меньше желаю-
щих оставаться дома. Потерять до 5% зарплаты ради 
работы из дома готов каждый шестой, снизить ожида-
ния на 10% только каждый девятый, а если речь идет о 
пятой части заработка — то оставаться на удаленке 
при таком снижении дохода согласны лишь 2% со-
трудников.

Мы наблюдаем тенденцию к возвращению сотруд-
ников в офисы, констатирует Екатерина Каштанова, 
доцент кафедры управления персоналом Государ-
ственного университета управления. Началась она с 
государственных и окологосударственных компаний. 
«Пока мы не можем сказать наверняка, в каком виде 
стабилизируется эта система, однако ясно, что количе-
ство компаний, которые снова переходят к офисному 
формату работы, будет увеличиваться», — говорит она.

В среднем сотрудники на удаленке получа-
ют на 10 тыс. руб. меньше, чем офисные работ-
ники, посчитали в hh.ru.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.03.24

Австралийский доллар 60,5478
Азербайджанский манат  53,8499
Армянский драм**  22,7215
Белорусский рубль  28,3430
Болгарский лев  51,0936

Бразильский реал  18,3788
Венгерский форинт**  25,1414
Вон Республики Корея***  69,6424
Вьетнамский донг****  38,2122
Гонконгский доллар  11,7230

Грузинский лари  34,4542
Датская крона  13,4008
Дирхам ОАЭ  24,9271
Доллар США 91,5449
Евро  100,1869

Египетский фунт*  18,9057
Индийская рупия*  11,0418
Индонезийская рупия**** 58,6713
Казахстанский тенге** 20,3750
Канадский доллар  67,8161

Катарский риал  25,1497
Киргизский сом*  10,2300
Китайский юань  12,7041
Молдавский лей*  51,8636
Новозеландский доллар  56,2818

Новый туркменский манат  26,1557
Норвежская крона*  87,1441
Польский злотый  23,3123
Румынский лей  20,1463
СДР  122,1813

Сербский динар**  85,3597
Сингапурский доллар  68,7171
Таджикский сомони*  83,5584
Таиландский бат*  25,6394
Турецкая лира*  28,5949

Узбекский сум****  73,0372
Украинская гривна*  23,7826
Фунт стерлингов  117,0310
Чешская крона*  39,5408
Шведская крона*  89,4395

Швейцарский франк  104,1703
Южноафриканский рэнд*  48,9718
Японская иена** 62,0770

Может ли россиянин взять кредит 
в банке Беларуси? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Владимир Путин: Не ощущаю себя 
вершителем мировых судеб, просто 
работаю для страны и народа. 
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Нужно помнить о заслугах старшего 
поколения. Все ресурсы для индексации 
пенсий заложены в бюджете

ТРАНСПОРТ Электронный 
билет приравняли 
к бумажному в отчетах 
о перелетах

Как на бумаге

Алексей Любовецкий

Россияне с марта смогут отчитываться перед работо-
дателем за покупку авиабилетов в электронном виде, 
бумажный посадочный больше не обязателен. Соот-
ветствующее разъяснение минфина направлено в ад-
рес минтранса.

«Так, если авиабилет приобретен в электронном 
виде, то документом, подтверждающим расходы на по-
купку билета, является сформированная автоматизи-
рованной информационной системой оформления 
воздушных перевозок маршрутная квитанция элек-
тронного авиабилета, в которой указана стоимость 
перелета», — уточняется в документе. Для того, чтобы 
подтвердить факт перелета, будет достаточно предо-
ставить в бухгалтерию в дополнение к электронному 
билету электронный посадочный талон. При этом на-
личие отметок на талоне не требуется. 

По словам замглавы минтранса Дмитрия Баканова, 
в ближайшее время ведомство утвердит типовую фор-
му электронного посадочного талона для всех авиа-
компаний.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мы продолжили систе-
му обеспечения мате-
ринским капиталом. 

Мы продолжили выплаты — сей-
час эти решения принимаются — 
в размере 450 тысяч рублей на 
семью, если там появляется тре-
тий ребенок, для погашения ипо-
течного кредита. Мы сохрани-
ли льготы по ипотечному креди-
ту для семей с детьми. В общем, 
целый набор по очень разным 
направлениям с целью поддер-
жать семьи.

Конечно, и борьба с бедно-
стью, потому что, конечно, се-
мьям с детьми гораздо слож-
нее, чем тем семьям, где детей 
нет. Это понятно, расходы-то 
большие. Тем не менее все-та-
ки по этому направлению нам 
многое удалось сделать. 

Смотрите, 20 лет назад у нас 
за чертой бедности было, по-мо-
ему, 29 процентов населения — 
это 42 миллиона человек. Сей-
час 9,3 процента, это по послед-
ним данным, но это тоже 13 с по-
ловиной миллиона человек. Ко-
нечно, очень много. Конечно, 
нам нужно сделать все для того, 
чтобы снизить хотя бы до семи 
процентов. А для многодетных 
семей — там более скромный по-
казатель, — но и он должен быть 
увеличен.

Из чего мы исходим, когда го-
ворим о проблемах с рождаемо-
стью? Уже много раз говорил, 
и специалисты об этом говорят, 
это объективные вещи, а имен-
но: у нас было два спада очень 
больших в рождаемости. Во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны — 1943—1944 годы. Сопоста-
вимый спад был сразу после раз-
вала Советского Союза. Просто 
один в один, такое же снижение 
рождаемости.

Ясно — почему: развалилась 
система социальной поддержки. 
Какая бы она ни была слабень-
кая в СССР, если об этом можно 
говорить, но все-таки она была, 
а после развала Советского Со-
юза она исчезла почти совсем, 
и нищета началась полная. Что 
говорить, сейчас даже нет необ-
ходимости. Во всяком случае, 
горизонт планирования семьи 
в эти годы снизился, и рождае-
мость упала до военных лет. По-
том у нас был подъем. И сейчас 
у нас достаточно большое коли-
чество детей, молодых людей, ко-
торые через несколько лет всту-
пят во взрослую жизнь и в дето-
родный возраст, и мы исходим из 
того, что и показатели у нас по-
высятся…

Опыт есть, конечно, опыт 
есть. И используя этот опыт, дру-
гие современные наработки, 
все-таки мы должны рассчиты-
вать на то, что добьемся тех це-
лей, которые перед собой ставим. 
А по мере развития событий бу-
дем корректировать те меры или 
добавлять к тем мерам, которые 
мы будем применять, что-то еще.

Например, мы сейчас объ-
явили Год семьи. У нас новый на-
циональный проект появляет-
ся — «Семья». Там есть такие 
элементы, которых мы раньше 
никогда не применяли. Напри-
мер, 75 миллиардов [рублей] бу-
дет запланировано тем регио-
нам, где рождаемость ниже, чем 
в среднем по стране. В основном 
это центральные регионы Рос-
сии и Северо-Запад. 75 милли-
ардов — это приличные деньги. 
Надо только ими грамотно рас-
порядиться.

Есть еще такой компонент, 
как уход за пожилыми людьми. 
Есть другие меры поддержки. 
Нам нужно поднимать рождае-
мость и увеличивать продолжи-
тельность жизни — тогда мы ста-
билизируем население страны. 
Это самый главный интеграль-
ный показатель нашего успеха 
или, может быть, работы, кото-
рая требует дополнительного 
внимания со стороны всех адми-
нистративных уровней и орга-
нов власти.

Об отношении 
к трудовой миграции

Если говорить о рабочих ми-
грантах, у нас не так уж и много 
по сравнению с другими страна-
ми — они от общего числа работа-
ющих составляют 3,7 процента. 
Но они сосредотачиваются в тех 
регионах, где экономическая 
жизнь наиболее активна, и там 
их, конечно, на порядок больше. 
Это Московская область, Моск-
ва, Северо-Западный регион 
и некоторые регионы Севера, где 
уровень заработных плат при-
личный. Но, без всяких сомне-
ний, это вопрос, который требу-
ет особого внимания со сторо-
ны властей — и местных, и регио-
нальных, и федеральных.

Здесь о чем хотел бы сказать? 
Очень важная вещь. Ведь когда 
привлекают трудовых мигран-
тов, всегда говорят о необходи-
мости делать это в связи с не-
хваткой рабочих рук. Наши пред-
приниматели должны понимать, 
что ситуация для них с точки зре-
ния наличия рабочих рук не из-

менится к лучшему в ближайшие 
годы — они столкнутся с дефици-
том рабочей силы.

А значит, для того чтобы ре-
шать эту проблему кардиналь-
но — сейчас возвращаюсь к тому, 
о чем мы уже говорили, — нужно 
повышать производительность 
труда и снижать количество ра-
ботающих на тех участках, где 
можно это сделать, добившись 
даже большего результата, вне-
дряя современную технику. Для 
этого нужно проводить инвести-
ции в эту сферу и готовить кад-
ры — об этом мы тоже уже гово-
рили. Это самое главное, о чем 
мы должны подумать.

В целом, конечно, миграци-
онная политика — это важный 
инструмент в экономике. Здесь 
не грех посмотреть на опыт дру-
гих стран. В первую очередь, ко-
нечно, нужно говорить о репа-
триации наших соотечественни-
ков. Что такое репатриация и что 
такое соотечественники — у нас 
уже в нормативной базе отраже-
но, здесь нет необходимости по-
вторять.

Нужно говорить о том, что-
бы привлекать людей, которые, 
может быть, и не собираются 
переселяться в Российскую Фе-
дерацию, но в силу своей квали-
фикации, в силу своих талантов 
в различных сферах могут вне-
сти существенный вклад в раз-
витие нашего государства, в раз-
витие России. Таких людей мы 
тоже с удовольствием будем при-
влекать.

А что касается традицион-
ных трудовых мигрантов, здесь 
нужно тоже подумать о том, как 
их готовить к приезду в Россию, 
в том числе с нашими партнера-
ми в странах, где они прожива-
ют. Это изучение русского язы-
ка, наших традиций, культуры 
и так далее. Нужно, чтобы и о них 
здесь заботились, по-человече-
ски к ним относились. Так, чтобы 
они интегрировались в наше об-
щество естественным образом. 
Все это вместе и должно дать со-
ответствующий, надеюсь, пози-
тивный эффект.

Да, и, разумеется, все долж-
ны соблюдать наши традиции, 
законы Российской Федерации. 
И, конечно, очень востребовано 
соблюдение санитарных норм 
и так далее. Обеспечение без-
опасности граждан Российской 
Федерации должно быть на пер-
вом месте.

О новых территориях 
Что касается Донбасса, то 

это промышленно развитый 
регион — еще во времена Совет-
ского Союза. Сколько Советский 
Союз вложил в этот регион, в его 
угледобывающую отрасль, в ме-
таллургическую отрасль! Да, ко-
нечно, требуются инвестиции 
для того, чтобы все производство 
было современным, условия 
жизни, условия труда людей 
были выстроены совершенно 
по-другому — не так, как это было 
пару десятилетий назад.

Что касается Новороссии, 
это регион с ярко выраженным 
развитым сельским хозяйством. 

Здесь мы будем делать все для 
того, чтобы поддерживать и тра-
диционные сферы деятельно-
сти, и новые, которые органич-
но вписываются в эти регионы 
и в желание людей их развивать. 
А там, знаете, люди очень та-
лантливые.

Больше того, я уже говорил, 
оттуда уже даже налоги идут 
в федеральный бюджет. Да, им 
нужно на этом этапе помочь, 
поддержать, вытащить и на об-
щереспубликанский, общефе-
деральный российский уровень. 
Они заработают, и очень быстро. 

О том, как продвигаться 
вперед с минимальными 
потерями

Вопрос понятный, спра-
ведливый. Но ответ тоже про-
стой: нужно увеличивать сред-
ства поражения — количество 
и мощь средств поражения, по-
вышать эффективность приме-
няемых сил и средств. Авиация — 
и тактическая, и армейская, и та 
же стратегическая. Имею в виду, 
конечно, в тех компонентах, ко-
торые приемлемы для воору-
женных конфликтов подобного 
рода. Это наземные средства по-
ражения, в том числе высокоточ-
ка. Это артиллерия, бронетехни-
ка. У нас развитие идет, без вся-
кого преувеличения, семимиль-
ными шагами…чем мощнее 
и больше средств поражения — 
тем меньше потерь…

Если мы бросим сегодня этих 
людей, то завтра наши потери 
могут возрасти многократно, и у 
наших детей не будет будущего, 
потому что мы будем чувство-
вать себя неуверенно, будем яв-
ляться страной третьего-четвер-
того сорта, с нами никто не будет 
считаться, если уж мы сами себя 
не можем защитить. И послед-
ствия могут быть катастрофиче-
скими для российской государ-
ственности. 

О том, возможны ли 
переговоры с Украиной

Мы никогда не отказывались 
от переговоров… Мы когда вели 
переговоры в Турции, в Стам-
буле (я уже много раз об этом 
сказал, надо повторить еще раз, 
я это сделаю) с переговорщика-
ми с той стороны, вышли на тол-
стый фолиант, документ, факти-
чески договор, проект догово-
ра. Выдержка из этого договора 
имеется, она была парафирова-
на руководителем переговор-
ной группы со стороны Украины 
господином Арахамией. Он это 
сделал, стоит его подпись (у нас 
лежит в администрации). Но по-
том, как известно, сам господин 
Арахамия поведал миру публич-
но, тоже на встрече, по-моему, 
с журналистами, с иностранны-
ми даже: приехал бывший пре-
мьер-министр Великобритании 
господин Джонсон и отговорил 
их окончательно подписывать и, 
соответственно, исполнять этот 
договор. И пошла тема... нужно 
нанести России поражение на 
поле боя.

Готовы ли мы к переговорам? 
Да, готовы. Но только мы гото-

вы к переговорам, не основан-
ным на каких-то «хотелках» по-
сле применения психотропных 
средств, а основанным на тех ре-
алиях, которые сложились, как 
в таких случаях говорят, на зем-
ле. Это первое.

Второе. Нам ведь много раз 
уже чего только ни обещали. 
Обещали не расширять НАТО 
на Восток, а потом мы видим их 
у наших границ. Обещали, если 
в историю не углубляться, что 
внутренний конфликт на Укра-
ине будет решен мирными сред-
ствами, политическими. Прие-
хали, как мы помним, три мини-
стра иностранных дел в Киев — 
Польши, Германии и Франции, — 
пообещали, что будут гарантами 
этих договоренностей — через 
день произошел госпереворот. 
Обещали исполнять Минские 
соглашения, а потом публично 
заявили о том, что и не собира-
лись выполнять этих обещаний, 
а только взяли паузу для воору-
жения бандеровского режима на 
Украине. Нам много чего обеща-
ли, поэтому здесь одних обеща-
ний недостаточно. 

Сейчас вести переговоры 
только потому, что у них патро-
ны заканчиваются, это как-то 
нелепо с нашей стороны. Мы го-
товы тем не менее к серьезно-
му разговору, и мы хотим раз-
решать все конфликты и тем 
более этот конфликт мирными 
средствами. Но мы должны чет-
ко и ясно понимать для себя, что 
это не пауза, которую против-
ник хочет взять для перевоору-
жения, а это серьезный разговор 
с гарантиями безопасности Рос-
сийской Федерации. 

Мы знаем различные вари-
анты, о которых идет речь, зна-
ем те «морковки», которые нам 
собираются показывать, для 
того чтобы убедить нас в том, 
что момент настал. Мы хотим, 
повторяю еще раз, разрешать 
все споры и данный спор, дан-
ный конфликт мирными сред-
ствами. И мы готовы к этому, мы 
этого хотим. Но это должен быть 
серьезный разговор с обеспече-
нием безопасности и для про-
тивоборствующей стороны, и в 
данном случае нас прежде всего 
интересует безопасность Рос-
сийской Федерации. Мы из этого 
и будем исходить. 

О планах направлять 
западные войска 
воевать с нашей армией 

Дело в том, что военные 
западных стран присутствуют 
на Украине уже давно, еще до 
госпереворота присутствова-
ли, а после госпереворота их ко-
личество кратно увеличилось. 
Сейчас присутствуют и впря-
мую в виде советников, присут-
ствуют в виде иностранных на-
емников и несут потери. Но если 
речь пойдет об официальных 
воинских контингентах ино-
странных государств, то, уве-
рен, это не изменит ситуации на 
поле боя — это самое важное, так 
же, как ничего не меняет постав-
ка вооружений.

Второе — это может приве-
сти к серьезным геополитиче-
ским последствиям. Потому что, 
если, скажем, польские войска 
войдут на территорию Украины, 
как звучит, для прикрытия укра-
инско-белорусской, допустим, 
границы или в каких-то других 
местах, чтобы освободить укра-
инские воинские контингенты 
для участия в боевых действи-

ях на линии соприкосновения, 
то думаю, что польские войска 
оттуда уже не уйдут никогда. 
Мне так кажется. Они спят и ви-
дят, они хотят вернуть те зем-
ли, которые считают истори-
чески своими и которые были 
у них отобраны «отцом наро-
дов» Иосифом Виссарионови-
чем Сталиным и переданы Укра-
ине. Они, конечно, хотят вернуть 
их. И если туда войдут официаль-
ные польские части, они вряд ли 
оттуда уйдут.

Но тогда их примеру могут 
последовать и другие страны, ко-
торые потеряли часть своих тер-
риторий по результатом Второй 
мировой войны. Думаю, что гео-
политические последствия для 
Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственно-
сти в современном виде, конеч-
но, встанут во всей своей красе 
и в полный рост.

О новых членах НАТО — 
Финляндии и Швеции 

У нас были достаточно до-
брые отношения, стабильные 
отношения с этими странами, 
и мне думается, что они больше 
выигрывали от того, что они 
придерживаются нейтралите-
та, потому что это дает опреде-
ленные преимущества, хотя бы 
как переговорная площадка для 
того, чтобы снижать напряжен-
ность в той же Европе.

С Финляндией у нас вооб-
ще были идеальные отношения, 
просто идеальные. У нас не было 
ни одной претензии друг к дру-
гу, тем более территориальной, 
я уж не говорю о других обла-
стях. У нас и войск-то не было, 
мы войска оттуда все убрали, 
с российско-финской грани-
цы. Зачем они это сделали? Ис-
ходя, по-моему, из чисто поли-
тических соображений. Очень, 
наверное, хотелось быть чле-
нами западного клуба, под ка-
ким-то «зонтиком». Зачем им 
это нужно, я, откровенно гово-
ря, не понимаю. Это абсолютно 
бессмысленный шаг с точки зре-
ния обеспечения собственных 
национальных интересов. Тем 
не менее это им решать, они так 
решили.

У нас там не было войск, те-
перь будут. Не было там систем 
поражения, теперь появятся. За-
чем? У нас экономические отно-
шения были очень хорошими. 
Они пользовались нашим рын-
ком, мы у них многое покупали. 
Что плохого в этом? Но теперь 
ситуация поменяется. Со свои-
ми многими товарами на дру-
гих рынках они не очень нужны, 
наши — недополучают. Я не пони-
маю...

О том, неизбежно ли 
столкновение США и России

Почему? Вот в США объяви-
ли о том, что они не собираются 
вводить войска. Мы знаем, что 
такое американские войска на 
российской территории. Это ин-
тервенты. Мы так к этому и бу-
дем относиться, даже если они 
появятся на территории Украи-
ны, они это понимают. Я же ска-
зал, что Байден — представитель 
традиционной политической 
школы, это подтверждается. Но 
там, кроме Байдена, и других 
специалистов хватает в сфере 
российско-американских отно-
шений и в сфере стратегической 
сдерживаемости.

Поэтому не думаю, что здесь 
все несется так в лоб. Но мы-то 

к этому готовы. Я много раз го-
ворил, для нас это вопрос жиз-
ни и смерти, а для них это вопрос 
улучшения своего тактического 
положения в целом в раскладе 
в мире, но и в Европе, в частно-
сти, сохранения своего стату-
са среди своих союзников. Это 
тоже важно, но не настолько, на-
сколько для нас.

О том, готова ли Россия 
к ядерной войне

С военно-технической точки 
зрения мы, конечно, готовы. Они 
[войска] у нас постоянно нахо-
дятся в состоянии боевой готов-
ности. Это первое.

Второе. Это тоже общепри-
знанная вещь — наша ядерная 
триада является более совре-
менной, чем любая другая три-
ада, а такая триада только у нас, 
да и у американцев на самом 
деле.

Мы здесь продвинулись го-
раздо больше. У нас она более 
современная, вся ядерная со-
ставляющая. В целом по носи-
телям и по зарядам у нас при-
мерный паритет, но у нас более 
современная.

Это знают все, все специали-
сты знают. Но это не значит, что 
мы должны мериться количе-
ством носителей и боезарядов, 
но знать об этом нужно. И тем, 
кому нужно, повторяю, — экс-
пертам, специалистам, воен-
ным, — им это хорошо известно. 

Они сейчас ставят задачу по-
высить эту современность, но-
визну, соответствующие пла-
ны у них есть. Мы тоже об этом 
знаем. Они развивают все свои 
компоненты, мы тоже. Но это 
не значит, что, на мой взгляд, 
они готовы завтра развязать эту 
ядерную войну. Хотят — что же 
делать? Мы готовы.

О современном 
российском обществе 

Оно было, оно просто про-
явилось. И это очень хорошо, 
что мы дали возможность этому 
глубинному российскому обще-
ству проявить себя. У меня такое 
ощущение, что люди давно этого 
ждали, что рядовой человек бу-
дет востребован страной и госу-
дарством и от него зависит судь-
ба страны. Вот это ощущение 
внутренней связи с Родиной, 
с Отечеством, своей значимости 
при решении ключевых задач, 
в данном случае в сфере безопас-
ности, оно и подняло на поверх-
ность силу русского и других на-
родов России. 

О чувстве «масштаба 
ответственности» 

Сказать вам честно, я не 
чувствую этого вообще. Я про-
сто работаю в интересах Рос-
сии, в интересах нашего наро-
да. Да, я понимаю, о чем вы сей-
час говорите, и готов это про-

комментировать. Но так, чтобы 
я ощущал себя каким-то верши-
телем мировых судеб, то такого 
нет. Поверьте, даже близко нет. 
Я просто исполняю свой долг 
перед Россией и перед нашими 
людьми, которые считают Рос-
сию своей Родиной. 

О том, как воспринимают 
Россию в мире

Многие люди в мире смот-
рят на нас, на то, что происходит 
в нашей стране и в нашей борь-
бе за свои интересы... А почему 
это происходит? Не потому, что 
мы формально являемся чле-
нами БРИКС или у нас какие-то 
традиционные отношения с Аф-
рикой. Это тоже важно, но суть, 
на мой взгляд, совершенно в дру-
гом. Она заключается в том, что 
этот так называемый «золотой 
миллиард» на протяжении ве-
ков, 500 лет, практически пара-
зитировал на других народах. 
Они рвали на части несчастные 
народы Африки, они эксплуа-
тировали Латинскую Америку, 
эксплуатировали страны Азии, 
и им, конечно, никто этого не за-
был. У меня такое чувство, что 
даже дело не в руководстве этих 
стран, хотя это очень важно, 
а рядовые граждане этих стран 
сердцем чувствуют, что проис-
ходит.

Нашу борьбу за свою незави-
симость и истинный суверени-
тет они связывают со своими ча-
яниями на свой собственный су-
веренитет и независимое разви-
тие. Но это усугубляется тем, что 
в западных элитах очень сильно 
желание заморозить существу-
ющее несправедливое положе-
ние вещей в международных де-
лах. Они привыкли столетиями 
набивать брюхо человеческой 
плотью, а карманы деньгами. Но 
они должны понять, что бал вам-
пиров заканчивается.

О провале западной 
пропаганды и русофобии

В собственных странах они 
еще людей и оболванивают, 
и это дает эффект. Они — во мно-
гих странах — полагают, что это 
соответствует их интересам, по-
тому что не хотят иметь на своих 
границах такую огромную стра-
ну, как Россия. Самую большую 
в мире по территории, самую 
большую в Европе по населе-
нию — не такое уж большое насе-
ление в мировом измерении, не 
сравнится ни с Китаем, ни с Ин-
дией, но самое большое в Евро-
пе, — а теперь еще и пятую в мире 
по размеру экономики. Ну зачем 
нужен такой конкурент? Они 
думают: нет, лучше, как некото-
рые американские специалисты 
предлагали, разделить на три, 
четыре, пять частей — так будет 
лучше для всех. Они из этого ис-
ходят.

И часть, во всяком случае, 
западных элит, ослепленных 
своей русофобией, обрадова-
лись, когда подвели нас к той 
черте, после которой начались 
наши попытки прекратить раз-
вязанную Западом войну на 
Украине с 2014 года силовым 
способом, когда мы перешли 

к проведению специальной во-
енной операции. Они даже об-
радовались, думаю. Потому что 
полагали, что вот теперь-то они 
с нами покончат, вот теперь-то 
под этим шквалом санкций, 
практически санкционной вой-
ны, объявленной нам, с помо-
щью западного оружия и войны 
руками украинских национали-
стов они покончат с Россией. От-
сюда и пошел лозунг: «Нанести 
России стратегическое пораже-
ние на поле боя».

Но позднее пришло осозна-
ние того, что это маловероятно, 
а еще позже, что это невозмож-
но. И пришло понимание, что 
вместо стратегического пора-
жения они сталкиваются с бес-
силием, причем с бессилием, не-
смотря на то что они полагались 
на мощь всесильных Соединен-
ных Штатов. Столкнулись с бес-
силием перед единством россий-
ского народа, перед фундамен-
тальными основами российской 
финансово-экономической си-
стемы, ее устойчивости и перед 
растущими возможностями Во-
оруженных сил Российской Фе-
дерации.

И вот тогда начали задумы-
ваться — те, кто поумнее, начали 
задумываться — о том, что надо 
бы изменить какую-то страте-
гию в отношении Российской 
Федерации. Тогда появилась 
и идея о том, чтобы возобновить 

переговорный процесс, найти 
какие-то пути к завершению 
этого конфликта, поискать, где 
здесь реальные интересы Рос-
сии. Это опасные люди, кстати 
говоря, потому что с людьми, ко-
торые руководствуются таки-
ми низменными принципами, 
с ними проще бороться.

О том, зачем нужны были 
атаки на Белгородскую 
и Курскую области 

Объяснение очень простое. 
Все это происходит на фоне неу-
дач на линии соприкосновения, 
на линии фронта. Ни одной из це-
лей, которую они ставили перед 
собой в прошлом году, они не 
достигли. А более того, сейчас 
инициатива полностью пере-
шла к нашим Вооруженным си-
лам. Это все знают, все призна-
ют. Здесь, думаю, ничего ново-
го не скажу. На фоне тех неудач 
им нужно хоть что-то показать, 
и, главным образом, внимание 
должно было бы быть сосредото-
чено на информационной сторо-
не дела. 

На линии государственной 
границы противник пытался 
атаковать прежде всего дивер-
сионными группами. Послед-
ний доклад Генерального шта-
ба: где-то до 300 человек, в том 
числе с участием иностранных 
наемников. Потери противни-
ка составили больше 200 чело-
век — где-то 230. Из восьми при-
мененных танков противник 
потерял семь, из девяти броне-
машин — девять, из них семь — 
американского производства, 
Bradley. Применялась и другая 
бронетехника, но, главным об-
разом, для подвоза личного со-
става: они подвозят, выбрасыва-
ют и сразу уходят. Это на Белго-
родском участке границы. Еще 
чуть южнее, по-моему, в одном 
месте — там гораздо меньшими 
силами. Тем не менее главная 
цель, в этом не сомневаюсь, за-
ключается в том, чтобы если не 
сорвать президентские выборы 
в России, то хотя бы как-то поме-
шать нормальному процессу во-
леизъявления граждан. 

О том, какую страну 
оставить внукам 

На первом этапе нам нужно 
выполнить все, что было заяв-
лено в Послании Федеральному 
Собранию несколько дней на-
зад. У нас большие планы. Они 
носят совершенно конкретный 
характер в сфере развития эко-
номики, социальной области, 
поддержки материнства, дет-
ства, семей с детьми, поддерж-
ки пенсионеров. Об этом мы 
очень мало говорим в последнее 
время или не говорим, но у нас 
и здесь соответствующие ресур-
сы закладываются обязательно. 
Это касается индексации пен-
сий, различных пособий, это ка-
сается долговременного ухода 
для людей, которые нуждаются 
в этом.

Хотел бы сказать, что люди 
старшего поколения — это те, 
благодаря которым мы сегодня 
имеем достаточно прочную, 
устойчивую государственность 
и экономику в том числе. Пото-
му что, несмотря на все пери-
петии и тяжелейшие испыта-
ния для экономики в 90-е годы, 
она устояла благодаря их герои-
ческому труду после Великой 
Отечественной войны и в ходе 
подъема экономики. Поэтому 
мы никогда не должны об этом 
забывать — о заслугах старше-
го поколения. Всегда должны об 
этом помнить, обеспечивая их 
должное благосостояние. Буду-
щее — за детьми, поэтому уже го-
ворил о программах в сфере ма-
теринства и детства.

Все это только на базе эко-
номики делается. Рассчитываю 
на то, что она у нас будет более 
технологичной, более современ-
ной, будет основана на совре-
менных достижениях науки 
и техники, информационных 
технологий, искусственного ин-
теллекта, робототехники, гене-
тики и так далее. Сельское хо-
зяйство у нас как развивается! 
И там тоже нужны современные 
технологии. Они используются 
активно и будут использовать-
ся дальше. 

Разумеется, страна будет 
самодостаточной в сфере обес-
печения своей безопасности 
и обороны. Все это вместе мы 
должны будем многократно пре-
умножить — и будущее будет 
обеспечено.

О том, где сейчас Россия 
Россия не на перепутье. Она 

на стратегическом пути свое-
го развития и со своего пути не 
свернет.  

Мы меняемся, но 
никогда не изменим себе

А К Ц Е Н Т

Люди давно этого ждали, 
что рядовой человек будет востребован 
страной и государством 
и от него зависит судьба страны

Полная 
стенограмма 
и видео 
интервью — 
на сайте «РГ»

1

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков назвал 
интервью Владимира Путина 
важным и концептуальным.

А К Ц Е Н Т

Россия не на перепутье. 
Она на стратегическом пути своего 
развития и со своего пути не свернет
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ПРОЕКТ Предлагается 
упростить процедуры 
банкротства фирм

Спишут долги

Владислав Куликов

Госдума приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый многие эксперты называют реформой банкротно-
го процесса. Упрощаются многие процедуры. Напри-
мер, арбитражным управляющим станет легче полу-
чить важную информацию о должнике.

Как сообщил «РГ» председатель Комитета Госдумы 
по государственному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, помимо прочего доку-
мент увеличивает сумму минимального долга, с кото-
рой можно инициировать процедуру банкротства для 
большинства юридических лиц с 300 тысяч рублей до 2 
миллионов рублей. Напомним, законопроект был раз-
работан и внесен в Госдуму Верховным судом России.

«Предложенные изменения направлены на более 
эффективное урегулирование дел о банкротстве, что 
повысит прозрачность и справедливость в процессе 
принятия решений 
в данной сфере», — 
прокомментировал 
Павел Крашенин-
ников.

Для уменьшения 
нагрузки на суды 
авторы документа 
предлагают упро-
стить некоторые 
аспекты судебных 
разбирательств за 
счет расширения 
перечня случаев, 
когда суды могут 
выносить решения без проведения заседания и огра-
ничиваться только резолютивной частью. Это новше-
ство будет распространяться на обособленные споры о 
включении требований в реестр, освобождении арбит-
ражного управляющего от его обязанностей по его же 
заявлению, о распределении судебных расходов в рам-
ках дел о банкротстве и другие.

Также предлагается расширить полномочия арбит-
ражных управляющих и наделить их правом запра-
шивать данные о должнике, его контрагентах, супруге 
без предварительного обращения в суд. Сейчас неред-
ко арбитражным управляющим приходится получать 
соответствующую санкцию в судебном порядке, хотя 
право на запрос таких сведений у них есть.

Согласно статистике, приведенной Верховным 
судом, в 2023 году суды рассмотрели 340 тысяч дел 
о банкротстве, при этом было рассмотрено 2,6 млн 
отдельных споров. Это число превышает число всех 
дел (1,75 млн), разбираемых арбитражными судами 
за прошлый год. Большая часть этих разбирательств 
является бесспорными, к примеру, решение о включе-
нии требований в реестр кредиторов и продление про-
цедуры банкротства.

Минимальная сумма долга для начала процедуры 
банкротства стратегических предприятий проектом 
повышается с миллиона до трех миллионов рублей. 

При этом в комитете Госдумы подчеркивают: за-
конопроект не предусматривает изменения в мини-
мальной сумме долга для начала банкротства граждан, 
включая индивидуальных предпринимателей. Сейчас 
порогом является сумма 500 тысяч рублей.  

ДЕНЬГИ В 2024 году бюджет 
получит от приватизации 
не менее 100 млрд рублей

Плановые 
поступления

Екатерина Свинова 

Не менее 100 млрд рублей должен получить бюджет 
в 2024 году от сделок приватизации, сообщил министр 
финансов Антон Силуанов. По его словам, плановые 
показатели будут скорректированы до этой суммы. 

«Поступление дополнительных доходов и средств 
от приватизации у нас в этом году в бюджете — чуть 
больше 1 млрд. Мы считаем, что цифра должна быть 
скорректирована — не менее 100 млрд рублей мы 
ставим задачу сформировать», — заявил министр 
на расширенном заседании коллегии Росимущества. 
Такую задачу министр поставил перед ведомством. 

О том, что приватизация пакетов акций крупных 
государственных компаний и банков могла бы помочь 
профинансировать 
дефицит бюджета, 
Силуанов говорил 
еще в конце про-
шлого года.

По оценке главы 
минфина, на дан-
ный момент есть 
около тридцати 
крупных компа-
ний с госучастием, 
где можно было бы 
подумать о сниже-
нии доли государ-
ства без потери им 
контрольных па-
кетов.

Силуанов уточ-
нил, что плано-
вое задание по перечислениям в бюджет от управле-
ния госимуществом в 2023 году было перевыполнено 
на 1,3%.

Росимущество в 2023 году перечислило в федераль-
ный бюджет 398 млрд руб., из них дивидендные выпла-
ты компаний с госучастием составили 339 млрд руб., 
сообщил глава ведомства Вадим Яковенко. По его сло-
вам, в 2022 году ведомство перечислило в федераль-
ный бюджет 784 млрд руб., из них дивидендные выпла-
ты компаний с госучастием составили 753 млрд руб.

В частности, от приватизации в бюджет в 2023 году 
поступило 29 млрд руб. (после 8,7 млрд руб. в 2022 
году) при плановом задании в 1,8 млрд руб. То есть сум-
ма поступлений от приватизации выросла в 2023 году 
к 2022 году более чем в три раза. Этому мог поспособ-
ствовать более полный учет имущества. «Надо отме-
тить, что повысилось качество данных учета реестра 
федерального имущества. Доля объектов недвижи-
мого имущества, учтенных в реестре, увеличилась 
до 87%. Вообще, надо было выходить уже на 100%», — 
отметил вице-премьер Марат Хуснуллин.

Силуанов добавил, что плановые значения поступ-
ления средств от распоряжения федеральным имуще-
ством увеличились за три года более чем в два раза.

Между тем, президент своим указом отменил пере-
дачу во временное управление Росимущества активов 
компании Danone в России.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует не допускать 
роста цен в гособоронзаказе из-за увеличения закупок

Казна 
на хорошем счету

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
встретился с руко-
водителем Феде-
рального казначей-
ства Романом Ар-
тюхиным, чтобы 
обсудить работу ве-
домства в 2023 году. 

Специальное поручение ведом-
ство получило в части государ-
ственного оборонного заказа.

Казначейство отвечает за ис-
полнение бюджета, доведение 
его средств до получателей. От 
этого, подчеркнул глава прави-
тельства, зависит исполнение 
национальных проектов, госу-
дарственных программ, соци-
ально-экономических инициа-
тив. «На сегодняшний день эф-
фективность работы казначей-
ства при переходе на единый 
казначейский счет существен-
но возросла», — считает он.

Ро м а н  А рт юх и н  н а з в а л 
прошлый год знаковым, по-
скольку исполнение федераль-
ного бюджета было с самым 
лучшим показателем — 98,2%. 

«В условиях возросших расхо-
дов все платежи осуществля-
лись бесперебойно именно 
благодаря системе казначей-
ских платежей», — заявил он.

Важным новшеством стало 
исполнение поручения прези-
дента по внедрению цифровых 
актов. В прошлом году их под-
писано на 7 трлн рублей. «Это 
полностью оцифрованный пер-
вичный документ, согласован-
ный с налоговой службой, кото-
рый позволил сократить сроки 
оплаты, — пояснил Артюхин. — 
И если раньше мы фиксирова-
ли 30% нарушений сроков под-
писания, то сейчас — менее 1%». 
Платежи шли 30 дней, а сейчас — 
всего один-два.

Единый казначейский счет 
позволил ведомству стать тре-
тьим администратором доходов 
федерального бюджета после 
налоговой службы и таможни. 
«В федеральный бюджет посту-
пило 541 млрд рублей, — доло-
жил Роман Артюхин. — И субъ-
екты Российской Федерации по-
чувствовали пользу: 144 млрд 
рублей все наши регионы по-
лучили, из них четыре милли-
арда — новые субъекты Россий-
ской Федерации». Через еди-
ный счет предоставляются спе-
циальные казначейские креди-
ты — 190 млрд рублей, кредиты 
на опережающее финансирова-
ние с погашением в следующем 
году — 142 млрд.

Михаил Мишустин напо-
мнил, что уже четвертый год 
Федеральное казначейство 
обеспечивает проведение всех 
торгов государственным иму-
ществом и недвижимостью, 
а также ведет информационную 
систему государственных заку-
пок. «Благодаря новым цифро-
вым технологиям у нас ускоря-
ются платежи, ускоряется про-
цесс заключения контрактов, 
и в прошлом году при нормати-
ве 25% уровень участия малого 
и среднего бизнеса в закупках 
составил 28,8%», — рассказал 
Артюхин. Причем это касается 
специальных торгов, где такая 
квота действует, а в конкурент-
ных закупках ее нет, но и там, по 
словам чиновника, доля МСП 
повышается из года в год.

По части торгов госимуще-
ством в прошлом году началь-
ная цена была 273 млрд рублей, 
а конечная составила 335 млрд. 
«22% повышение благодаря про-
зрачной системе торгов», — счи-
тает руководитель казначейства.

Глава правительства обра-
тил внимание, что в Федераль-
ном казначействе сконцентри-

рованы все функции контроль-
но-ревизионного управления 
министерства финансов. В этой 
связи он указал на необходи-
мость более четко работать с го-
сударственным оборонным за-
казом: «У нас не должно быть 
ситуаций, когда при увеличе-
нии объемов закупок, когда мы 
планируем на это значительные 
государственные средства, цена 
вместе с увеличением закупок 
растет». «Причем обязательно 
нужно следить за этим на кон-
курентной основе», — добавил 
премьер. Ведомство как основ-
ной аудитор и аналитик долж-
но в этом принимать активней-
шее участие вместе с коллегами 
из Федеральной антимонополь-
ной службы и налоговой.

Роман Артюхин заверил пре-
мьера, что поручение будет вы-
полнено. «Все наши аналитиче-
ские возможности, ресурсы бу-
дут задействованы для решения 
поставленной вами задачи», — 
заявил он.  

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
одобрила 
проект 
о поддержке 
молодых 
работников

ЛЬГОТЫ 
ПО ВОЗРАСТУ
Татьяна Замахина

Молодежь, которая устраивает-
ся на работу в России, поддер-
жат особо, этому посвящен зако-
нопроект, который Госдума при-
няла в первом чтении.

Трудящихся молодых людей 
(до 35 лет включительно) по-
делят на две категории. Первая 
из них — «молодые работники». 
«Это те ребята, которые впер-
вые трудоустраиваются на рабо-
ту не по специальности и могут 
в первые три года претендовать 
на меры поддержки от своих ра-
ботодателей и регионов», — по-
яснил председатель профиль-
ного комитета Госдумы Артем 
Метелев (ЕР). Таким образом, 
будет условие непрерывно тру-
диться в течение трех лет по ме-
сту первого трудоустройства.

Еще одна категория — моло-
дые специалисты. Это понятие 
в законодательстве уже есть, но 
его скорректируют. Сюда отне-
сут ту молодежь, которая устра-
ивается на работу после уче-
бы именно по специальности. 
Причем не будет учитываться, 
работал ли молодой человек ра-
нее или нет. Дело в том, что по 
нынешним законам молодежь, 
получившая трудовой опыт, ли-
шается поддержки государства. 
Так что законопроект устраняет 
эту несправедливость.

«Для человека в возрасте 20—
22 лет, когда он только выпус-
кается из вуза, важно найти хо-
рошую работу, где можно себя 
реализовать, а если в такой 
компании или в регионе еще 
есть меры поддержки молодо-
го специалиста по жилью, по до-
полнительному обучению, то 
это конкурентные преимуще-
ства, которые привлекают та-
ланты», — заявил Метелев. 

Отметим, что большая часть 
преференций для трудящейся 
молодежи установлена на регио-
нальном уровне, кроме того, ре-
шения о них принимают сами 
работодатели. Это может быть 
единовременная выплата при 
трудоустройстве (подъемные 
от 10 тыс. рублей и более), сти-
мулирующие доплаты (от 5 тыс. 
рублей), возможность получе-
ния ведомственного жилья или 
льготной ипотеки, компенсация 
транспортных расходов, возме-
щение затрат на содержание де-
тей в детских садах. Размер льгот 
и выплат имеет региональные 
и ведомственные различия.

«О принятии закона нас про-
сили сами ребята. Это те, кто 
уже окончил вузы, а также рабо-
тающие студенты», — подчерк-
нула член Комитета ГД по труду 
и социальной политике Екатери-
на Стенякина (ЕР).  

Роман Артюхин рассказал 
премьер-министру о работе 
Казначейства по внедрению 
цифровых актов. 

Росимущество 
в 2023 г. перечис-
лило в федераль-
ный бюджет 
398 млрд руб., 
в основном это 
дивиденды компа-
ний с госучастием

Повышается мини-
мальный порог 
долга, после кото-
рого можно начи-
нать процедуру 
банкротства

А К Ц Е Н Т

Единый казначейский счет позволил 
ведомству стать третьим администрато-
ром доходов федерального бюджета 
после налоговой службы и таможни
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Пассажирам 
с детьми 
билеты в купе 
будут продавать 
на 15% дешевле

СЕМЕЙНЫЙ 
БОНУС
Алексей Любовецкий

РЖД в рамках акции «Путе-
шествуй с детьми», которая 
приурочена к Году семьи, вво-
дят скидку 15% на проезд в ва-
гонах купе дальнего следова-
ния для пассажиров с детьми до 
18 лет. Об этом сообщил глава 
компании Олег Белозеров на 
пленарном заседании Госдумы.

Для получения скидки необ-
ходимо оформить в одном за-
казе (до четырех билетов) 
проездные документы на ре-
бенка до 18 лет и его сопрово-
ждающих. 

При проезде в вагонах купе 
двухэтажных поездов пасса-
жиры в возрасте от 10 до 17 лет 
также могут выбрать тариф 
«Школьный», который преду-
сматривает скидку 50% от сто-
имости проезда в плацкартном 
вагоне.

Купить билеты по новому 
тарифу можно в купейные ва-
гоны поездов дальнего следо-
вания, которые отправляются 
в весенний и осенне-зимний 
периоды. 

Летом пассажиры с детьми 
могут воспользоваться круг-
логодичным тарифным пла-
ном «Большая семья», а также 
тарифом «Счастливые кани-
кулы».  

ПРЕДЛОЖЕНИЕ Сенаторы 
хотят запретить должникам 
делать ставки

Стоп, игра

Валентина Егорова

Организаторы азартных игр 
могут лишиться части клиен-
тов — должников, в том числе — 
по алиментам, а также несовер-
шеннолетних и недееспособ-
ных граждан. Такие поправки 
предложили внести в законода-
тельство глава Комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике Андрей Кутепов и его 
заместитель Александр Трем-
бицкий.

«Испытывающие пристра-
стие к азартным играм гра-
ждане в процессе игры теря-
ют контроль и стремятся оты-
грать ранее проигранные де-
нежные средства, используя 
имеющиеся доступные финан-
совые инструменты — кредит-
ные карты и займы, получен-
ные в микрофинансовых ор-
ганизациях», — отметил Куте-
пов. «Использование заемных 
денежных средств для участия 
в азартных играх существенно 
увеличивает финансовую на-
грузку на граждан», — подчерк-
нул он.

Сенаторы предлагают вне-
сти изменения в закон о госре-
гулировании азартных игр, что-
бы ограничить использование 
заемных денежных средств.

Для этого, по их мнению, 
следует:

— запретить организаторам 
азартных игр в букмекерских 
конторах и тотализаторах при-
нимать ставки путем проведе-
ния операций с использовани-
ем кредитных карт;

— запретить располагать ме-
ста проведения азартных игр 
в непосредственной близости 
от микрофинансовых органи-
заций;

— запретить организаторам 
азартных игр заключать пари 
с лицами, ограниченными су-
дом в дееспособности, а так-
же с должниками, уклоняющи-
мися от исполнения решений 
суда в рамках исполнительного 
производства, в том числе по — 
уплате алиментов.

К р о м е  т о г о ,  с е н а т о р ы 
предлагают четко прописать, 
что участие в азартных играх 
несовершеннолетних не до-
пускается. «Законодательство 
РФ не устанавливает прямого 
запрета на заключение орга-
низаторами азартных игр пари 
с такими лицами и не преду-
сматривает соответствующей 
ответственности для органи-
заторов азартных игр», — гово-
рится в пояснительной записке. 
Причем подростки могут делать 
ставки в букмейкерских конто-
рах и тотализаторах как лич-
но, так и через интернет, если 
соблюдают требования об иден-
тификации игрока. «Проектом 
федерального закона предлага-
ются изменения, устраняющие 
вышеуказанный пробел», — от-
мечается в документе. 

Чтобы не допускать наруше-
ний новых норм, организато-
ры азартных игр будут исполь-
зовать банк данных исполни-
тельных производств и сведе-
ния о получателях социальной 
 помощи.  

ФИНАНСЫ В ЦБ назвали главные ошибки 
при использовании банковской карты

Кража со взломом
Роман Маркелов

Б
анковские карты лучше 
не хранить в машине и не 
привязывать их данные 

к любимым сайтам. Об этом го-
ворится в совместных рекомен-
дациях Банка России и Роском-
надзора,  опубликованных 
в телеграм-канале ЦБ.

Так, банковскую карту не-
льзя оставлять без присмот-
ра, подчеркивают в Банке Рос-
сии. То есть любые операции по 
ней должны проводиться толь-
ко в присутствии владельца. 
Например, официантам и кас-
сирам нельзя разрешать ухо-
дить с картой, нужно просить 
принести терминал для оплаты, 

подчеркивают в ЦБ. Недобросо-
вестные люди могут переписать 
или сфотографировать данные 
вашей карты.

Также не стоит использо-
вать зарплатную карту для он-
лайн-покупок, советуют в Банке 
России. Для этого лучше заве-
сти отдельную дебетовую карту 
и пополнять ее ровно на ту сум-
му, которая нужна для оплаты 
в интернете. Еще один важный 
совет при оплате онлайн: не сто-
ит привязывать банковские кар-
ты к сайтам и сервисам. «Если 
сайт взломают или произойдет 
утечка данных, то платежные 
реквизиты окажутся в руках мо-
шенников», — подчеркивается 
в советах.

Кроме того, как и важные 
документы, банковские кар-
ты не нужно хранить в автомо-
биле. На эти ценные вещи (а не 
на магнитолу) автоворы теперь 
обращают внимание в первую 
очередь.

Конечно,  не нужно хра-
нить вместе с картой бумаж-
ку с пин-кодом от нее, а тем бо-
лее записывать пин-код на саму 
карту. Если банковских карт 
несколько, то на каждой нуж-
но установить свой пин-код. 
При этом простые комбинации 
чисел устанавливать точно не 
надо: мошенникам не составит 
труда подобрать варианты типа 
«1234», «0000» или «1111». 
Также в целях безопасности 
данных и денег не нужно пере-
сылать фотографии карт или до-
кументов в соцсетях и мессен-
джерах, советуют в ЦБ.

А вот пуш-уведомления от 
банка на свой смартфон под-
ключить очень даже стоит: так 
можно быстро узнать, что по 
карте идут операции, которых 
владелец не совершал, и забло-
кировать ее. Обычно пуш-уве-
домления бесплатны и доступ-
ны для смартфона с приложени-
ем банка. Тем, у кого кнопочный 
телефон, подойдут уведомления 
по смс. 

Плюс для безопасности на 
смартфоне лучше отключить 
отображения уведомлений 
при заблокированном экране 
устройства, говорится в сове-
тах. Тогда при потере или кра-
же мобильного телефона мо-
шенники не увидят содержимое 
оповещений от банка.  

Зарплатную карту не стоит использовать для онлайн-покупок: 
для этого лучше завести отдельную.
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АРСЕНАЛ

ПРИЛЕТИТ ТИХО И ГРОМКО ВЗЛОМАЕТ УКРЕПРАЙОН

Сергей Птичкин

В 
зоне СВО все чаще исполь-
зуются бомбы ФАБ-1500 с 
модулем планирования и 

коррекции. Они способны раз-
рушить любые фортификации 
противника. И стали настоящим 
ужасом ВСУ — прилет их всегда 
неожиданный, а эффект, по сло-
вам украинских военнослужа-
щих, поистине адский.

ФАБ — это историческое на-
звание фугасных авиабомб. 
Цифровое обозначение в дан-
ном случае — 1500, масса бом-
бы, или как говорят специали-
сты, ее калибр. Больше всего в 
арсеналах Российской армии 
накопилось свободно падаю-
щих неуправляемых 250-кил-
логаммовых бомб. ФАБ-250 
массово применяли еще во вре-
мена Великой Отечественной. 
После 1945-го года их выпуск 
продолжился. В ходе спецопе-
рации эти бомбы снабдили уни-
версальными модулями плани-
рования и коррекции — УМПК, 
что придало им совершенно но-
вые боевые качества. 

Модули включают в себя рас-
кладывающиеся в полете кры-
лья, систему элеронов и рулей 
в хвостовой части. Для коррек-
ции и точного наведения бомб 
модули снабдили помехоустой-
чивыми приемниками спутни-
ковых сигналов «Комета». Та-
кая модернизация позволила 
сбрасывать бомбы за десятки 
километров от объекта атаки. 
При этом они летят без шума и 
попадают точно в обозначен-
ные цели. Отклонение не превы-
шает пяти метров. Есть инфор-
мация, что отдельные бомбы с 

модулем планирования и кор-
рекции снабжают небольшими 
реактивными двигателями, что 
существенно увеличивает даль-
ность их полета.

Однако наши войска при на-
ступлении столкнулись с особо 
защищенными объектами, кото-
рые бомбы даже калибра 250 кг 
не разрушали. Эти фортифика-
ционные сооружения ВСУ строи-
ли в течение нескольких лет с 
применением новейших инже-
нерных технологий. И было при-
нято решение снабдить УМПК 
авиабомбы ФАБ-1500-М54. М — 
означает, что бомба модернизи-
рована, а 54 — время принятия на 
вооружение, 1954 год.

Одна из проблем заключа-
лась в обеспечении ее аэро-
динамики при планировании. 
Бомба тяжелая, удержать ее го-
ризонтальный полет длитель-
ное время при помощи не очень 
больших крыльев — задача слож-
нейшая. Наши инженеры спра-
вились. Более того, проходи-
ла информация, что ФАБ-1500 
планирует на дальность почти в 
100 км. Это больше, чем у гораз-
до более легкой ФАБ-250. И при 
этом точность удара не мень-
ше, чем у 250-киллограммовой 
бомбы с УМПК. 

Количество взрывчатки в 
полуторатонной бомбе — око-
ло 700 кг. Большая часть ее веса 

приходится на прочный кор-
пус, благодаря которому ФАБ-
1500 пробивает несколько мет-
ров железобетонных укрытий. 
ФАБ-1500-М54 с комплектом 
УМПК оказалась наиболее мощ-
ной и эффективной в мире. Са-
мая крупная американская пла-
нирующая бомба весит около 
900 кг.

Основным носителем на-
шей полуторатонной планиру-
ющей бомбы является фронто-
вой бомбардировщик Су-34. На 
внешних подвесках он несет две 
ФАБ-1500-М54 с комплектом 

УМПК. Считается, что впервые 
в зоне спецоперации планиру-
ющую полуторатонную бомбу 
применили осенью 2023 года 
в районе села Александро-Ка-
линово. Точным попаданием 
был уничтожен углубленный 
и хорошо защищенный бун-
кер, в котором находился штаб 
отдельной тактической груп-
пы ВСУ «Соледар». Причем в 
тот момент, когда там проходи-
ло совещание командного со-
става с участием иностранных 
советников. Погибло не менее 
полусотни командиров, рядо-
вых бойцов ВСУ и иностранцев. 
Еще столько же, как сообща-
лось, получили серьезные ране-
ния, контузии и пожизненный 
испуг.

Украинские военные при-
знаются, что помимо серьезных 
разрушений взрыв полуто-
ратонной бомбы производит 
неизгладимое психологическое 
впечатление — человек словно 
побывал в аду. И оно усугубля-
ется тем, что взрыв происходит 
совершенно неожиданно — ни-
что не предвещает прилет столь 
мощной планирующей бомбы. 

ФАБ-1500-М54 с комплек-
том УМПК уже позволили рос-
сийским войскам разрушить  не 
один опорный пункт ВСУ. А это, 
в свою очередь, дало возмож-
ность штурмующим подразде-
лениям успешно продвигаться 
вперед и освобождать все новые 
и новые территории.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ДА, СКИФЫ МЫ

Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

У
краинским войскам под 
Соледаром противостоит 
несколько подразделений 

российских войск. Среди них 
добровольческий казачий от-
ряд «Скиф». Вот уже несколько 
месяцев ВСУ не могут сдвинуть 
их оборону ни на метр. Этих во-
енных называют казачьим спец-
назом.

Рыцари Великой Скифии
Отряд был сформирован в 

феврале 2023 года по приказу 
атамана Терского войскового 
казачьего общества казачьего 
генерала Виталия Кузнецова в 
количестве 400 человек. 

«Первоначально в состав 
подразделения вошли казаки 
из разных регионов», — расска-
зывает его основатель и ныне 
заместитель комбата «Скиф» 
Андрей Полуханов с позывным 
Кречет. — В батальоне кроме 
обычных подразделений созда-
ны национальные роты, напри-
мер из крымских татар имени 
генерала русской армии Кая-
бея Балатукова или рота имени 
героя Якутии Тыгын Дархана. 
Самое главное, что мы не разде-
ляем людей, гордимся тем, что 
у нас в подразделениях воен-
ные разных конфессий и нацио-
нальностей. Были случаи, когда 
на передовой между боями му-
сульманин молился, а русский 
его прикрывал и наоборот. Для 
всех существует единое пра-
вило — это братство «Скифов», 
полная выучка и взаимопони-
мание всех, кто вокруг тебя».

Бойцы подразделения пла-
стунской Севастопольской сот-
ни под командованием опытно-
го командира с позывным Сот-
ник долго удерживали позиции, 
отбитые у ВСУ от непрекраща-
ющихся атак противника. За 
несколько месяцев боев укра-
инские националисты не смог-
ли продвинуться ни на метр 
вперед, потому что противосто-
яли им легендарные пластуны 
из отряда «Скиф». При этом 
в подразделении на тот пери-
од обстрелянных казаков было 
чуть больше 50 процентов. 

Служба в Севастопольской 
пластунской сотне — не сахар. 
Туда попадают лучшие казаки, 
но и направляют этих ребят на 
самые напряженные участки 
фронта. В пластунской сотне 
собраны казаки со всех россий-
ских регионов. О пластунах и об 
их невероятных способностях 
на протяжении веков слагали 
легенды. 

Заместитель командира до-
бровольческого казачьего от-
ряда Барс-35 «Скиф» с позыв-
ным Кречет человек не робко-
го десятка. За плечами служба 
в спецподразделениях и развед-

ке, две чеченские кампании. Из 
семьи военных, уроженец горо-
да Счастье и бывший депутат 
Государственной Думы. 

«Мне было пять лет,  мы 
жили в городе Счастье. Потом 
переехали жить в РСФСР. Сей-
час, когда началась СВО, по-
считал своим долгом пойти и 
защищать свой народ от нео-
нацизма. Возглавляю в Сева-
стополе отделение Союза ка-
заков-воинов России и зару-
бежья. Когда мы сформирова-
лись, костяк состоял из сева-
стопольцев, потом подтяну-
лись казаки из других регио-
нов. И не только казаки. Поче-
му отряд называется «Скиф? 
Привлекает звучное название, 
но это только на первый взгляд. 
Скифы — это те, кто сейчас жи-
вет в нашем государстве. Кто 
себя причисляет к скифам? Это 
якуты и другие азиатские на-
роды, кавказцы, осетины и все 

остальные. Они себя отожде-
ствляют со скифской культу-
рой. Это прежде всего брат-
ство и единый закон и правила 
для всех. Еще у нас в качестве 
высшей награды в подразделе-
нии считается черный берет с 
кокардой, на которой серебря-
ный грифон с золоченым клю-
вом, когтями и крыльями стоит 
на острие меча, это наш гераль-
дический знак. Берет вручается 
за отличие в службе». 

Грозный «Терек»
Особое подразделение в зоне 

СВО — казачья бригада «Терек». 
«Бригада в составе добро-

вольческого корпуса выполня-
ет задачи как наступательного, 
так и оборонительного харак-
тера на Донецком и Луганском 
направлениях. Бригада на 75 
процентов состоит из казаков. 
К сожалению, командир бри-
гады «Терек» Владимир Попов 
позывной Кедр погиб смертью 
героя в ноябре прошлого года в 
бою под Клещеевкой. Он участ-
вовал в СВО с июля 2022 года. В 
марте 2023-го возглавил каза-
чий батальон. Владимиру По-
пову было 69 лет. Из них 40  он 
отдал службе. Был полковником 
полиции в отставке. Воевал в 
Афганистане, Чечне, Дагестане 
и Ингушетии. Именно он участ-
вовал в освобождении пациен-
тов и персонала больницы в  Бу-
денновске, захваченной бандой 
Шамиля Басаева в 1995 году. 

Высокую награду — «Золотую 
Звезду» Героя России — его вдо-
ве вручил полномочный пред-
ставитель президента в СКФО 
Юрий Чайка. Именно по его 
инициативе была сформирова-
на бригада «Терек».

Помимо звания Героя Рос-
сии Владимир Попов награжден 
двумя орденами Мужества, ме-
далью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I и II степени, ме-
далью «За отвагу» и звездой Ге-
роя ДНР. Это второй случай, 
когда к высокой награде Героя 
России был представлен казак», 
— рассказал командир бригады 
«Терек» с позывным Дагестан. 
Кстати, командир кадровый во-
енный, прошедший не одну го-
рячую точку. 

В бригаде есть отряд «Ка-
спий», в его состав вошли му-
сульмане из Дагестана. Прояв-
ляют недюжинную храбрость 
на Соледарском направлении. 

Фронтовое такси
«Заход на ротацию должен 

проходить под прикрытием ре-
зервов, которые будут обеспе-
чивать безопасность нашего 
подразделения в процессе пере-
дачи позиций. Безусловно, про-
тивник не упустит шанс нане-
сти удар в этот момент,  — объ-
ясняет командир роты с позыв-
ным Фагот. — Нельзя допустить 
массовые перемещения людей, 
колонн, которые могут стать це-
лью для вражеской артиллерии 
или беспилотной авиации про-
тивника. 

Ротация должна проходить 
скрытно, желательно в ночных 
условиях. Одними из первых 
должны зайти подразделения 
радиоэлектронной борьбы, что-
бы защитить от вражеских бес-
пилотников. С собой берем и 
охотничьи гладкоствольные ру-
жья. Их применяем в качестве 
запасных, чем не охота», — улы-
бается командир.

У бойцов проходит послед-
нее приготовление, они подго-
няют рюкзаки, надевают бро-
нежилеты и шлемы. Каждый 
перед выходом проверил лич-
ное оружие. Кому-то выдают но-
вые специализированные при-
боры ночного видения потому, 
что они лучше гражданских, но 
их не так много. Спрос за утрату 
строгий. После построения по-
дается команда «по машинам», 
кто-то шутит и говорит: «такси 
фронтовое подано».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Южно-Донецком направлении спецоперации экипажи истребителей-бомбардировщиков Су-34 нанесли мощный прицельный удар по командному пункту ВСУ и живой силе противника. 

«Фронтовое такси подано», — шутят бойцы бригады «Терек», собираясь в рамках ротации на передовую .

А К Ц Е Н Т

Самое главное, что мы не разделяем 
людей, гордимся тем, что у нас 
в подразделениях военные разных 
конфессий и национальностей

МИНОБОРОНЫ

В ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УНИЧТОЖИЛИ ОЧЕРЕДНОЙ КОМПЛЕКС PATRIOT

Юрий Гаврилов

П
оявились новые по-
дробности того, как 
12 марта наши во-
енные, погранични-
ки и представители 
других силовых ве-
домств России не 
допустили прорыва 
украинских дивер-

сантов на Белгородчину и в Кур-
скую область.

Вчера об участии в этой 
операции своих сотрудников 
рассказали в Росгвардии. 

«В ночь с 11 на 12 марта про-
тивник общей численностью 
более 300 боевиков при под-
держке бронетехники пред-
принял попытки прорыва че-
рез государственную границу 
в Белгородскую область. В ре-
зультате умелых и профессио-
нальных действий артиллерий-
ских подразделений Росгвардии 
уничтожены 30 боевиков и два 
минометных расчета», — проин-
формировали в ведомстве.

Там добавили, что в ходе уни-
чтожения украинских дивер-
сантов и их техники высокую 
эффективность показали стоя-
щие на вооружении росгвардей-
цев современные средства про-
тиводействия беспилотникам. 

По последним данным Ми-
нобороны России, в результа-
те профессиональных и муже-
ственных действий наших си-
ловиков, авиационных и ракет-
но-артиллерийских ударов, при-
менения по противнику тяже-
лых огнеметных систем против-
ник потерял до 250 боевиков.  

Также были сожжены семь 
танков,  семь БМП Bradley 
производства США, два броне-
транспортера, четыре автомо-
биля, американская гаубица 
М777, два орудия Д-20, гауби-
ца Д-30, самоходка «Гвоздика» 
и САУ «Нона».

Но главное, что государ-
ственная граница России оста-
лась в неприкосновенности. 

В те часы, когда наши воен-
ные еще вели бои с диверсанта-
ми, военный эксперт, член Из-
борского клуба Владислав Шу-

рыгин поделился имеющейся 
у него информацией о том, что 
активизация боевых действий 
на границе с Белгородской и 
Курской областями может быть 
не столько попыткой испортить 
информационный фон перед 
выборами в России, сколько 
стремлением Киева ослабить 
давление наших войск на До-
нецком направлении.

По мнению Шурыгина, орга-
низуя вооруженную провока-
цию на границе с РФ, киевский 
режим, возможно, рассчиты-
вал заставить наше командова-
ние снять часть сил с фронта и 
перебросить в районы действий 
украинских диверсантов. 

В своих расчетах противник 
ошибся. Чем все это закончи-
лась для Киева, известно. 

Однако, как и предупре-
ждали наши военные экспер-

ты, на «пограничный» провал 
ВСУ украинские власти отве-
тили массовыми террористи-
ческими атаками дронов на гра-
жданские объекты России. 

По данным Минобороны 
России, только в течение ночи 
с вторника на среду наши де-
журные средства ПВО перехва-
тили и уничтожили над Белго-
родской, Брянской, Воронеж-
ской, Курской, Ленинградской 
и Рязанской областями 58 вра-
жеских беспилотников.

К сожалению, несколько 
дронов своих целей достигли. В 
результате их ударов пострада-
ли люди. В ряде районов были 
повреждены жилые здания и 
инфраструктурные объекты. 
Кое-где возникли пожары.

Но выполнить основную за-
дачу — нагнать страху и посеять 
панику среди гражданского на-
селения атакованных россий-
ских городов и поселков, — как 
свидетельствуют сообщения с 
мест, эти террористические на-
леты не  смогли. 

Между тем далеко не лучшим 
образом складываются дела у 
ВСУ и на фронте. Вчера Мино-
бороны России сообщило, что 
за минувшие сутки наши вой-
ска заняли более выгодные ру-
бежи и позиции, а также улуч-

шили положение по переднему 
краю на Донецком, Авдеевском 
и Южно-Донецком направ-
лениях.

Общие потери противника в 
живой силе по всей линии бое-
вого соприкосновения превы-
сили 880 человек. 

Уничтожено много вра-
жеской техники, в том чис-
ле несколько танков, две бри-
танские  самоходки AS-90 
Braveheart, три командно-штаб-
ные машины, две артиллерий-
ские системы М777 и орудие 
М119 производства США, зе-
нитный ракетный комплекс 
«Стрела-10».

В Харьковской области наши 
военные прямо на огневой по-
зиции поразили американский 
ЗРК Patriot. 

На площадке в районе Ново-
павловки в ДНР они сожгли два 
украинских вертолета Ми-8. 
Под Балаклеей был уничтожен 
цех по ремонту вооружения и 
военной техники ВСУ. 

Средства ПВО в течение су-
ток сбили 136 украинских дро-
нов, четыре реактивных снаря-
да HIMARS, шесть реактивных 
снарядов РСЗО «Град», а также 
три управляемые авиационные 
бомбы Hammer производства 
Франции.  

А К Ц Е Н Т

На различных направлениях специальной 
военной операции противник 
за минувшие сутки в общей сложности 
потерял более 880 человек

МНЕНИЕ

ВСУ ТЕРПЯТ ПОРАЖЕНИЕ 
ИЗ-ЗА НОВЫХ РОССИЙСКИХ СИСТЕМ РЭБ
За последние месяцы Россия обеспечила себе уве-

ренное преимущество над Украиной в сфере радио-

электронной борьбы (РЭБ), пишет американское из-

дание The New York Times (NYT) со ссылкой на опро-

шенных экспертов и украинских военных.

Как отмечает газета, какое-то время украинцы на ли-

нии фронта активно использовали беспилотники-ка-

микадзе, и такое оружие казалось им эффективной 

альтернативой артиллерийским снарядам. (Их не хва-

тает после приостановки помощи со стороны Запада 

в поставках боеприпасов  ВСУ —- Прим. «РГ). Но те-

перь улучшенные российские средства РЭБ «ставят 

Украину в невыгодное положение», резюмирует NYT.

«Украинский солдат выругался и сорвал гарнитуру. 

Его видеомонитор сначала был размытым, ландшафт 

из разломанных деревьев и воронок от снарядов был 

едва виден, а затем полностью погас. Русские заглу-

шили сигнал его дрона», — описывает корреспондент 

NYT происходившее возле города Кременная.

По данным NYT, российские средства РЭБ сегодня 

более эффективны — они способны как подавлять 

украинские сигналы, так и вещать на их частотах. 

Также Москве удалось наладить эффективное произ-

водство своих беспилотников, отмечает газета.

На то, что Россия имеет значительное преимущество 

перед Украиной в системах РЭБ, еще летом прошло-

го года сетовал спикер украинских Военно-воздуш-

ных сил Юрий Игнат. «К сожалению, в этом плане 

русские далеко опередили нас. Беспилотник им не 

нужно сбивать зенитными ракетами или орудиями. 

Ведь можно просто заставить его приземлиться, 

перехватить средствами РЭБ», — отмечал Игнат.

Подготовил Иван Петров

Вариант управляемой 
планирующей 1,5-тонной авиабом-
бы от корпорации «ТРВ». 

— Появились первые кадры 
применения планирующей 
авиабомбы ФАБ-1500 — 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2652097
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ Биткоин за год 
подорожал в три раза. 
Будут ли новые рекорды?

Шито-крипто

Роман Маркелов

Биткоин, самая популярная криптовалюта в мире, по-
ставил на днях очередной исторический рекорд цены, 
перейдя отметку в 73 тыс. долл. за единицу. В самой 
ближайшей перспективе причин дешеветь у битко-
ина, скорее всего, нет. Но в случае с «криптой» все-
гда нужно помнить, что подобные «валюты» имеют 
обыкновение как быстро расти в цене, так и с такой же 
стремительной скоростью обрушиваться. А сам крип-
торынок, по сути, является огромным мировым ана-
логом казино без регулирования.

Днем в среду, 13 марта, биткоин добирался до от-
метки 73,5 тыс. долл., следует из данных криптобирж. 
В середине марта прошлого года один биткоин стоил 
в три раза меньше: чуть выше 24 тыс. долл. Крипто-
валюта с небольшими провалами дорожала в течение 
года, но ее текущий резкий взлет начался в феврале с 
отметки около 40 тыс. долл.

Биткоин сейчас самая дорогая криптовалюта в 
мире, в целом его капитализация преодолела отметку 
в 1,1 трлн долл., что указывает на то, что эта «монета» 
вобрала в себя половину всей капитализации осталь-
ных криптовалют, указывает президент инвестици-
онной платформы «ИнвойсКафе» Геннадий Фофанов. 
Он объясняет по-
вышенный спрос на 
биткоин в послед-
ние недели прито-
ком средств в бир-
жевые ETF-фонды 
(Exchange Traded 
Fund, публичный 
инвестфонд, вы-
ставляющий для 
продажи на бир-
же универсальные 
акции, состоящие 
из долей разных 
компаний). Дело в 
том, что в январе 
были одобрены спо-
товые биткоин-ETF 
в США, а это при-
влекло инвесто-
ров с приличными 
капиталами, желающих спекулировать на «крипте», с 
поддержкой регулируемого механизма ETF это стало 
более надежно, поясняет Фофанов.

Еще в одну из ключевых причин повышенного 
спроса на биткоин и, как следствие, нынешнего ро-
ста его цены можно записать так называемый халвинг 
(процесс уменьшения скорости генерирования новых 
единиц криптовалюты и снижение награды ее майне-
рам. — «РГ»), считает аналитик. Вероятно, этот рубеж-
ный момент настанет уже в апреле.

«Халвинг приведет в конечном счете к тому, что все 
биткоины рано или поздно будут добыты, что умень-
шит приток новых монет на рынок, а потом он и во-
все прекратится, что в конечном счете повлияет на 
дальнейшее повышение цены, но уже в условиях де-
фицита», — отмечает Фофанов. Таким образом, сниже-
ние цены биткоина в ближайшей перспективе может 
произойти либо из-за резкого снижения спроса, либо 
совсем непредвиденных событий, делает вывод экс-
перт. А это значит, что дорожать биткоину пока ниче-
го не мешает и новых ценовых рекордов исключать 
нельзя.

При этом с сентября 2021 года биткоин падал в 
цене и на 70%, напоминает руководитель проекта 
НИФИ Минфина России «Моифинансы.рф» Михаил 
Сергейчик. «Биткоин — это не деньги, не облигации, 
по которым платят процент, и не акции, дающие пра-
во на кусочек компании и долю в ее прибыли. «Биток» 
— это очень своеобразный цифровой финансовый ак-
тив, за которым в отличие от большинства валют не 
стоит государство или союз государств. Криптовалю-
та практически не регулируется. Мировая практика 
пока только складывается. В России биткоин не счи-
тается ценной бумагой и по сути стоит вне правового 
поля», — напоминает эксперт.

Покупка биткоина происходит исключительно на 
страх и риск тех, кто вкладывает, а их права никак не 
защищены, подчеркивает Сергейчик. Вокруг «крип-
ты» достаточно много криминальных историй. Более 
того, опыт последних лет показывает, что даже легаль-
ные криптобиржи имеют привычку либо лопаться 
(канонический пример — американо-багамская бир-
жа FTX, лопнувшая в ноябре 2022 года), либо неожи-
данно закрывать платежи для российских участни-
ков. «Причем жаловаться некуда, потому что крипто-
биржи толком не регулируются. Собственно говоря, 
основной плюс криптоактивов (он же минус) в том, 
что они находятся за пределами регулирования, а пол-
ная свобода работает в обе стороны. Именно поэто-
му к криптобиржам и фондам регулярно возникают 
претензии властей различных стран за несоблюдение 
«антиотмывочного» законодательства», — поясняет 
Сергейчик.

Возможно, кому-то криптовалюты нужны, напри-
мер, для тех трансграничных расчетов, которые огра-
ничены из-за санкций, допускает аналитик. Но это 
касается крайне малого количества людей, которые 
в советах явно не нуждаются. Участие в рынке битко-
ина можно воспринимать как азартную игру — и все 
рекомендации применимы, в том числе о том, что ста-
вить можно только те средства, которые не страшно 
потерять, подчеркивает Сергейчик. «В криптовалюту 
можно заходить только если есть лишние средства, по-
скольку взлеты и падения биткоина происходили не 
раз, а спекулянты заинтересованы в подогреве спро-
са», — соглашается Фофанов.

При этом Банк России последовательно занимает-
ся регулированием цифровых финансовых активов 
(ЦФА) на базе технологии блокчейн, создает и совер-
шенствует необходимую для этого инфраструктуру. 
«Процесс, скорее всего, будет идти достаточно бы-
стро. Но биткоин и другие криптоактивы неизвестно-
го происхождения, бесконтрольно обращающиеся без 
защиты прав потребителя, к безопасным ЦФА явно не 
относятся», — говорит эксперт.  

ЭКСПОРТ У России появился серьезный конкурент в борьбе за газовый рынок Китая

Трубный узел
Сергей Тихонов

Э
миратская компания 
Petrofac заключила трех-
летний контракт на об-

служивание объектов газово-
го месторождения Галкыныш 
в Туркменистане. Именно оно 
является ресурсной базой на-
ращивания поставок туркмен-
ского газа в Китай. И если планы 
Ашхабада по увеличению добы-
чи и экспорта газа здесь будут 
выполнены, эти поставки ста-
нут основным конкурентом для 
российского трубопроводного 
газа на китайском рынке. 

В разработке Галкыныша 
кроме ОАЭ участвуют компа-
нии из Китая и Южной Кореи, 
что повышает вероятность до-
стижения целевых показателей 
по добыче на этом месторожде-
нии. А они впечатляют. Сейчас 
здесь добывается 33 млрд ку-
бометров газа в год, и основ-
ная часть его отправляется в 
Китай. Планируют довести по-
казатель до 200 млрд кубомет-
ров — объем, сравнимый со всем 
нашим экспортом газа до 2022 
года. Только последние вложе-
ния Petrofac в разработку ме-
сторождения составят 200 млн 
долларов. А общий объем инве-
стиций ОАЭ в нефтегазовую от-
расль Туркменистана достиг по-
чти 8 млрд долларов.

Сейчас Туркмения экспор-
тирует в Китай около 40 млрд 
кубометров газа в год, но уже 
достигнута договоренность о 
строительстве четвертой ветки 
газопровода Центральная Азия 
— Китай (ЦАК), что увеличит 
прокачку на 30 млрд кубомет-
ров (доля Туркмении — 25 млрд 
кубометров, 5 млрд — Узбеки-
стан).

На фоне этого отсутствие 
какой-либо определенности по 
поводу контрактов на постав-
ку для нашего газопровода в 
Китай «Сила Сибири — 2» мощ-
ностью до 50 млрд кубометров 
газа в год вызывает понятное 
беспокойство. Но это совсем не 
означает, что Пекин сделал вы-
бор в пользу Ашхабада. Скорее 
речь идет о том, что Китай занял 
выжидательную позицию, вы-
бивая у поставщиков наиболее 
выгодные условия.

Газопровод строить долго, 
но и быстро увеличить добычу 
в Туркменистане не получит-
ся. Для достижения уровня до-
бычи в 200 млрд кубометров в 
год может потребоваться не ме-
нее десяти лет, то есть подобный 
объем будет выходить на рынок 
не раньше 2035 года, поясняет 
консультант компании «Импле-
мента» Евгения Попова.

Как отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-

ской безопасности Алексей Гри-
вач, пока ни о каком кратном 
увеличении добычи на место-
рождении речи не идет. Petrofac 
обеспечит поставку лишь 20 
млрд кубометров газа в ЦАК, 
и скорее всего это частично 
компенсирует снижение добы-
чи на более старых месторожде-
ниях в Туркменистане.

По мнению доцента Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерия Андриа-
нова, прирост добычи на Галкы-
ныше обеспечит дополнитель-
ные поставки в Китай, но произ-
водство газа в стране вряд ли 
достигнет заявленных объемов 
чисто по логистическим при-
чинам.

Но говорить о конкуренции 
российского и туркменского 
газа все равно можно, уточня-
ет Попова. Особенно при значи-
тельном увеличении объемов 
поставок из Туркменистана. 
Китайский газовый рынок, не-
смотря на быстрый рост эконо-
мики, ограничен. Также Китай 
стремится сохранять сбаланси-

рованную структуру источни-
ков газа: 50% импортных заку-
пок, 50% собственной добычи.

Андрианов также считает, 
что конкуренция между Турк-
менистаном и Россией есть, по-
скольку четвертая ветка ЦАК и 
газопровод «Сила Сибири — 2» 
должны прийти в северо-запад-
ные регионы КНР с потенциа-
лом дальнейшей транспорти-
ровки в направлении Шанхая 
(в то время как «Сила Сибири» 
была нацелена на наименее га-
зифицированные северо-вос-
точные регионы КНР). И Пекин 
не упустит возможности искус-
ственно усилить такую конку-
ренцию, чтобы сбить цены на 
импортный газ. 

Не исключено, что Турк-
менистан, имеющий большие 
объемы «запертого» в стране 
газа, будет готов предоставить 
китайской стороне немалые 
скидки, считает эксперт.

По словам Гривача, в такой 
конкуренции, конечно, заин-
тересован Китай, который ве-
дет переговоры и с Москвой, и с 

Ашхабадом. Но на деле проекты 
— разного масштаба. «Сила Си-
бири — 2» вдвое больше, и у на-
ших поставок будет более ко-
роткое транспортное плечо на 
территории КНР. Ну и в целом у 
российского газа репутация по-
лучше. 

Андрианов подчеркивает, 
что слабыми звеньями проек-
та четвертой нитки магистра-
ли ЦАК считаются технологи-
ческая сложность разработки 
месторождения Галкыныш и 
нехватка инвестиций в данный 
проект. Но эти проблемы мо-
гут быть решены в том числе и 
за счет привлечения компаний 
из ОАЭ.

Нам же приходится рассчи-
тывать только на себя. А если 
учитывать, что большой уча-
сток «Силы Сибири — 2» нуж-
но будет вести по территории 
России, то, может быть, стоит 
начать его строить до заключе-
ния контрактов. К тому же это 
будет соответствовать планам 
по газификации Красноярско-
го края и соединению западной 
и восточной газотранспортных 
систем России.  

ПРАВО КС РФ 
изучил закон 
о финансовом 
омбудсмене

ТОЧКА 
ВОЗВРАТА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Потребитель имеет право на 
возвращение платы, если опла-
ченная услуга не была оказана. 

Конституционный суд под-
твердил, что это правило мо-
жет распространяться также на 
рассмотрение обращений по-
требителей финансовых услуг 
об удовлетворении требований 
имущественного характера, ко-
торые рассматривает финан-
совый омбудсмен. Ряд положе-
ний ФЗ «Об уполномоченном 
по правам потребителей фи-
нансовых услуг» признаны не 
соответствующими Конститу-
ции РФ.

По закону услуги финупол-
номоченного для граждан бес-
платны, но в случае, если к нему 
обращаются в рамках догово-
ра цессии, то есть переуступки 
прав и тем самым получения 
выгоды, взимается плата. 

Юлия Бронникова из Тю-
менской области, которая при-
обрела право требования о воз-
мещении вреда, причиненного 
в результате ДТП, не согласи-
лась с суммой компенсации, 
выплаченной страховой орга-
низацией по полису ОСАГО. В 
рамках досудебного урегули-
рования спора она обратилась 
к финансовому уполномочен-
ному и заплатила за рассмот-
рение своего требования 15 
тысяч рублей. В процессе раз-
бирательства выяснилось, что 
пострадавший автомобиль ис-
пользовался для коммерческих 
нужд — финобмудсмен такие 
дела не рассматривает. Но и 
деньги Бронниковой не верну-
ли: услуга была частично ока-
зана, ведь рассмотрение на-
чалось.

Изучив дела, КС напомнил, 
что статья 46 Конституции га-
рантирует каждому право на 
судебную защиту. Но суд — не 
единственный инструмент, ко-
торый может применяться, в 
том числе во внесудебном или 
досудебном порядке. Финансо-
вый уполномоченный является 
специальным институтом, раз-
решающим гражданско-право-
вой спор между потребителем 
финансовых услуг либо лицом, 
к которому перешло его пра-
во требования, и финансовой 
организацией в обязательном 
досудебном порядке. Плата за 
его услуги установлена и по до-
говорам цессии обязательна, 
что практически уравнивает 
ее с государственной пошли-
ной. Следовательно, порядок 
ее уплаты, взимания, возврата 
не должен в принципиальном 
плане расходиться с объемом 
регулирования законно уста-
новленного сбора (статья 57 
Конституции РФ). 

При этом плату за рассмот-
рение требования нельзя при-
равнивать к обычной услуге — 
она в определенной степени но-
сит сдерживающий характер, 
чтобы договоры цессии, по ко-
торым пострадавшая сторона 
получает меньшее возмещение, 
чем могла бы, не становились 
слишком массовыми.

КС отметил, что новый вла-
делец переуступленных требо-
ваний мог и не знать, что дело 
не подлежит рассмотрению фи-
номбудсменом, тогда ему долж-
ны были отказать еще на стадии 
принятия документов, или это 
выяснилось уже в процессе изу-
чения. Но как быть с уже вне-
сенной платой в подобных слу-
чаях, закон не регулирует.

— Отсутствие в ФЗ «Об упол-
номоченном по правам потре-
бителей финансовых услуг» 
предписаний о том, подлежит 
ли возвращению внесенная 
плата в рассматриваемой си-
туации, приобретает призна-
ки конституционно значимого 
пробела, — указал КС РФ. За-
конодателю дается год на то, 
чтобы устранить пробел, — до 1 
марта 2025 года. А так как дело 
заявительницы подлежит пере-
смотру, то в срок до этой даты 
возвращать уже внесенную 
плату не будут. А если измене-
ния в срок не внесут, то плата 
возвращается полностью.  

Оплата на месте

Но это средние расче-
ты, в отдельных сферах 
ситуация различается. 

Например, IT-специалисты, 
особенно высокой квалифи-
кации, на удаленке получают 
больше офисных сотрудников. 
В сфере искусства и культуры 
зарплаты на удаленной рабо-
те также почти на 10 тыс. руб. 
выше, чем в офисе. А в образова-
нии — на 17 тыс. руб. 

В перевозках и логистике, 
наоборот: тот, кто работает на 
территории работодателя, мо-
жет заработать на 16 тыс. руб. 
больше. Больше можно зараба-
тывать в офисе и в компаниях, 
работающих в финансовой сфе-
ре, так как в ней много ограни-
чений, связанных с обеспечени-
ем безопасности данных. Зар-
платы в офисе здесь на 11 тыс. 
руб. в среднем выше, чем на уда-
ленке.     

«Самостоятельно работаю-
щий сотрудник, работа которо-
го оценивается по результату, 
не нуждающийся в постоянном 
контроле со стороны руководи-
теля, должен получать возна-
граждение независимо от того, 
где он работает», — считает до-
цент РЭУ им. Г.В. Плеханова Фа-
рида Мирзабалаева.

Вакансии на удаленке сей-
час составляют 4—6% от обще-
го числа вакансий по России. 
Однако их снижения пока не 
наблюдается. Если в 2021 году 

было размещено 416 тыс. ва-
кансий с возможностью удален-
ного формата работы, в 2022 
году их число снизилось до 365 
тыс., а в 2023 году снова уве-
личилось почти до 700 тыс., от-
мечают представители рынка 
труда. 

Компании из регионов чуть 
чаще нанимают сотрудников 
удаленно, чем работодатели из 
Москвы и Санкт-Петербурга. 

Сейчас сотрудники, работа-
ющие вне офиса, есть у трети 
компаний. В большинстве слу-

чаев их доля не превышает 10% 
от штатной численности. Коли-
чество компаний, привлекаю-
щих удаленных сотрудников, 
постепенно снижается. Год на-
зад они были у 40% компаний.

При этом есть сферы дея-
тельности, в которых работать 
на удаленке стало нормой. К 
ним относятся сферы IT, СМИ, 
маркетинга, рекламы и PR. 

Удаленный формат работы 
подходит не всем и не во всех 
случаях, поясняет Мирзабала-
ева. Он требует высокой орга-
низованности как со стороны 
сотрудников, так и руководи-
телей. А низкая эффективность 
— вина не всегда сотрудника, но 
также и неумелого руководства: 
нечеткая постановка задач уда-
ленному сотруднику, ytdthyjt 
нормирование времени и оцен-
ка результатов. Это понимают и 
сотрудники. Для многих из них 

работа в офисе — это возмож-
ность разделить рабочее и лич-
ное пространство, а также рабо-
чее и личное время, то есть воз-
можность отключиться от рабо-
ты, выйдя из офиса. «Удаленная 
работа может порой затруднить 
разделение этих двух сфер, так 
как человек находится в одном 
и том же пространстве. Офис 
же предоставляет ясное разде-
ление между работой и личным 
временем, что способствует 
более здоровому балансу меж-
ду ними», — поясняет Кашта-
нова.  

Ради высоких зарплат сотрудники 
готовы вернуться в офис. Они 
не хотят получать меньше коллег. 

А К Ц Е Н Т

Для туркменского газа Китай — 
единственный большой рынок сбыта

А К Ц Е Н Т

Зарплата сотрудника на удаленке 
в среднем на 10 тысяч рублей ниже, 
чем у работающего в офисе

Покупка биткоина 
всегда происходит 
на страх и риск 
инвестора. 
Его права 
на крипторынках 
никто не защища-
ет, жаловаться 
будет некому

Судьи КС дали 
федеральному 
законодателю 
год на то, чтобы 
устранить 
обнаруженный зна-
чимый пробел, — 
до 1 марта 
2025 года 

— Читайте также: Суды признали 
незаконным увольнение 
работника, который трудился 
дистанционно
rg.ru/art/2761191

1

— Узнайте на сайте: Почему 
стабильно дешевый газ в Европе 
без поставок из России 
невозможен
rg.ru/art/2745488
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Грудь Джульетты 
в Вероне затерли до дыр

Символ 
пострадал

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Всемирно знаменитая бронзовая статуя Джульетты в Ве-
роне вновь нуждается в срочной замене. Из-за чрезмер-
но интенсивных ласк со стороны туристов на правой 
груди шекспировской героини появилось отверстие.

История повторяется. Оригинальная статуя, создан-
ная Нерео Костантини в 1972 году, была перемеще-
на в музей в 2014 году, чтобы защитить ее от рук люб-
веобильных и суеверных путешественников. Вместо нее 
была установлена копия. Вмешательство обошлось при-
мерно в 15 тыс. евро, но так и не стало долгосрочным ре-
шением проблемы.

Согласно легенде, прикосновение к груди Джульетты 
приносит удачу во всех делах, но, судя по всему, не при-
носит пользы самой культовой статуе, расположенной 
во внутреннем дворе самого посещаемого дома Вероны. 
Как уточняет местное издание L’Arena, наиболее разру-
шительным для выпуклой части тела Капулетти стал пот 
туристов, для которых Дом Джульетты является местом 
настоящего паломничества. Только за первые два меся-
ца 2024 года к статуе, находящейся в дворике под знаме-
нитым балконом, прикоснулись 370 тыс. человек. Жите-
ли Вероны бьют тревогу, утверждая, что заветная грудь 
Джульетты является символом Вероны и ее бессмертной 
истории любви, но эта любовь требует ответственности 
и бережного отношения. Некоторые из них открыто об-
виняют туристов в «сексизме», требуя установить ря-
дом с Джульеттой статую Ромео.

Под давлением общественности власти Вероны 
рассматривают несколько вариантов решения пробле-
мы. Среди них значится установка защитного барьера, 
что позволит уберечь скульптуру от посягательств, но 
может испортить впечатление от нее, а также лишить 
город внушительного дохода. Есть также предложение 
разместить статую повыше, чтобы до нее не смогли до-
тянуться вездесущие туристы. Тем не менее главной ра-
бочей версией на сегодняшний день по-прежнему яв-
ляется создание копии.  

ГЕОПОЛИТИКА 
В США представили доклад 
с оценкой угроз на 2024 год

Кто угрожает 
гегемону?

Александр Гасюк

Американское разведывательное сообщество предста-
вило ежегодный доклад с оценкой угроз безопасности 
США на 2024 год. В доступном для ознакомлении на 
сайте директора национальной разведки 40-страничном 
документе в основном перечислены перетекающие из 
года в год «страшилки» — от вызовов со стороны великих 
держав до угроз негосударственных акторов. Документ 
примечателен тем, что отражает долгосрочное стратеги-
ческое планирование США. По коллективному мнению 
американской разведки, «в течение следующего года 
США столкнутся со все более хрупким глобальным по-
рядком, осложненным ускоряющимся стратегическим 
соперничеством между великими державами, более ин-
тенсивными и непредсказуемыми транснациональны-
ми вызовами и множеством региональных конфликтов 
с далеко идущими последствиями». А все потому, что 
«амбициозный Китай, конфронтационная Россия, неко-
торые региональные государства, такие как Иран, и все 
более могуществен-
ные негосударствен-
ные акторы броса-
ют вызов долговре-
менным правилам 
международной си-
стемы и господству 
США в ней».

Наибольшую 
тревогу у амери-
канских разведчи-
ков вызывает Китай, 
который занял по-
четное первое место в списке угроз. Пекин, по их мне-
нию, «обладает способностями прямо конкурировать 
с Америкой и ее союзниками». В то же время, отмечают 
спецслужбы США, китайские войска не обладают бое-
вым опытом, что «ослабляет эффективность НОАК и же-
лание лидеров КНР инициировать конфликт». 

России в докладе уделено всего четыре страницы, то-
гда как «главной угрозе» — Китаю — целых семь. Основ-
ное беспокойство в Лэнгли и других разведведомствах 
США вызывают «укрепляющиеся связи России с Кита-
ем, Ираном, Северной Кореей и странами Глобального 
Юга». Вашингтонские спецслужбы отмечают рост рос-
сийского ВВП. И признают, что это произошло благода-
ря «успешному перенаправлению большей части рос-
сийского нефтяного экспорта по морю и продажи значи-
тельных объемов сырой нефти и переработанных нефте-
продуктов выше установленного «Большой семеркой» 
потолка цен». Как следует из доклада разведсообщества 
США, не удалось американцам полностью разорвать 
энергетические связи России с ЕС.

Прогнозируя развитие конфликта на Украине, амери-
канская разведка указывает «на все больше сдвигающу-
юся ситуацию в пользу Москвы на поле боя». При этом, 
отмечается в докладе, РФ не стремится к прямому воен-
ному конфликту с США и НАТО. Вывод американские 
разведаналитики сделали соответствующий: «Россия 
остается устойчивым и способным противником во мно-
гих областях, будет проецировать и защищать свои ин-
тересы в глобальном масштабе, подрывая влияние США 
и Запада».

Ирану разведка США уделила три страницы, 
а КНДР — две. И Тегеран, и Пхеньян, по версии амери-
канских спецслужб, представляют угрозу Вашингтону 
на Ближнем Востоке и в Азии соответственно. Ведь обе 
страны стремятся к обладанию или уже обладают ОМУ, 
а также способны проводить гибридные операции про-
тив американских интересов в своих регионах.  

СИТУАЦИЯ США передадут Украине первый за почти три месяца транш вооружений

С Пентагона по нитке
Игорь Дунаевский

С
ША планируют выделить 
Украине транш вооруже-
ний общей стоимостью 

до 300 миллионов долларов, ко-
торый станет первым с конца де-
кабря прошлого года. Как расска-
зал представитель Пентагона Па-
трик Райдер, в состав пакета для 
ВСУ войдут ПЗРК, боеприпа-
сы для ранее переданной артил-
лерии и систем ПВО, запчасти 
и прочие средства.

Кроме того, как утвержда-
ют газеты Politico и Wall Street 
Journal, украинцам могут напра-
вить тактические ракеты высо-
кой дальности ATACMS для ре-
активных систем залпового огня 
M142 HIMARS и M270 MLRS. 
Впрочем, следует учитывать, что 
любые заявления США или утеч-
ки в СМИ о сроках, типах и ко-
личествах передаваемых или не 
передаваемых Украине вооруже-
ний могут делаться и для дезин-
формации. Так, например, было 
с британскими ракетами Strom 
Shadow в прошлом году.

С былым размахом поставок 
вооружений нынешний транш, 
конечно, несопоставим. В нача-
ле прошлого года стоимость па-
кетов помощи от Пентагона до-
ходила до 2—3 миллиардов дол-
ларов, а выделялись они каждые 
2—3 недели. На этом фоне сумма 
в 300 миллионов долларов вы-
глядит каплей в море, и, как при-
знали даже в Пентагоне, хватит 
ее на «пару недель», что большо-
го эффекта на ход боевых дей-
ствий не окажет.

Анонс помощи является ско-
рее попыткой Белого дома ожи-
вить ситуацию вокруг подвис-
шего в конгрессе США запро-
са президента Джо Байдена на 
выделение новых средств для 
Украины на 61 миллиард дол-
ларов. С одной стороны, это 
призвано убедить союзников, 
что Америка все еще «в деле». 
С другой, администрация США 
во вторник и среду на всех уров-
нях напоминала о желании про-
должить поддержку Украины 
и жаловалась на несговорчи-
вость конгрессменов-респуб-
ликанцев, которая чревата по-

следствиями для боеспособно-
сти ВСУ. Сам Байден заявил, что 
транш от Пентагона недостато-
чен, а конгресс должен одобрить 
его запрос. Директор ЦРУ Уи-
льям Бернс на слушаниях стра-
щал конгрессменов, что без по-
мощи США украинцы через год 
пойдут на переговоры на усло-
виях России.

В Пентагоне заявили, что 
«это нежизнеспособный метод 
поддержки Украины» и «хоро-
шая сделка на один раз». Пред-
ставитель ведомства подчерк-
нул, если конгресс не одобрит 
нового финансирования, то 

администрация США не может 
гарантировать в будущем допол-
нительные пакеты помощи ВСУ.

Помощник президента США 
по нацбезопасности Джейк Сал-
ливан рассказал, что нынешний 
пакет вооружений удалось на-
скрести за счет экономии. Речь 
о контрактах по программе 
Presidential Drawdown Authority 
(PDA), в рамках которой аме-
риканское военное ведомство 
направляет союзникам готовую 

технику и боеприпасы со своих 
складов, а себе взамен закупает 
новые вооружения.

Хотя администрация США 
и перестала с декабря направ-
лять вооружения Украине, жа-
луясь на нехватку средств, на 
самом деле лимит еще не исчер-
пан. В последний раз конгресс 
выделял деньги на эти цели еще 
в 2022 году. На 2023 год лимит 
PDA составлял 14,5 миллиар-
да долларов, из которых сей-
час Пентагона может отправить 
ВСУ техники еще на 4 миллиар-
да долларов. Но у минобороны 
США не осталось денег на заме-
щение передаваемой техники, 
из-за чего и приостановились 
поставки. В Пентагоне опасают-
ся, что пустеющие склады могут 
навредить обороноспособно-
сти самих США. А новых денег 
конгресс никак не одобрит. По-
нятно, что при желании адми-
нистрация США сможет выде-
лить и еще несколько аналогич-
ных пакетов помощи, однако 
без нового финансирования от 
конгресса они будут носить ана-
логичный символический ха-
рактер.

Как подчеркнул посол РФ 
в США Анатолий Антонов, в Ва-
шингтоне «не хотят понять про-
стую истину, что никакое аме-
риканское оружие не остановит 
специальную военную опера-
цию». «Новая техника будет со-
жжена и уничтожена, — подчерк-
нул он. — Ее использование лишь 
приведет к увеличению жертв 
среди простых граждан постсо-
ветской республики».  

РАКУРС 

Продавят ли 
Шольца 
по поставкам 
ракет «Таурус» 

КАНЦЛЕР 
В ИЗОЛЯЦИИ
Василий Федорцев

Немецкий бундестаг сегодня 
проголосует по проекту резолю-
ции о поставках Киеву крылатых 
ракет «Таурус». Проект внесен 
оппозиционным блоком ХДС/
ХСС, но его готова поддержать 
по крайней мере часть депута-
тов правящих фракций — вопре-
ки требованиям партийной дис-
циплины и коалиционным до-
говоренностям. По сути, в пар-
ламенте назревает открытый 
бунт против канцлера, который 
упорно отказывается одобрить 
решение о поставках ракет. ХДС/
ХСС уже второй раз за послед-
ние три недели выносит этот во-
прос на рассмотрение бундеста-
га. На прошлой сессии из правя-
щего лагеря проект резолюции 
поддержал только один депутат. 
Но на этот раз таких «перебеж-
чиков» может оказаться значи-
тельно больше.

По словам вице-председате-
ля Свободно-демократической 
партии (СвДП) Вольфганга Ку-
бики, на прошлом голосовании 
его и еще как минимум двена-
дцать депутатов его фракции от 
того, чтобы поддержать проект 
резолюции, удержала только 
партийная дисциплина. «Но 
теперь настал момент сделать 
это», — говорит политик, добав-
ляя, однако, что надо все же еще 
посмотреть внимательно текст 
нового проекта. Схожие на-
строения царят и в рядах «Зеле-
ных». Депутаты фракции требу-
ют поставок ракет и некоторые 
из них не исключали, что под-
держат оппозиционный проект. 
Хотя парламентский лидер «Зе-
леных» Бритта Хассельман по-
обещала, что фракция будет все 
же голосовать против, но исклю-
чительно потому, что резолюция 
ХДС/ХСС «совершенно очевид-
но» преследует внутриполити-
ческие цели.

Оппозиция действительно 
использует вопрос о «Таурусах» 
для того, чтобы держать в напря-
жении канцлера и вносить рас-
кол в и без того шаткую правя-
щую коалицию. При этом ХДС/
ХСС еще и пригрозил организо-
вать в отношении Шольца пар-
ламентское расследование, что-
бы установить, на каком именно 
основании он отказывается при-
нять решение о поставках.

Правда, сама немецкая об-
щественность стоит как раз на 
стороне канцлера. Судя по ре-
зультатам свежих соцопросов, 
поставку ракет поддерживают 
менее трети жителей Германии. 
Однако большинство политиков 
в Берлине, как оппозиционных, 
так и находящихся у власти, это 
мнение игнорируют и продол-
жают давить на Шольца. На сто-
роне канцлера из правящей коа-
лиции сейчас осталась, по сути, 
только одна его партия, СДПГ, 
хотя и в ее рядах есть сторон-
ники поставок. «Зеленые» же 
с СвДП уже фактически полно-
стью сошлись с оппозиционера-
ми из ХДС/ХСС, если не на деле, 
то во мнении точно.

Тем временем в возглавляе-
мом Анналеной Бербок МИД 
Германии пытаются найти аль-
тернативные маршруты поста-
вок ракет Киеву, чтобы обой-
ти заодно и бескомпромисс-
ную позицию канцлера. По ин-
формации газеты Frankfurter 
Allgemeine, в МИД рассматри-
вают идею передать «Таурусы» 
сначала Великобритании с тем, 
чтобы уже она отправила их на 
Украину, а все обслуживание, 
подготовку полетных заданий 
и прочие задачи взяли бы на себя 
британские военнослужащие. 
А Германия бы оказалась как 
бы ни при чем. Правда, издание 
сильно сомневается, что Шольц 
на это согласится. В ведомстве 
канцлера, как отмечает газета, 
такой обходной маневр считают 
«слишком прозрачным».  

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ Президент Макрон поедет на Украину, 
но только в компании с другими европейскими лидерами

Дубль три 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

К
огда же все-таки пре-
зидент Франции Эм-
м а н ю эл ь  М а к р о н 
отправится в гости 
к своему украинско-
му коллеге Владими-
ру Зеленскому? Этим 
вопросом, не скры-
вая иронии, задаются 

многие политобозреватели в Па-
риже. Что и понятно. Ведь ви-
зит изначально был запланиро-
ван на первую половину февра-
ля, но его отменили, объяснив 
«необходимостью лучшей под-
готовки». 

После в Елисейском дворце 
назвали другую дату — середи-
на марта. Если бы график был 
соблюден, то глава Пятой рес-
публики сейчас находился бы 
в Киеве. Но его там нет. Здесь 
поговаривают, что это связа-
но с проблемами «обеспечения 
безопасности». По заявлению 
президентской администрации, 
Макрон теперь планирует от-
правиться в путь в «ближайшие 

недели». Правда, как пишут 
в местных СМИ, ссылаясь на ин-
формированные источники, не 
в одиночку, а вместе с теми гла-
вами государств, которые высту-
пают за «жесткий курс в отноше-
нии России», называя при этом 
Британию, балтийскую «трой-
ку», Чехию, Нидерланды. Мол, 
так как-то спокойнее. Намекают, 
что в ходе этого «десанта» в Кие-
ве может быть сделано «громкое 
заявление», предположительно 
о возможном направлении в не-
коем качестве западных воен-
ных на Украину. Не исключено, 
что этой темы в четверг Макрон 
коснется в интервью в вечерней 
новостной программе двух цен-

тральных телеканалов страны — 
TF 1 и France 2.

Нет сомнений в том, что, 
оставшись в Париже, нынешний 
хозяин Елисейского дворца вни-
мательно следил за тем, как в На-
циональном собрании (нижней 
палате парламента Франции) 
проходили дебаты, где с его по-
дачи обсуждался украинский во-
прос, а конкретно соглашение 
о гарантиях безопасности Киеву 
со стороны Франции сроком на 
десять лет. То самое, что Макрон 
подписал вместе с Зеленским по-
чти месяц назад. Напомним, что 
в нем речь идет о военном со-
трудничестве, поставках ору-
жия, обещании отвалить допол-

нительно на эти нужды три мил-
лиарда евро только в этом году. 
Кстати, заметим, это вызвало 
гнев местных не так давно бунто-
вавших фермеров, для которых, 
дабы сбить волну негодования, 
наскребли всего 400 миллионов.

Так вот, явной целью этого 
демарша было не только прояс-
нить уровень поддержки в сте-
нах Нацсобрания, но и попы-
таться нанести удар по главно-
му экзистенциональному про-
тивнику последних лет — Марин 
Ле Пен и ее партии «Националь-
ное объединение», чей электо-
рат растет не по дням, а по часам. 
В качестве основного аргумен-
та сторонники Макрона решили 
использовать, как они считают, 
«долгоиграющую» украинскую 
тематику, обвиняя Марин Ле 
Пен в том, что она якобы играет 
на руку Кремлю. 

В этой фронтальной атаке 
особенно отличился молодой 
премьер Габриэль Атталь, пред-
ставлявший на дебатах прави-
тельственную позицию. Он до-
говорился до того, что назвал 
представителей «Национально-

го объединения» чуть ли не «пя-
той колонной» России во Фран-
ции. И действительно, нынеш-
ним правящим элитам Франции 
есть чего бояться в преддверии 
намеченных на июнь выборов 
в Европейский парламент. Для 
них они, скорее всего, обернут-
ся настоящей «Березиной», что 
предсказывают практически все 
опросы общественного мнения. 
По последнему зондажу, прове-
денному солидным институтом 
IPSOS, президентская партия 
«Возрождение» вместе с союзни-
ками сможет рассчитывать лишь 
на скромные 18 процентов голо-
сов избирателей. В то время как 
«Национальное объединение» 
поддержат 31 процент францу-
зов. Разрыв в 13 пунктов, как 
здесь считают, будет практиче-
ски невозможно «залатать» с по-
мощью антироссийской рито-
рики и пропагандистских ярлы-
ков, что навешивают на Марин 
Ле Пен и ее команду.  

До выборов в Европарламент Макрон 
стремится нанести удар по главному 
сопернику — все более популярной 
Марин Ле Пен.

Свежие кадры, демонстрирующие 
уничтожение американской 
РСЗО M142 HIMARS на Украине 
российскими военными.

А К Ц Е Н Т

Предполагают, что в Киеве 
Макрон сделает ряд громких заявлений 
о формате участия Франции 
в конфликте на Украине

Немецкая обще-
ственность против 
поставок «Таурус» 
Украине, 
но у бундестага 
своя повестка

В докладе развед-
сообщества США 
России было уде-
лено четыре стра-
ницы, Китаю — семь
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил право 
наследников 
на отдельную квартиру

Неотъемная 
доля

Наталья Козлова

Если в квартире банкрота кроме него живут еще гра-
ждане, то отбирать эти квадратные метры нельзя. Та-
кое важное во всех смыслах разъяснение норм закона 
сделал Верховный суд РФ. И его толкование правовых 
позиций может быть полезно многим гражданам, по-
павшим в сложную материальную ситуацию.

У пожилой москвички была треть доли в кварти-
ре, в которой она жила вместе с дочерью и внуком. Но 
она умерла, а кредиторы возбудили посмертную про-
цедуру банкротства, в процессе которой они хотели 
забрать долю покойной в этой квартире и продать ее 
с торгов. Верховный суд не позволил этого сделать, со-
славшись на право наследницы на достойную жизнь 
и неприкосновен-
ность жилища. А за-
одно судьи дали 
важные разъясне-
ния, которые по-
могут судам при 
рассмотрении 
подобных споров.

Сама история 
началась с того, что 
по делу о банкрот-
стве уже умершей 
гражданки ее дочь 
написала заявле-
ние с просьбой об 
исключении из кон-
курсной массы 1/3 
доли квартиры в 75 
квадратов. Остав-
шиеся две трети 
квартиры принад-
лежали ей и ее сыну.

Свое заявление 
женщина объяс-
нила тем, что квар-
тира в 17-этаж-
ке — единственное 
жилье для нее и 
ее семьи. Женщи-
на считает, что продажа доли постороннему человеку 
ухудшит качество ее жизни и не позволит пользовать-
ся всеми помещениями квартиры в полной мере. Спор 
заметил портал Право.ru.

Три местные судебные инстанции решили, что про-
дажа доли никак не нарушит права наследницы, по-
скольку женщина сохранит за собой право собствен-
ности на долю в помещении, а значит, сможет продол-
жать жить в этой квартире. Кроме того, суды сказали, 
что исключение ликвидного имущества из конкурсной 
массы при наличии у наследников права собственно-
сти на доли в квартире «существенным образом» нару-
шит права кредиторов.

Гражданка с таким решением не согласилась и по-
шла с жалобой в Верховный суд. Она настаивала, что на 
спорное жилье распространяется имущественный ис-
полнительский иммунитет как на единственное жилье, 
так как спорная квартира — не коммуналка с выделен-
ными из нее комнатами. Заявительница в своей жало-
бе также сослалась на статью 1168 Гражданского ко-
декса и подчеркнула, что у нее есть преимущественное 
право на неделимую вещь при разделе наследства.

Спор изучила Судебная коллегия по экономиче-
ским спорам ВС и исключила спорную долю в кварти-
ре из конкурсной массы.

Вот как ВС объяснил мотивы своего решения. Трой-
ка судей напомнила коллегам о существовании в за-
коне о банкротстве статьи 223.1. По этой статье в кон-
курсную массу не включается жилое помещение или 
его части, если такое имущество является единствен-
ным жильем для наследника. А квартира, доля в кото-
рой принадлежала умершей женщине, является для 
заявительницы и ее ребенка единственным пригодным 
для постоянного проживания помещением, с чем со-
гласились и сами суды. Но вывод местных судов о том, 
что продажа трети квартиры с торгов никак не повлия-
ет на право заявительницы и ребенка, Верховный суд 
РФ назвал ошибочным. Квартира, о которой идет речь, 
не была коммуналкой, как правильно объяснила гра-
жданка, поэтому она вправе рассчитывать на оставле-
ние жилья за собой полностью.

Кроме того, судьи Верховного суда напомнили, что 
процедура несостоятельности уже умершего гражда-
нина ничем не отличается от прижизненного банкрот-
ства. И если бы женщина была жива, долю в квартире 
отобрать у нее было бы также нельзя.

Примененный же нижестоящими судебными 
инстанциями подход «способствует потенциальному 
возникновению долевой собственности никак не свя-
занных между собою лиц». Это может привести к ситу-
ации, когда для членов одной семьи квартира, по сути, 
становится коммунальной. Что в конечном счете на-
рушит право наследницы на достойную жизнь, досто-
инство личности и неприкосновенность жилища. 

Такой подход судьи Верховного суда РФ назвали 
недопустимым.

Юристы напоминают, что подобный подход с ис-
ключением доли в квартире из конкурсной массы рос-
сийские арбитражные суды уже применяли. По мне-
нию специалистов, и сам Верховный суд так же уже не 
первый раз высказывал свою правовую позицию об 
исполнительcком иммунитете, когда речь идет о на-
следниках несостоятельного наследодателя. И по еди-
нодушному мнению экспертов, это постановление ВС 
защищает права наследников и гражданина в целом.  

Определение Верховного суда РФ № А40-25142-2017

ПРОЕКТ Предлагается дать право минюсту прописывать правила удостоверения 
завещаний и доверенностей врачами больниц и капитанами кораблей

Чрезвычайное доверие
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России подготовило за-
конопроект, наделяю-

щий ведомство полномочиями 
прописать правила удостове-
рения завещаний и доверенно-
стей в чрезвычайных ситуаци-
ях. Когда печать ставят не нота-
риусы.

Бывают экстренные случаи, 
когда оформить важный доку-
мент надо срочно, а нотариуса 
поблизости нет. Тогда в дело мо-
гут вступить специально упол-
номоченные лица. Например, в 
больнице удостоверить завеща-
ние могут врачи. В море — капи-
таны кораблей. В воинской ча-
сти нотариуса может заменить 
командир полка.

Проблема в том, что офици-
альным лицам, которым разре-
шено подменять нотариусов, не 
хватает юридической квалифи-
кации. Они специалисты в дру-
гих сферах. Потому при оформ-
лении доверенностей и завеща-
ний нередко совершают ошиб-
ки. В одном из завещаний, удо-
стоверенных сельскими вла-
стями, например, последней 
волей покойного предприсыва-

лось расстрелять его собак. Но-
тариус бы просто не позволил 
внести в документ такой пункт. 
А так — завещание было оспоре-
но, животные остались живы. 

«Предлагаемая законода-
тельная инициатива позволит 
разработать и утвердить еди-
нообразный порядок удостове-
рения доверенностей и завеща-
ний уполномоченными лица-
ми. Это сократит риск ошибок 
и неточностей, наличие кото-
рых может привести к призна-
нию таких доверенностей и за-
вещаний недействительными. 
Таким образом, законопроект 
повышает правовую защи-
щенность граждан», — отметил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он пояснил, что к нотари-
ально удостоверенным заве-
щаниям приравниваются удо-
стоверенные главными врача-
ми завещания граждан, находя-
щихся на излечении в больни-
цах. Также право удостоверить 
завещание есть у заместителей 
главврачей по медицинской ча-
сти и дежурных врачей боль-
ниц. Иными словами, завизиро-
вать документ может не любой 

врач больницы, а занимающий 
соответствующую должность.

Удостоверить завещания 
граждан, находящихся во время 
плавания на судах под государ-
ственным флагом Российской 
Федерации, вправе капитаны 
этих судов. 

«Подготовленный законо-
проект наделяет Министерство 
юстиции Российской Федерации 
полномочиями по утверждению 
порядка удостоверения дове-

ренностей и завещаний лицами, 
не являющимися нотариусами, 
но наделенными правом совер-
шения указанных действий», — 
рассказал Владимир Груздев.

Тогда у врачей, командиров 
полков, начальников геологи-
ческих экспедиций и полярных 
станций, капитанов кораблей 
и других уполномоченных лиц 
появится инструкция, которая 
будет перед глазами в самый 
ответственный момент. С ней 
можно сверяться, чтобы не на-
делать ошибок. 

Важный момент: все оформ-
ленные уполномоченными ли-
цами завещания и доверенно-
сти должны направляться в еди-
ную систему нотариата. Также, 
скажем, врачи гражданских 
больниц будут знать, что впра-
ве оформить не любую доверен-
ность, а только доверенность 
пациента на получение зарпла-
ты или других выплат, а так-
же доверенность на получение 
почты. Зато в госпиталях вра-
чи могут удостоверить ранено-
му военнослужащему доверен-
ность абсолютно на все.

Н е м а л о  н ю а н с о в  и  п р и 
оформлении завещаний. Спо-
ры вокруг наследств — одни из 
самых жарких. Поскольку не-
специалисты допускают много 
ошибок при удостоверении за-
вещаний, то риски оспарива-
ния последней воли в таком 
случае многократно возраста-
ют. Практика подтверждает: 
завещания, удостоверенные не 
нотариусами, отменяются по 
суду чаще всего.

Как рассказывают юристы, 
один из вариантов завещания — 
передача объектов наследни-
кам в единоличную собствен-
ность. Однако не все понимают, 
что имущество может попасть в 
долевую собственность. 

«Так, забывают про наслед-
ников, не упомянутых в заве-
щании, но имеющих право на 
обязательную долю. Напри-
мер, несовершеннолетних де-
тей наследодателя. Они на-
следуют не менее половины 
доли, — рассказывает вице-пре-
зидент Гильдии российских ад-
вокатов Никита Филиппов. — 
Если наследодатель был в бра-
ке и умер раньше своего су-
пруга, то последний имеет су-
пружескую долю на общее сов-
местное имущество».

Также он обращает вни-
мание, на то, что в результате 
упрощенного порядка состав-
ления и удостоверения завеща-
ний в них так часто встречаются 
описки. Причем не только при 
указании имущества, подлежа-
щего передаче наследнику, но и 
при указании самих наследни-

ков. Поэтому, по мнению юри-
стов, в будущем документе сто-
ит особо обратить внимание 
должностных лиц на точность 
описания имущества, точное 
указание имен и т.п.

«В соответствии с законом 
при толковании завещания но-
тариусом, исполнителем заве-
щания или судом принимается 
во внимание буквальный смысл 
содержащихся в нем слов и вы-
ражений, — говорит старший 
юрист Бюро адвокатов «Де-ю-
ре» Екатерина Булыгина. — В 
случае неясности буквального 
смысла какого-либо положения 
завещания он устанавливается 
путем сопоставления этого по-
ложения с другими положени-
ями и смыслом завещания в це-
лом. При этом должно быть обес-
печено наиболее полное осуще-
ствление предполагаемой воли 
завещателя. Для толкования за-
вещания не обязательно сразу 
идти в суд, так как право толко-
вать завещание предоставлено 
непосредственно нотариусу, в 
производстве которого находит-
ся наследственное дело».

При этом, по ее словам, на 
практике нотариус согласится 
толковать завещание только в 
том случае, если имя, адрес или 
иное слово, требующие толко-
вания, встречаются в завеща-
нии неоднократно, а описка до-
пущена только в одном или двух 
из нескольких случаях. 

«Например, предположим, 
что наследница является Софи-
ей, в завещании несколько раз 
упоминается имя София и толь-
ко один раз, непосредственно 
при изложении воли наследода-
теля Софья. В таком случае нота-
риус сможет сам применить пра-
вила положений ГК РФ и произ-
вести толкование завещания, 
чтобы установить, что воля на-
следодателя была направлена на 
оставление имущества именно 
Софии, а не абстрактной Софье», 
поясняет Екатерина Булыгина.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
собакам 
и гостям 
разгуливать по 
коммунальной 
квартире

ПОРЯДОК 
В КОРИДОРЕ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге про-
писал режим пользования ком-
мунальной квартирой. Самое 
главное —  жильцы не вправе 
позволять своим собакам гу-
лять по квартире, где им забла-
горассудится. А гости могут 
пользоваться туалетами только 
с согласия соседей.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Санкт-Петербурга, иск в 
Петроградский районный суд 
подал жилец коммунальной 
квартиры, коих в этом горо-
де еще предостаточно. Судя по 
всему, гражданина достало то, 
что сосед ведет себя так, будто 
живет в квартире один.

«Истец просил определить 
порядок пользования кварти-
рой, передав в его пользование 
часть помещений, кроме того, 
обязать ответчика устранить 
препятствия в пользовании 
общим имуществом, а имен-
но: убрать вещи из коридора — 
обувь, штангу, турник, три шка-
фа, тумбочки, сушилку, убрать 
вещи, препятствующие поль-
зованию кухней, и освободить 
часть кухни согласно опреде-
ленному судом порядку поль-
зования общим имуществом, 
а также ограничить в передви-
жении по квартире собак, уб-
рав их из кухни и коридора, 
разместив их в своей комна-
те, ограничить доступ посто-
ронним лицам с 22.00 до 08.00 
в будни, а также по выходным и 
праздничным дням», — расска-
зали в пресс-службе.

Факты подтвердились. Дей-
ствительно, ответчик и гостей 
водит, и спортом в коридоре за-
нимается, и вообще всячески 
мешает жить соседям. Однако 
запретить хозяину принимать 
у себя посторонних нельзя. 

«С доводами иска о запрете 
предоставлять указанный до-
ступ в определенные часы суд 
согласиться не смог, исходя из 
закрепленных Конституцией 
РФ прав гражданина на свобо-
ду и неприкосновенность част-
ной жизни, включающих в себя 
право на свободное общение с 
людьми без ограничения вре-
менными рамками», — расска-
зывают в пресс-службе.

Так что, если человек любит 
принимать на своей жилплоща-
ди гостей в любое время дня и 
ночи, никто не вправе ему по-
мешать. При условии, если по-
сиделки будут проходить без 
лишнего шума. 

Впрочем, в коммунальных 
квартирах есть своя специ-
фика, и ее радушные хозяева 
должны учитывать.

«С целью разрешения кон-
фликтной ситуации в данной 
части суд посчитал целесооб-
разным запретить ответчику 
без согласия другого собствен-
ника предоставлять во владе-
ние и пользование иным лицам 
общее имущество в комму-
нальной квартире», — сообщи-
ли в суде.

Таким образом, сидеть с го-
стями в своей комнате можно 
без ограничений. Однако визи-
ты гостей на кухню, в ванную 
или туалет надо согласовывать 
с другими жильцами. Все-та-
ки хозяин комнаты не в пол-
ной мере хозяин в общей убор-
ной. Также суд обязал ответчи-
ка ограничить в передвижении 
по квартире собак, убрав их из 
кухни и коридора. Пусть сидят 
в его комнате. Кроме того, гра-
жданин должен убрать пере-
численные вещи из коридора, 
убрать вещи, препятствующие 
пользованию кухней, и осво-
бодить часть кухни. И каждому 
выделены кусочки территорий 
на кухне и в коридоре.  

Права без сдачи

Причем для мотоцик-
листов и водителей 
легковушек потребу-

ется сдать только теоретиче-
ский экзамен на знание Правил 
дорожного движения. А води-
телям грузовиков и автобусов 
нужно будет пройти обучение 
в автошколе, сдать и теорию, и 
практику.  

Меняются требования к под-
готовке и допуску к экзамену 
водителей, которые собирают-
ся управлять автобусами (кате-
гория D и подкатегория D1). Это 
возможно только при наличии 
стажа управления не менее года 
легковушками и грузовиками. 
Что вполне понятно. Происше-
ствий с автобусами у нас много, 
а количество жертв в каждой та-
кой аварии превышает все пара-
метры. Ведь автобус перевозит, 
как правило, много людей. 

Сейчас водителям, которые 
имеют право рулить фурами, 
для того чтобы получить право 
на вождение легковушки с при-
цепом, нужно проходить обу-
чение, сдавать экзамен и полу-
чать новую категорию в пра-
вах. С 1 апреля такая необхо-
димость отпадет. Они получат 
это право автоматически, по-
скольку у них более высокая ка-
тегория. 

Призывникам, направлен-
ным военкоматами, сдавать эк-
замены на право управления 
грузовым автомобилем с при-
цепом (категория СЕ) можно 
будет с 17 лет. Получить води-
тельские удостоверения дан-
ной категории они смогут од-
новременно с категорией С без 
наличия необходимого сего-
дня 12-месячного стажа. Од-
нако управлять грузовиками с 
прицепами до достижения та-
кого стажа они смогут только 
в период прохождения служ-
бы и только на автомобилях, 
принадлежащих вооруженным 
силам.

При сдаче документов в 
ГИБДД для прохождения экза-
менов придется также предо-
ставить СНИЛС. До сих пор 
этого не требовалось. 

Уклонистов от повесток во-

енкомата не будут допускать 
к экзаменам и выдавать води-
тельские удостоверения до тех 
пор, пока Госавтоинспекция 
не получит сведения об отме-
не временных мер, направлен-
ных на обеспечение явки по по-
вестке.

Теперь перейдем к автошко-
лам. Если у такой школы нет 
заключения ГИБДД о соответ-
ствии ее  материально-техни-
ческой базы требованиям при-
мерных программ подготов-
ки водителей, утвержденных 
министерством просвещения, 
то ее учеников к экзаменам в 
ГИБДД не допустят. 

Что касается непосред-
ственно экзамена, то здесь ме-
няются требования к практиче-
ским упражнениям. Мотоцик-
листам, например, вместо того 
чтобы парковать двухколесное 

средство задним ходом, при-
дется решить другую задачу: 
проехать по «колейной доске». 
Грубо говоря, удержать мото-
цикл в колее на некотором пря-
молинейном расстоянии. 

В задачах для водителей лег-
ковушек, грузовиков и автобу-
сов уходит в прошлое останов-
ка при спуске с горки. Остает-
ся только трогание с места на 
подъеме.

Разворот в ограниченном 
пространстве увеличивается с 
5 до 7 метров.

Н у  и  г л а в н о е .  Те п е р ь 
инструктор автошколы при 
приеме экзамена может си-
деть на дублирующих педалях, 
то есть на переднем пассажир-
ском кресле. Но при условии, 
что в автомобиле установлен 
датчик использования этих ду-
блирующих педалей. 

Это решает проблему — 
кто отвечает в случае аварии 
при сдаче экзамена. Ведь эк-
заменатор водителем не счи-
тается. А также он, как пра-
вило, не собственник автомо-
биля, поскольку машина, в 
большинстве случаев принад-
лежит автошколе. 

Еще один приятный мо-
мент для кандидатов в водите-
ли — увеличивается количество 

штрафных баллов. Если раньше 
достаточно было набрать пять 
баллов и гулять пешком до сле-
дующей пересдачи экзамена, то 
теперь их количество увеличи-
лось до семи. То есть можно со-
вершить две маленькие ошиб-
ки или одну среднюю допол-
нительно. И при этом экзамен 
все-таки сдать. 

Но есть и не совсем прият-
ные новации. А именно увели-
чиваются сроки пересдачи эк-
заменов. Например, не сдал 
теорию —  следующий экзамен 
назначается через 7—30 дней. 
Не сдал практику — через 7—60 
дней. А если не сдал три раза 
подряд, то следующий экзамен 
будет назначен не ранее чем 
через 6 месяцев, но не позднее 
чем через 9 месяцев. И вот тут 
уже возникают вопросы. Дело 
в том, что срок действия медс-
правки не безграничен — один 
год. Время на обучение, экза-
мены и — подходим к этой гра-
ни. В общем, чтобы не попасть 
в такую ситуацию, осваивать 
азы вождения нужно сразу и в 
полном объеме. А о том, как вы-
брать автошколу, расскажем в 
другом материале.  

Кандидатам в водители облегчат 
экзамен. Отменят некоторые упраж-
нения и добавят прав на ошибки.

Врачи вправе удостоверять доверенности только на получение зарплаты, 
пенсий и других выплат.

А К Ц Е Н Т

Иностранным мотоциклистам 
и водителям легковушек потребуется 
сдать только теоретический экзамен 
на знание Правил дорожного движения

А К Ц Е Н Т

Врачам укажут, что необходимо 
точно указывать имена наследников, 
дабы потом не возникло путаницы

ВС напомнил, 
что процедура 
несостоятельно-
сти умершего 
ничем не отлича-
ется от прижиз-
ненного банкрот-
ства. И если бы 
женщина была 
жива, долю в квар-
тире отобрать 
у нее было бы 
также нельзя

Нельзя запретить 
человеку прини-
мать у себя гостей 
по ночам. Однако 
они должны вести 
себя тихо, не тре-
вожить соседей. 
Если же квартира 
коммунальная, то 
визиты на кухню 
и в туалет надо 
согласовывать

Если у банкрота в квартире всего лишь доля, 
то она для взыскателей неприкосновенна.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ 
Российские регионы 
вводят выплаты ученикам 
и педагогам за медали 
и успешную сдачу ЕГЭ 

Миллион за IQ

У школьников все больше стимулов хорошо учить-
ся: регионы один за другим вводят внушитель-
ные выплаты для тех, кто побеждает в олимпиадах, 
успешно сдает ЕГЭ и получает медали за учебу. В не-
которых городах можно, без преувеличения, зарабо-
тать свой первый миллион, еще сидя за партой, ис-
ключительно благодаря своему IQ и усердию.

Так, очередные выплаты ввели на Ямале. Здесь 
увеличили с 15 до 20 тысяч рублей награду за золо-
тую медаль при окончании школы, при этом учреди-
ли выплату в 15 тысяч за серебряную, то есть для тех, 
у кого в аттестате не больше двух четверок. Раньше за 
«серебро» в регионе не платили. Но особенно солид-
ные выплаты уже четвертый год действуют в округе 
для победителей Всероссийских олимпиад. 

Этим ребятам вручают по 300 тысяч рублей. И что 
справедливо, ровно столько же получают и учителя, 
которые их к этим интеллектуальным состязаниям 
подготовили. При-
зерам и их педаго-
гам выделяется по 
150 тысяч рублей.

Награда преду-
смотрена и для 
победителей на 
региональном 
уровне: 30 ты-
сяч за «золото» и 
15 — за «серебро» и 
«бронзу».

Столько же по-
лучают и их педа-
гоги. Причем, если 
ученик сумел побе-
дить в нескольких 
олимпиадах сразу, 
выплата суммиру-
ется за каждое достижение. Иными словами, за свой 
талант и особые старания ученик вполне может стать 
миллионером еще в школе.

На что потратить заработанные деньги, решать са-
мим ребятам. Как отмечают победители, как прави-
ло, эти деньги они используют не на модную одежду 
или разные гаджеты, а на последующую оплату уче-
бы в университетах. 

К слову, регион ввел компенсации и тем, кто ста-
рательно учится и в вузе. Так, полную стоимость обу-
чения, но не более 150 тысяч рублей за год, компен-
сируют отличникам. Если по итогам семестра у сту-
дента в зачетке «4» и «5», округ возместит 80 про-
центов цены учебы. 

Солидные бонусы тем, кто успешно сдает ЕГЭ, 
действуют в Башкирии. Там стобалльникам платят 
по 150 тысяч рублей. Правда, есть одно «но»: запла-
тят только тем, кто поступает в местные вузы, являю-
щиеся участниками Евразийского научно-образова-
тельного центра. В него входят пять крупных учеб-
ных заведений региона. Учителям стобалльников 
выплачивают премии по 50 тысяч рублей. Правда, 
сумма эта не зависит от числа подготовленных ребят. 
Такую же выплату получают педагоги в Саратовской 
области. А вот в Краснодарском крае, в Крыму, Тю-
мени и Якутии за подготовку ребят, сдавших ЕГЭ на 
сто баллов педагогам вручают заслуженные сто ты-
сяч рублей. 

В Омске  неплохо «заработать» на ЕГЭ могут 
выпускники, но при условии, если они станут перво-
курсниками местных вузов. 30 тысяч рублей выпла-
тят тем, кто набрал на экзаменах от 240 до 249 бал-
лов, 42 тысячи, если совокупный балл — от 250 до 259 
баллов, 60 тысяч — от 260 до 269 баллов. Самая высо-
кая выплата в 120 тысяч рублей полагается тем, кто 
набрал на ЕГЭ от 270 баллов и выше.

В Татарстане если набрал максимальное число 
баллов по одному предмету, выплачивают 15 тысяч 
рублей. Стобалльники по двум предметам и более по-
лучают 25 тысяч рублей. Выплаты пусть и меньше, 
чем в других регионах, зато один из самых престиж-
ных в Татарстане вузов — Казанский федеральный 
университет — поощряет стобалльников выплатой 
при поступлении в 100 тысяч рублей. Так что стимул 
стараться есть. 

В отдельных регионах существуют именные пре-
мии отличникам от руководителей регионов. Так, в 
Калмыкии, 20 отличившимся школьникам выплачи-
вают по 20 тысяч рублей от главы республики Бату 
Хасикова. Причем критерии глава определяет сам. 

Жаль, что все же не везде премируют своих отлич-
ников. В целом ряде областей нет выплат ни медали-
стам, ни стобалльникам. Как с иронией заметила ди-
ректор одной из школ в Красноярске, выпускнику, 
набравшему на ЕГЭ 100 баллов, на торжественной 
линейке пожмут руку, вручат грамоту и отпустят в 
большую жизнь.

Очень важны и поощрения для педагогов. Под-
готовка к ЕГЭ, олимпиады — часто настоящая битва 
умов. Чтобы подготовить школьника, учителя отда-
ют себя без остатка. И конечно, наряду с введением 
материальных стимулов для учеников, нужно обяза-
тельно помнить и об учителях.  

Подготовили: Елена Мационг, Наталья Граф, 
Дмитрий Лапин, Гульназира Ишбердина, Олег Корякин, 
Евгений Ракуль

Солидные выплаты за ЕГЭ во многих городах дают, 
если выпускник станет первокурсником местного вуза.
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Между тем

Поощрения для учителей, которые вводят регионы, позво-

ляют бороться с дефицитом кадров, стимулируют их нику-

да не уезжать. Особенно это актуально для арктических 

территорий. Так, на Ямале учителям без стажа платят 100 

тысяч рублей единовременно и по восемь тысяч рублей 

каждый месяц в течение первых трех лет работы. У педаго-

гов здесь одна из самых высоких зарплат в стране — 

больше ста тысяч рублей в месяц. В регионе действует жи-

лищная программа, по которой можно получить 40 про-

центов от стоимости квартиры. 

Победителям 
Всероссийских 
олимпиад вручают 
по 300 тысяч руб-
лей, столько же 
получают и учите-
ля, которые их 
подготовили 

СОБЫТИЕ В Лужниках после реконструкции 
открылась легендарная ракушка

«Дружба» навек
Любовь Проценко

В 
Лужниках открылся по-
сле длительного переры-
ва спортзал «Дружба». 

Знаменитая ракушка — так на-
зывают москвичи это здание за 
оригинальную архитектуру, ор-
ганично вписалась в олимпий-
ский спорткомплекс. 

Построенный в 1979 году, 
этот зал во время Олимпиа-
ды-80 принял соревнования 
женщин по волейболу. Потом 
там тренировались баскет-
болисты, акробаты, художе-
ственные гимнастки… А в 1993 
году в нем была учреждена го-
родская детская теннисная 
школа и «Дружба» стала люби-
мым местом многих известных 
теннисистов. Но со временем 
зал пришел в упадок. Учиты-
вая его историю и роль в жиз-
ни города, мэр Москвы Сергей 
Собянин принял решение о его 
восстановлении. И вот рабо-

ты завершены. «Исторический 
спортивный комплекс «Друж-
ба» получил новую жизнь, но-
вое дыхание, новое рождение 
после длительной и сложной 
реконструкции, — сказал Со-
бянин, осмотрев обновлен-
ное здание. — И теперь тысячи 
спортсменов здесь снова будут 
заниматься, получать удоволь-
ствие от занятий в таком пре-
красном зале». 

Строители воссоздали архи-
тектурный облик здания в из-
лучине Москвы-реки, панцирь 
которого на 28 складчатых же-
лезобетонных опорах особенно 
красиво смотрится с Лужнецко-
го моста. А вот вся его начинка 
заменена, рассказал управляю-
щий «Дружбой» Евгений Крив-
цов: «Фасад, остекление, инже-
нерные конструкции, спортив-
ное покрытие международного 
уровня — все новое. Как и обо-
рудование, мультимедийная 
система, телескопические три-

буны, которые выдвигаются 
за три-четыре минуты, систе-
ма охраны, а главное — конди-
ционеры, которых раньше не 
было. Сейчас мы можем под-
держивать температуру от 18 
до 22 градусов, как того требу-
ют спортивные соревнования». 

В обновленной «Дружбе» 
разместился большой цен-
тральный зал более чем на три 
тысячи мест для зрителей, а так-
же три многофункциональных 
зала поменьше. В них будут про-
водиться соревнования и тре-
нировки по мини-футболу, во-
лейболу, баскетболу, спортив-
ным танцам, художественной 
гимнастике, различным видам 
единоборств, а также культур-
но-развлекательные мероприя-
тия. Вернется сюда и теннис. 

А уже в сентябре, сказал Со-
бянин, спорткомплекс примет 
Всемирные Игры Дружбы, ко-
торые пройдут в Москве в Луж-
никах.  

Сергей Собянин оставил автограф на мяче и передал его спортсменам, которые будут тренироваться в комплексе.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Снова активизировались 
лжекоммунальщики

Никому не верь 

Ирина Огилько

На днях в социальных сетях ста-
ли появляться фотографии объ-
явлений якобы от имени управ-
ляющих компаний о новых ви-
дах услуг. Кто-то предупрежда-
ет о смене телефонов диспет-
черских, кто-то о замене домо-
фонных ключей, внеплановой 
поверке счетчиков и прочем. 
Мосжилинспекция предупре-
ждает: это активизировались 
мошенники.

Например, в Некрасовке, на 
улице 2-й Вольской, на подъ-
ездах нескольких домов жите-
лям сообщили, что теперь все 
заявки на ремонт принимаются 
круглосуточно по новому теле-
фону диспетчерской. В управ-
ляющей компании этими дома-
ми ГБУ «Жилищник района Не-
красовка» объяснили, что теле-
фон диспетчерской не меняли, 
да это и не имеет значения, так 
как в столице все заявки, как и 
ранее, подаются через единый 
городской номер диспетчер-
ской ЖКХ. 

Тем же, кто позвонил по ука-
занному в объявлении номеру, 
отвечает девушка. Ни имени, 
ни своего номера, как положе-
но, она не сообщает, а с ходу на-
чинает предлагать разные услу-
ги: «Ремонтируем домофонные 
трубки, делаем новые домофон-
ные ключи, проводим сантехни-
ческие работы, цены у нас ниже, 
чем у управляющей компании». 
В районе Солнцево мошенни-
ки написали о грядущей про-
верке достоверности переда-
ваемых сведений в показаниях 
счетчиков. Подписаны объяв-
ления — ГБУ «Жилищник райо-
на Солнцево». В качестве свя-
зи не только телефон диспет-
черской, но и контакт мастера 
участка № 1 Михаила. На самом 
деле эта фирма рекламировала 

замену приборов учета расхода 
воды, причем по более дорогой 
цене. В ТиНАО мошенники спе-
циализируются на замене клю-
чей домофона. Заявки и деньги 
предлагают онлайн, но не факт, 
что заказанные ключи получи-
те. Выгода для мошенников — ко-
пеечная, но с миру по нитке, до-
ход получается неплохой.

«ГБУ «Жилищник», осуще-
ствляющее управление много-
квартирными домами в райо-
нах Москвы, не имеет отноше-
ния к подобным объявлениям 
как рекламного, так и инфор-
мационного характера. Исполь-
зуют такой агрессивный мар-
кетинг для продвижения своих 
услуг мошенники. Они есть все-
гда, просто периодически акти-
вируются, придумывая каждый 
раз новые предлоги, новые схе-
мы, — рассказали «РГ» в пресс-
службе Мосжилинспекции. — 
Рассчитывают жулики на до-
верчивость граждан и на их же-
лание сэкономить». 

Попавшегося на их уловку 
жителя пытаются заговорить, 
предлагая различные услуги с 
заманчивыми скидками. При 
этом зачастую лжекоммуналь-
щики оказывают услуги сомни-
тельного качества без каких-ли-
бо гарантий и ответственности, 
а то и вовсе, получив деньги, мо-
гут исчезнуть.

Чтобы не попасться на удоч-
ку нечестным людям, жилищ-
ные инспекторы советуют не 
реагировать на подобные объ-
явления или сначала уточнить 
в своей управляющей организа-
ции, имеет ли она отношение к 
предлагаемым услугам.  

КСТАТИ

Телефон Единой диспетчерской 

службы ЖКХ Москвы: 

+7 (495) 539-53-53.

КАДРЫ На стройплощадках не хватает 
около 40 тысяч специалистов

Настроение строить

Александр Мелешенко

С
троительство оста-
ется одной из самых 
д и н а м и ч н ы х  о т-
раслей московской 
экономики, в кото-
рой трудятся в об-
щей сложности око-
ло миллиона горо-
жан. С начала года 

их усилиями уже введено в экс-
плуатацию 1,3 млн квадрат-
ных метров недвижимости, по-
чти 900 тыс. из которых — жи-
лье. Об этом вчера рассказал 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев на форуме «Молодой 
специалист — строитель буду-
щего».

«У нас в производстве нахо-
дится несколько тысяч объек-
тов в разных стадиях строи-
тельной готовности, — пояснил 
вице-мэр. — С января мы по-
строили и ввели 1,3 млн кв. м 
недвижимости, причем среди 
них есть интересная цифра, ка-

сающаяся объемов введенного 
жилья — 888 тыс. «квадратов». 
Годовой план у нас при этом — 
ввести около 8 млн кв. м недви-
жимости, среди которых поряд-
ка 4,7 млн «квадратов» жилья». 
Заммэра считает, что по ито-
гам года город построит даже 
больше. Так происходило и в 
предыдущие годы, да и в целом 
за последние пять лет объемы 
ввода жилья в столице вырос-
ли вдвое: с 3 до 5—7 млн «квад-
ратов» в год.

О впечатляющих результа-
тах работы отрасли и ее пла-
нах Бочкарев рассказал в пер-
вый день работы региональ-
ного форума «Молодой специ-
алист — строитель будущего». 

В прошлом году он прошел в 
12 регионах страны и вот на-
конец добрался до Москвы. 
Основная цель форума — по-
знакомить будущих представи-
телей строительных профессий 
с потенциальными работодате-
лями, технологиями, запроса-
ми и проблемами индустрии. 
А одна из главных проблем от-
расли — как раз нехватка кад-
ров, причем кадров квалифици-
рованных. По оценке Бочкаре-
ва, только на стройплощадках 
Москвы сейчас занято около 
400 тысяч человек, а если при-
бавить управленческий персо-
нал, инженеров, архитекторов 
и других связанных со строй-
кой специалистов, то выйдет 

уже 600 тысяч. «Вместе с на-
шими коллегами на предприя-
тиях строительной индустрии, 
выпускающих продукцию, по-
лучается, что более одного мил-
лиона человек задействовано в 
строительном секторе Москвы. 
Но поскольку темпы и объемы 
строительства в городе растут, 
нам нужно еще порядка 30—40 
тысяч специалистов», — резю-
мировал вице-мэр. 

Остро нужны, например, 
отделочники, поскольку инте-
рьеры становятся все сложнее 
и растут запросы к качеству 
ремонта. Востребованы инже-
неры, причем как разработчи-
ки и проектировщики инже-
нерных систем, так и монтаж-
ники — дома становятся все 
сложнее, инженерной начин-
ки в них тоже прибавляется, и 
все это необходимо грамотно 
проектировать, монтировать 
и обслуживать. Квалифициро-
ванных людей для этого не хва-
тает. Попытаться решить эту 
проблему и призван форум, 
проходящий 13 и 14 марта в 

столичном «Манеже». На его 
этажах в эти дни много школь-
ников и студентов — присмат-
риваются к будущей работе. 
Причем речь не столько о ма-
лярах и штукатурах, хотя и они 
нужны, сколько о цифровых 
специалистах. Между стенда-
ми на форуме вовсю гуляют ро-
боты, разные профессии мож-
но примерить на себя с помо-
щью очков дополненной ре-
альности и электронных тре-
нажеров, а познакомиться со 
списком вакансий — отскани-
ровав телефоном QR-код. «Не 
случайно и наш стенд площа-
дью 150 квадратных метров 
выстроен в игровой форме, где 
гости с помощью современных 
технологий могут пройти все 
этапы строительства — от за-
рождения идеи и проектирова-
ния до непосредственно строй-
ки», — рассказал глава депар-
тамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов.  

На московских стройках сейчас 
занято почти 400 тысяч человек, 
не считая управленцев и инженеров. 

А К Ц Е Н Т

Город остро нуждается 
в квалифицированных отделочниках, 
проектировщиках и монтажниках  

 ЖКХ В столице 
помогают снегу 
быстрее сойти

ТАЕТ 
НА ГЛАЗАХ
Ирина Огилько

В эти весенние дни на улицах 
столицы можно увидеть рабо-
чих, которые рыхлят слежав-
шийся за зиму снег. Москвичи 
шутят: делать дворникам, на-
верное, нечего… Новый снег 
уже не падает, а мести дворы 
еще рано…

Как рассказал «РГ» замгла-
вы управы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Лосиноостровского района 
Глеб Перелыгин, «ворошение» 
снега — именно так называется 
у коммунальщиков этот вид ра-
бот, занятие не пустое, оно по-
могает ускорить таяние снега 
в городе. «Это особенно важно 
для мест, куда зимой его скла-
дировали во время сильных 
снегопадов. Обычно это дела-
ется на газонах и прилегающих 
к ним территориям», — объяс-
нил чиновник. Основная цель 
этой работы — предотвратить 
образование наледи, которая 
по ночам образуется там, где 
днем, когда пригревает солн-
це, течет талая вода, и таким 
образом обезопасить горожан 
от появления опасных скольз-
ких мест.

Ворошат снег дворники, 
сотрудники районных «Жи-
лищников», а также городских 
компаний. Например, в ГБУ 
«Автомобильные дороги», ко-
торое отвечает за приведение 
в порядок территории парка 
Победы на Поклонной горе, де-
лают это уже с конца февра-
ля, когда начались первые от-
тепели.

По словам почвоведов, воро-
шение не сказывается негатив-
но на состоянии газонов. «Дело 
в том, что все загрязнения, в том 
числе реагенты, которые уже 
попали в снег, там и остаются. 
Неважно, когда этот снег рас-
тает, сейчас, от ворошения, или 
через пару недель, когда станет 
совсем тепло, но зимние загряз-
нения все равно попадут в поч-
ву, — рассказал доктор биологи-
ческих наук факультета почво-
ведения МГУ Дмитрий Ладонин. 
— Чтобы этого не происходило, 
снег с реагентами лучше вы-
возить и утилизировать, что в 
Москве и делается».  

РАКУРС 

Как Москве 
удается 
выходить 
из кризисов

ВЫЗОВ 
ПРИНЯТ
Ангелина Зеленькова

Экономика Москвы как ни-
когда устойчива и стабильна, 
город успешно преодолевает 
серьезные вызовы, не меняя 
темпов развития. Об этом сооб-
щила замруководителя депар-
тамента экономической поли-
тики и развития Москвы Зоя 
Викторова.

«За последние 5—10 лет 
Москва нарастила устойчи-
вость своей экономики. Если 
раньше столица переживала 
кризисы сильнее других горо-
дов страны и медленно восста-
навливались, то сейчас ситуа-
ция изменилась. За счет повы-
шения устойчивости социаль-
но-экономического развития 
и диверсификации экономики 
столице удается проходить кри-
зисы с меньшими потерями», — 
отметила она. 

Москва занимает лидирую-
щие позиции по многим пози-
циям. К примеру, в 2021 году 
агентство StartupBlink состави-
ло два рейтинга инноваций, ко-
торые помогали в борьбе с ко-
видом. На мировом уровне из 
161 городов Москва заняла тре-
тье место, а среди европейских 
городов — почетное первое ме-
сто. Заслуженную оценку дали 
за использование городом бо-
лее 160 передовых решений. 

«С 2020 года город оказы-
вает масштабную антикризис-
ную поддержку экономике, в 
рамках которой был реализо-
ван комплекс более чем из 80 
системных мер (регуляторных, 
финансовых, а также направ-
ленных на поддержку бизнеса 
и граждан) с объемом свыше 
100 млрд руб. В Москве так-
же работает Центр поддерж-
ки экономики. С его помощью 
предприниматели могут подби-
рать меры поддержки и опера-
тивно ими воспользоваться», — 
рассказала Викторова. Москва 
продолжает финансирование 
всех стратегических проектов 
по развитию города, в том чис-
ле программы реновации и мо-
дернизации транспорта.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ 
iOS-устройства оказались 
безопаснее Android

Ищут защиты

Юлия Гуреева

Спор о том, какая операционная система (ОС) — iOS 
или Android — лучше, длится много лет. Выбор устрой-
ства усложняется статистикой: согласно данным 
Exploding Topics за 2023 год, iOS лидирует в Япо-
нии (68,86%) и Канаде (60,31%), а Android — в Индии 
(95,16%) и Бразилии (81,45%).

Одним из преимуществ iOS является наличие 
«большой семьи», заявили в Роскачестве. К приме-
ру, можно принять звонок на iPhone одним касанием 
с MacBook или применить смартфон для вставки эски-
зов в документы ноутбука. 

Еще один плюс — это качественная видеосъемка. 
Смартфон, в частности, отличается плавными перехо-
дами между объек-
тивами и поддерж-
кой съемки видео 
в формате RAW.

Что касает-
ся Android, то его 
главное преимуще-
ство — возможность 
разработчикам бес-
платно скачивать 
и модифицировать 
систему. Например, 
OnePlus и Samsung 
уже используют ОС 
для создания своих 
«оболочек».

Камеры этой 
ОС обладают пер-
воклассными воз-
можностями масштабирования и HDR, а разработчи-
ки часто добавляют премиум-функции по доступной 
цене. Также в Роскачестве уверены, что любой продукт 
на Android предоставляет пользователю более гибкие 
настройки интерфейса, чем iPhone.

«Смартфоны на Android подойдут для тех, кто ищет 
больше функций и разнообразия. iPhone станет оп-
тимальным выбором для тех, кто ищет более простой 
и интуитивный гаджет», — отметил основатель сервиса 
«Бери заряд!» Кирилл Кулаков.

Говоря о безопасности, в F.A.C.C.T. рассказали, 
что iOS и Android имеют сравнимые характеристи-
ки, но последняя несколько уступает своему конку-
ренту в первую очередь в связи с обилием кастомных 
сборок. 

«Google не всегда может своевременно выявить 
новые приложения в ее фирменном магазине, кото-
рые содержат нежелательный функционал, к примеру, 
шпионский», — объяснили специалисты. 

Руководитель российского исследовательского цен-
тра «Лаборатории Касперского» Дмитрий Галов свя-
зал это с тем, что пользователей этой ОС больше, и, со-
ответственно, злоумышленники могут охватить много 
потенциальных жертв.

При этом обе системы находятся примерно на од-
ном уровне с точки зрения кибербезопасности.

«iOS изначально проектировалась так, чтобы важ-
ные для безопасности функции не были доступны сто-
ронним приложениям. Похожим образом стали дей-
ствовать в Google», — подчеркнул эксперт.  

ЮБИЛЕИ Президент 
России наградил князя 
Дмитрия Шаховского 
орденом Дружбы

Вечная присяга

Елена Яковлева

Президент России Владимир Путин наградил известно-
го историка, одного из видных представителей русской 
белой эмиграции, князя Дмитрия Шаховского орденом 
Дружбы. Награду вручил министр иностранных дел 
Сергей Лавров. В Доме русского зарубежья прошел тор-
жественный вечер, посвященный 90-летию Шаховского.

Выпускник Сорбонны, он прожил удивительную 
жизнь — небогатую (русским дворянам во Франции чаще 
всего доставались нелегкие работы), не без обид (тер-
пел насмешки от французских школьников за несовер-
шенный язык) и вместе с тем возвышенную («Мы зна-
ли, что служим определенному идеалу») и верную («Мы 
присягали России, и после 1917 года эта присяга стала 
вечной»). Самым сильным поступком, вынесшим его 
на пик политической и гражданской славы, стала под-
готовленная им в 2015 году Декларация о солидарности 
с Россией. Ее подписали около тысячи известных пер-
сон русского зарубежья, поставивших еще тогда полно-
стью подтвердившийся диагноз: политическая фальси-
фикация зашкаливает, и мы не можем смириться с еже-
дневно обрушивающейся на Россию клеветой. «Декла-
рацию называли одним из самых сильных документов 
тех лет, — напомнил директор Дома русского зарубежья 
Виктор Москвин. — И главное в этом документе — неиз-
менная любовь к России». Дмитрий Михайлович цити-
ровал на сцене Тютчева и Блока, рассказывал, что стар-
ший внук пошел в кадеты (традиция рода), получал в по-
дарок изображения недавно обнаруженных надвратных 
икон Кремля и кирпич с монограммой Шаховских из 
тульской  деревни. А присутствие на сцене его старшего 
сына Ивана поддерживало абсолютную аристократи-
ческую ноту безупречностью манер, речей, движений. 
Димитрий Михайлович напомнил собравшимся о важ-
ности служения России и необходимости передавать эту 
 ответственность потомкам.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Созданный ровно 70 лет назад КГБ и его сотрудники
до сих пор не дают покоя западным спецслужбам

Комитет с большой буквы
Иван Егоров

С
е м ь д е с я т  л е т  н а з а д 
13 марта 1954 года была 
создана одна из самых 

результативных и узнаваемых 
спецслужб мира — Комитет госу-
дарственной безопасности при 
Совете министров СССР или ко-
ротко — КГБ.

Одновременно в тот же день 
Советом министров на долж-
ность председателя КГБ был на-
значен Иван Серов — до этого 
первый заместитель министра 
внутренних дел. Причем «Кей-
ДжиБи» в версии Голливуда — 
до сих пор самая «зловещая» 
структура в мире. По представ-
лениям западных кинематогра-
фистов, даже спустя 30 лет по-
сле окончания холодной войны 
нелегальные отставные агенты 
КГБ до сих пор продолжают про-
водить свои операции и наво-
дить ужас по всему миру. Хотя 
в реальности все было и остается 
ровно наоборот. Это агенты ЦРУ, 
Ми-6, «Моссада» и французской 
разведки продолжают свергать 
правительства, ликвидировать 
неугодных политиков, использо-
вать террористов и развязывать 
войны по всему миру. А многие 
реальные офицеры КГБ, которые 
начинали свою службу в Совет-
ском Союзе, стали успешными 
руководителями гражданских 
и силовых структур, бизнеса, по-
литиками. Тем не менее и в Рос-
сии сегодня у части либеральной 
общественности сохраняются 
клише о сотрудниках Комитета 
госбезопасности исключитель-
но как о борцах с инакомыслием 
и диссидентами. 

Об этом, кстати, еще нес-
колько десятков лет назад го-
ворил Юрий Андропов, ко-
торый дольше всех председа-

телей — в течение 15 лет — воз-
главлял КГБ. 

«Только наши враги, имею-
щие все основания бояться и не-
навидеть чекистов, изображают 
советскую службу безопасности 
как некую «тайную полицию». 
На самом деле служба безопас-
ности создана самим обществом 
для своей самозащиты от проис-
ков империалистических разве-
док и действий враждебных эле-
ментов. Она строит свою рабо-
ту на принципах социалистиче-
ской демократии, она находит-
ся под постоянным контролем 
народа, его партии и правитель-
ства», — заявлял Андропов.

 По сути, к моменту создания 
КГБ советским органам безопас-
ности противостояло все запад-
ное разведсообщество во гла-
ве с США. Как ранее рассказал 
в большом интервью «РГ» ди-
ректор ФСБ России Александр 
Бортников, в шпионской дея-
тельности против СССР стали 
все чаще применяться средства 
технической разведки. Напри-
мер, в 1955 году у захваченных 
американских разведчиков, ра-
ботавших под дипломатиче-
ским прикрытием, была изъята 
портативная радиоэлектронная 
аппаратура, предназначенная 
для установления местоположе-
ния импульсных радиолокаци-
онных и радионавигационных 
станций и систем управления 
реактивным оружием. Совет-
ское воздушное пространство 
регулярно нарушали самоле-
ты-разведчики США. С 1960-х 
годов Запад начал активно осва-
ивать космос в шпионских це-
лях. От органов безопасности 
требовалось принятие допол-
нительных мер в сфере защиты 
гостайны. КГБ решал задачу по 
контрразведывательному обес-

печению «закрытых городов», 
НИИ, заводов, опытных баз и по-
лигонов. В условиях «хрущев-
ской оттепели» расширились по-
литико-экономические и науч-
но-культурные связи СССР со 
странами Запада, участились де-
ловые и туристические поездки 
иностранцев в Союз, чем не за-
медлили воспользоваться ино-
странные спецслужбы.

Так, в 1955 — 1956 годах сре-
ди американских, британских, 
французских и других делега-
ций и туристов, были установле-
ны и взяты в оперативную раз-
работку 40 лиц, принадлежав-
ших к кадровому и агентурно-
му аппарату иностранных спец-
служб. В последующие годы их 
количество неуклонно росло. 

В то же время именно при 
Юрии Владимировиче Андропо-
ве в 70-е годы был взят курс на 
большую открытость КГБ. По-
явились многочисленные публи-
кации в журналах, книги и кино-

фильмы о работе органов госбе-
зопасности, в основу которых 
легли рассекреченные докумен-
тальные материалы.

Акцент работы чекистов сме-
стился на предупредительно-
профилактические меропри-
ятия и меры административ-
ного воздействия. Однако пол-
ностью отказаться от жестких 
действий было невозможно. 
Теракты 1977 года в Москве, со-
вершенные армянскими наци-
оналистами, показали, что от 
призывов к антигосударствен-
ной деятельности до кровавого 
преступления всего лишь один 
шаг. Преступники были задер-
жаны и приговорены к высшей 
мере наказания. В целом систем-
ная работа по борьбе с террориз-
мом уже начала выстраивать-
ся в КГБ после теракта на мюн-
хенской Олимпиаде 1972 года. 

В 1974 году была сформирова-
на легендарная группа «А» 7-го 
Управления КГБ для проведе-
ния контртеррористических 
операций. Важным достиже-
нием работы чекистов под ру-
ководством Андропова стала 
борьба с коррупцией в органах 
власти и партийных структу-
рах. В конце 1960 — 1970-х годах 
были проведены две крупные 
операции в Азербайджанской 
и Грузинской ССР, по результа-
там которых арестовали сотни 
партийных функционеров. Од-
нако вскрытые коррупционные 
связи, тянувшиеся в аппарат ЦК 
КПСС, не позволили реализо-
вать многие добытые материа-
лы. Показательно, что пришед-
шая к власти команда рефор-
маторов во главе с Горбачевым, 
несмотря на провозглашение 
открытости и гласности, сохра-
нила запрет на оперативную 
разработку представителей пар-
тийной элиты. ЦК КПСС не ре-
агировал даже на информацию 
контрразведки о приобретении 
иностранными спецслужбами 
«агентов влияния» в союзных 
органах власти.

История Комитета госбезо-
пасности закончилась 3 декабря 
1991 года, когда президент СССР 
Михаил Горбачев подписал За-
кон «О реорганизации органов 
государственной безопасно-
сти». На основании закона КГБ 
СССР был упразднен и на пере-
ходный период на его базе созда-
ны  Межреспубликанская служ-
ба безопасности и Центральная 
служба разведки СССР. После 
еще нескольких лет преобразо-
ваний в апреле 1995 года была 
создана ФСБ России, которая 
не только взяла лучшие нара-
ботки от КГБ, но и в чем -то уже 
превзошла его.  

ТРЕНД Восполнить дефицит новостроек можно за счет
индивидуальных домов

Пересчитают этажи

Марина Трубилина 

В 
н е б о л ь ш и х  г о р о -
дах в последние годы 
сохраняется дефицит 
новостроек. Это ведет 
к тому, что цены на 
жилье в крупных го-
родах растут гораздо 
медленнее, чем здесь. 
Сбалансировать ры-

нок, по мнению экспертов, мо-
жет развитие малоэтажного 
строительства.

За последние пять лет цена 
квадратного метра в ново-
стройках выросла в среднем 
в 2,5 раза, сообщает «Циан.Ана-
литика». Эксперты проанали-
зировали 119 крупных россий-
ских городов. На вторичном 
рынке с зимы 2018—2019 годов 
стоимость «квадрата» выросла 
лишь вдвое. Основной рост при-
шелся на 2020—2021 годы и на 
второе полугодие 2023 года, от-
мечают эксперты.

При этом сильнее всего метр 
дорожал в небольших городах. 
Так, в Каспийске стоимость но-
вого жилья выросла в 4,4 раза, 
в Кисловодске и Новороссий-

ске — в 4 раза, в Нижнем Тагиле — 
в 3,9 раза. Тогда как, например, 
в Москве и Санкт-Петербурге 
за этот период «квадрат» подо-
рожал вдвое, в Екатеринбурге — 
в 2,1 раза. 

Аналитики выделили три 
группы городов с наибольшим 
ростом цен. Во-первых, это юж-
ные локации (Краснодарский, 
Ставропольский края, Даге-
стан). С начала пандемии и рас-
пространения удаленной рабо-
ты эти регионы благодаря ком-
фортному климату пользуют-
ся большой популярностью для 
переезда. Во-вторых, это горо-
да, где пять лет назад были са-
мые дешевые квартиры. За счет 
эффекта «низкой базы» здесь 
было больше возможностей для 
увеличения стоимости жилья. 

«Обычно в этих городах менее 
развитые рынки жилья и низкая 
конкуренция, что дополнитель-
но способствует ускоренному 
росту цен», — отмечают экспер-
ты. В-третьих, это города с вы-
сокой долей промышленности, 
в том числе предприятий воен-
но-промышленного комплекса. 
Сейчас рост цен замедляется, 
отмечает эксперт «Циан.Анали-
тики» Елена Лапшина. «Однако 
в городах с низкой конкуренци-
ей на рынке новостроек и невы-
сокой обеспеченностью населе-
ния новым качественным жи-
льем потенциал увеличения цен 
сохраняется. Благоприятные 
условия для роста цен сложи-
лись также в городах с высокой 
долей промышленности в струк-
туре экономики», — считает она.

Динамика цен в небольших 
городах может быть несколько 
искажена, считает профессор 
Финансового университета при 
правительстве Александр Цы-
ганов. В небольших и тем более 
малых городах часто не было 
предложения новостроек, деве-
лоперы справедливо опасались, 
что рост предложения не найдет 
достаточного платежеспособ-
ного спроса, поясняет он. Часто 
средняя цена квадратного мет-
ра определялась по единичным 
сделкам. «В момент возвраще-
ния спроса на фоне пандемии 
и оживления промышленно-
го производства цены пошли 
вверх, а за счет эффекта низкой 
базы и средних показателей по 
единичным сделкам рост стои-
мости может быть впечатляю-
щим», — говорит он. 

Для решения вопросов раз-
вития малых и небольших горо-
дов нужно стимулировать ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС), которое впол-
не может насытить локальные 
рынки качественным жильем, 
считает Цыганов. Для этого 
нужно развивать транспортную 

и социальную инфраструктуру, 
облегчать доступ к коммуни-
кациям, решать вопросы с вы-
делением земли под застройку, 
кредитования индивидуально-
го жилищного строительства». 
Все это содержится в нацпроек-
те «Жилье и городская среда», 
добавляет эксперт.

Инвестиционный спрос 
в ближайшее время ощути-
мо сократится, полагает экс-
перт Общественного совета 
при минстрое Илья Понома-
рев. Задача сохранения и роста 
объемов строительства, счита-
ет он, лежит в плоскости пла-
номерного изменения типоло-
гии жилья в сторону комфорт-
ной малоэтажки и скорейше-
го развития дополнительных 
источников спроса — создания 
фонда комфортного наемного 
 жилья.  

Ранее сделки с новым жильем 
в ряде городов были единичными.

Деятельность КГБ во многом 
ассоциируется с Юрием Андроповым, 
который руководил им 15 лет.

А К Ц Е Н Т

Рост зарплат создал новый спрос 
на жилье, иногда в недооцененных 
ранее городах

Орден Дружбы князю Дмитрию Шаховскому вручил 
министр иностранных дел Сергей Лавров.

По защищенности 
iOS и Android похо-
жи, но последняя 
уступает конку-
ренту в первую 
очередь в связи 
с обилием кастом-
ных сборок

— Все главные новости 
в сфере недвижимости 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

— Все о гаджетах читайте в спецпроекте
«Технологии» на сайте
rg.ru/infotech
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ИСТОРИЯ Как 
восемьдесят 
лет назад 
освобождали 
Херсон 

У КАЖДОЙ 
ИСТОРИИ 
СВОЙ МАНЕВР 
Елена Новоселова 

Ровно 80 лет назад совет-
ские войска 3-го Украинского 
фронта под командованием ге-
нерала армии Родиона Мали-
новского освободили Херсон. 
Следующим на их пути был Ни-
колаев. Меньше месяца остава-
лось до освобождения Одессы.

«Херсон, Николаев, Одес-
са, как и 80 лет назад, в центре 
внимания нашего общества. 
Во время Великой Отечествен-
ной войны там шли ожесточен-
ные бои, поскольку враг был 
по-прежнему очень силен», — 
рассказал научный директор 
Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) Михаил 
Мягков. 

Немцы старались удержать 
берег Черного моря. «Мы часто 
слышим по ТВ  и читаем в па-
бликах о том, что Херсон круп-
ный город на черноморском 
побережье. Он был основан 
Екатериной Второй и Григори-
ем Потемкиным и изначально 
являлся судоверфью. Это одна 
из «звезд» Новороссии», — на-
помнил Мягков. Освобождение 
Херсона, считает он, огромный 
успех для Красной армии, кото-
рый принес моральное и стра-
тегическое преимущество. 

Но освободить его было не-
просто. В начале марта потеп-
лело, дороги развезло, их засы-
пали щебнем, кирпичом. Шел 
мокрый снег и дождь. «Помо-
гало местное население: люди 
таскали снаряды, передвига-
ли пушки, чтобы помочь Крас-
ной армии накопить резервы 
и сосредоточить войска на ки-
евском направлении, — под-

черкнул историк. — Мы смогли 
на все эти проблемы и нелет-
ную погоду обеспечить на этом 
направлении четырехкратное 
превосходство в силах, про-
тивник не ожидал такого реши-
тельного действия со стороны 
Красной армии и недооценил 
ее способности».  К слову, ин-
тересный факт: нашим войскам 
противостояла 6-я армия Вер-
махта, та самая, которая была 
разгромлена под Сталингра-
дом, потом возродилась и вновь 
была разгромлена. За освобо-
ждение Херсона Героями Со-
ветского Союза стали 18 чело-
век, среди которых — легендар-
ный «дядя Вася», создатель со-
ветских воздушно-десантных 
войск Василий Маргелов. 

Немцы оккупировали Хер-
сон в 1941 году. Там был гено-
цид мирных жителей и воен-
нопленных. Тысячи советских 
граждан содержались в центре 
города под открытым небом. Их 
расстреливали, они погибали 
от голода. «В день на человека 
полагалось сто грамм похлебки 
с отрубями, замешенной на хо-
лодной воде. Это порция смерт-
ника», — говорит историк. 

Есть современный термин 
— «херсонская Молодая гвар-
дия». Это о подполье, главны-
ми участниками которого были 
подростки от 15 до 17 лет. «Они 
совершали акты саботажа, под-
рывали немецкую технику, 
проводили акции по пропаган-
де», — сообщил ученый. 

В истории города есть исто-
рические параллели, которые 
трудно не заметить. Сравнивая 
освобождение Херсона от гит-
леровцев и СВО, Михаил Мяг-
ков высказал мнение о необ-
ходимости нестандартных ма-
невров для освобождения но-
вых территорий от ВСУ. По его 
словам, сегодня противник ак-
тивно готовит оборонительные 
рубежи, в то время как в регио-
не Новороссии начинается пе-
риод распутицы. Значит, для 
успешного выполнения целей 
СВО необходимо учитывать не 
только прямые фронты боевых 
действий, но и возможность ис-
пользования различных стра-
тегических подходов.  

Сравнивая осво-
бождение Херсона 
от гитлеровцев 
и СВО, Михаил 
Мягков высказал 
мнение о необхо-
димости нестан-
дартных маневров 
для освобожде-
ния новых терри-
торий от ВСУ
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ПРЕМЬЕРА 
Мариинский театр вернул 
в Россию «Гугенотов»

Стальная 
лирика любви

Мария Бабалова

Этой огромной, почти пятичасовой оперы, принадле-
жащей перу француза Джакомо Мейербера, на наших 
театральных афишах не было больше семи десятиле-
тий. Вообще, миру известно считаное количество по-
становок «Гугенотов», ибо эта партитура для вопло-
щения требует невероятной концентрации гигант-
ских творческих и материально-технических усилий. 
Но Мариинская труппа, ведомая Валерием Гергие-
вым, любит и умеет бросать вызовы, создавая значи-
мые страницы новейшей истории отечественного, да и 
мирового оперного театра. 

Мариинцы долго готовились к премьере через се-
рию концертных исполнений и сложный выбор по-
становочной команды. В итоге за работу взялись те, 
кто не без успеха прошлым летом реализовал на этих 
подмостках другую, не менее титаническую оперу — 
«Нюрнбергских мейстерзингеров» Вагнера. Так ре-
жиссером-постановщиком «Гугенотов» на Новой сце-
не Мариинки стал Константин Балакин, сценографом 
и художником по костюмам — Елена Вершинина, ху-
дожником по свету — Ирина Вторникова, а за дири-
жерским пультом, конечно, спектаклем командовал 
Валерий Гергиев.

Своих «Гуге-
нотов» Мейербер 
создал на либрет-
то Эжена Скриба 
и Жермена Дела-
виня по мотивам 
романа Проспера 
Мериме «Хроника 
царствования Кар-
ла IX». Первое же 
представление опе-
ры 29 февраля 1836 
года в Париже сделало ее автора одним из самых влия-
тельных композиторов XIX века. Не обошла оперу и 
прикладная слава. Так, к примеру, Артур Конан Дойл в 
«Собаке Баскервилей» отправил своих главных героев 
именно на этот спектакль. 

Как следует из литературного первоисточника, 
опера пытается осмыслить одну из самых сумрачных 
страниц истории Франции второй половины XVI века. 
На фоне кровавых религиозных войн (Варфоломеев-
ской ночи) разворачивается трагическая история лю-
бви протестанта Рауля и католички Валентины, впле-
тенная не только в трагический контекст истории, но 
и в помпезность дворцовой жизни в изумительных ко-
стюмах с шикарными хоровыми и балетными сценами. 
Громадная опера с запутанным сюжетом, в каждом из 
пяти действий которой есть своя мини-кульминация.

Казалось бы, любовная линия должна примирить 
враждующих католиков и гугенотов. Брак королевы 
Маргариты Валуа и Генриха Наваррского — католички 
и протестанта — должен был послужить тому приме-
ром. Но брак оказался ловушкой, куда попали гугено-
ты, приехавшие на свадьбу. И на глазах публики поги-
бают Валентина, Рауль и его верный слуга Марсель…

Вся пугающая актуальность оперы, когда и сего-
дня «горит и кружится планета», спрятана постанов-
щиками во множестве складок тяжелых занавесов 
(как еще, быть может, и аллегории дворцовых интриг 
и тайн), задекорировано фантасмагорическим коли-
чеством роз, которые, как известно, отличаются не 
только красивыми цветами, но и острыми шипами… 
Прекрасная музыка, требующая технически блестя-
щего пения с изобилием труднейших каденций и фи-
оритур, удивительно проникновенно передает и кра-
соту человеческой любви, и трагическую жестокость 
окружающего мира. Солистам пока сложно выдержать 
этот вокальный марафон, помноженный на трудности 
французского языка, на одном высоком исполнитель-
ском уровне. Самая титаническая роль Рауля де Нанжи 
у Сергея Скороходова, для которого амплуа tenore di 
grazia ближе к финалу оперы, стало дорогой к успеху.

Точными попаданиями в роль, как вокально, так и 
актерски, были работы Максима Даминова (Граф де 
Невер), Михаила Петренко (Граф де Сен-Бри) и Дарьи 
Росицкой (паж Урбан). Немного не хватило вокальной 
выносливости и верности стилю Олегу Сычёву (Мар-
сель) и Анастасии Калагиной (Маргарита Валуа). А 
вот сопрано Ирина Чурилова в образе Валентины де-
монстрировала уникальную «стальную лирику» — пе-
вица с беспримерной стойкостью почти ежедневно вы-
ходит на сцену Мариинского театра в разных ролях.

Валерий Гергиев вел спектакль очень чутко, во вся-
кую минуту проявляя готовность поддержать певцов 
и сделать мейерберовский оркестр иногда чуть «про-
зрачнее» привычных трактовок. От этого возникало 
ощущение нереального оптимизма. Хотя химера с са-
танинскими рогами, которая увеличивается в разме-
рах к финалу спектакля и оказывается в центре сцены 
как знак кары, всего хищного и хаоса, — будто пытается 
заслонить собой веру, надежду и любовь.   

ТЕАТР «Холопы» в БДТ им. Товстоногова

Формула надежды

Алена Карась

Н
овая работа Андрея 
Могучего  в  БДТ 
основана на пьесе 
«Холопы», напи-
санной в 1907 году 
Петром Гнедичем, 
чья судьба была 
связана со знаме-
нитым зданием на 

Фонтанке, в котором до БДТ на-
ходился Суворинский театр. 
Возможно, это обстоятельство 
определило острое, почти ин-
тимное чувство близости про-
шлого, которое испытают зри-
тели спектакля, премьера кото-
рого состоится 14 марта.

Вместе с художником Алек-
сандром Шишкиным режиссер 
придумал пространство, соеди-
няющее времена: меланхоли-
ческие руины в строительных 
лесах — осыпающиеся стены 
парадной залы бывшего особ-
няка с обшарпанным парке-
том и видом на Эрмитаж. Пока 
один из гастарбайтеров дого-
варивается с китайцем дове-
сти особняк до полной гибели, 
чтобы китайские бизнесмены 
могли выкупить его за бесце-
нок, трепетная ленинградская 
экскурсоводша (Татьяна Бедо-
ва) рассказывает китайским 
туристам о его блистательном 
прошлом. Другой рабочий, ка-
жется, более чувствительный к 
этому рассказу (Рустам Насы-
ров), втягивается в совсем иные 
«переговоры»: он следит, как 
из сундука, сквозь полы и сте-
ны просачиваются призраки, 
бывшие обитатели дома, напо-
миная персонажей то ли гофма-
новских, то ли гоголевских.

 Последних можно признать 
в балаганном, фантасмагориче-
ском семействе сенатского чи-
новника Веточкина, которого 
Валерий Дегтярь, напротив, иг-
рает до ужаса вкрадчиво, в духе 
натуральной школы. Впрочем, 
разнообразие жанровых реги-
стров свойственно всему спек-
таклю, в котором соединяются 
разные виды театра — от психо-
логической мелодрамы до гро-
теска, от натуралистической до 
формальной школы. 

В инфернально-гротеск-
ном хоре призраков поначалу 
солирует барский мажордом, 

крепостной Веденей (Анато-
лий Петров), гоняя лакеев, гор-
ничных и воспитанниц в белых 
передниках, пока вдруг измо-
жденная и бледная как смерть 
посудомойка Глафира (Юлия 
Марченко), споткнувшись, не 
разбивает барский фарфоро-
вый сервиз. «Холопья кровь!», 
— истошно кричит она, зверски 
избиваемая лакеями. Доходяга 
без всяких претензий на даль-
нейшую жизнь, она как будто 
воплощает Дух холода, чью зна-
менитую арию из оперы Пёр-
селла «Король Артур» несколь-

ко раз поет в спектакле Семен 
Мендельсон, названный в про-
граммке контртенором-меди-
умом. Фиглярствуя, задыхаясь, 
то и дело срываясь на фальцет, 
он молит кого-то (может, само 
Время) позволить ему вновь 
вмерзнуть в смерть (let me, let 
me freeze again to death). 

Перед нами как будто и 
впрямь барочная опера с ее 
меланжем исторических, ре-
лигиозных и волшебных сю-
жетов. Вот малорослый актер 
Алексей Ингелевич, играющий 
«мысль об императоре Павле 
I, живущую в головах русского 
дворянства, чиновников и дру-
гих жителей Петербурга 1801 
года», пробегает через партер, 
чтобы занять место в царской 
ложе — главным зрителем и не-
видимым актером драмы, кото-
рая разворачивается в течение 
трех последних дней его прав-
ления. Вот в игровом антрак-
те актер Александр Ронис, бух-
тит что-то, сидя на сундуке Ба-
бой Ягой, в то время как в про-
ходе партера импозантный экс-
курсовод рассказывает самым 
настоящим, а не театральным 
про историю БДТ и его здания. 
Сюжет спектакля грозит так и 
не сложиться во внятную ис-
торию, но нет — на этот раз она 
предельно ясна. 

В ее центре судьба княжны 
Екатерины Плавутиной-Пла-
вунцовой, гранд-дамы екатери-
нинского века, в знак протеста в 
связи с воцарением Павла сидя-
щей в инвалидном кресле почти 
четыре года. Ее не столь прин-
ципиальный младший брат 
князь Александр Павлович, «на-
писанный» Василием Реутовым 
мягкими, пастельными крас-
ками, хотя и со скрытым паро-
дийным планом, вынужден слу-
жить презираемому императо-
ру, но внезапно попадает в опа-
лу и бежит с сестрой и женой в 

ближнее имение, где получает 
известие о всеобщей перемене 
участи. Финал грозил бы хеп-
пи-эндом, если бы не скелеты в 
шкафу. Они и становятся клю-
чом к сценической адаптации 
исторической мелодрамы. 

Режиссер и его соавтор по 
сценической адаптации Светла-
на Щагина бережно обошлись с 
текстом пьесы, тщательно под-
новив меланхолические руины 
и снабдив их кое-где поясняю-
щими титрами. Благодаря им 
мы узнаем о деятельности Пав-
ла, в том числе — об указе, пред-
писывавшем всем дворянам при 
виде его кареты опускаться на 
колени. В этом момент, кажет-
ся, и вывозят на сцену высокое 
черное кресло с сидящей в нем 
Княжной — Мариной Игнатовой. 
Экстравагантная и печальная, с 
выбеленным лицом и коротким 
рыжим паричком, она напоми-
нает скорее Гамлета, чем дикую 
русскую крепостницу. Величе-
ственное, жутковатое ее присут-
ствие завораживает не только 
челядь, но и зрительный зал. Иг-
натова умудряется играть так, 
что по ходу действия «великое 
сидение» ее героини все меньше 
кажется протестом и все больше 
— самоистязанием за тот грех, о 
котором она, кажется, ни на ми-
нуту не забывала. 

Когда приехавший из Пари-
жа бывший крепостной Княж-
ны Перейденов (Дмитрий Во-
робьев) сообщает, что ее дочь, 
рожденная в незаконной свя-
зи с французским аристокра-
том, находится в ее доме, герои-
ня Игнатовой внутренне обру-
шивается как руина, но внешне 
еще сильнее выпрямляет спину 
— как будто давно была готова к 
возмездию. Когда посудомой-
ку Глафиру приволакивают к 
ней, Княжна впервые спускает-
ся с кресла и садится на пол ря-
дом с изможденной, точно сня-
той с креста, дочерью. Та лежит 
перед ней на облезлом паркете — 
пьяная, избитая и больная, спо-
койно и жестоко рассказывая о 
том, как мерзко ей среди княже-
ских холопов, и как ни на что не 
осталось сил, кроме презрения 
и ненависти. Княжна прекрас-
но сознает, что внезапное обре-
тение дочери в замученной кре-
постной не изменит их общей 
судьбы. Возмездие не принесет 
освобождения. И Перейденов, 
ехавший за тысячи верст на ро-
дину, чтобы встреча с Прошлым 
сломила дух Княжны, вместо 
упоения местью тихо и обре-
ченно умрет где-то на лестнице.  

Холопство выело здесь душу 
у всех, при жизни превратив 
в живых мертвецов — у Кня-
зя Александра, у его жеманной 
жены Lise (Варвара Павлова), 
рассуждающей о позоре кре-
постничества, у Веточкина, под 
прикрытием должности ворую-
щего, где придется и у воспитан-
ницы Агнички (Алёна Кучкова).

День чаемого освобожде-
ния оказывается днем гнева. 
Подточенные усилиями хитро-
го гастарбайтера стены обвет-
шавшего особняка, наконец, 
обрушиваются. Но поверх зву-
чащей в памяти меланхоличе-
ской арии Пёрселла, вопреки 
гротескной и мрачной атмосфе-
ре спектакля, в нем работает ка-
кая-то таинственная формула, 
позволяющая к финалу обрести 
парадоксальное чувство наде-
жды. Эту загадочную формулу 
Могучего мне отрыть пока не 
удалось. Но она безусловно там 
есть.  

Холопство выело здесь душу у всех, 
при жизни превратив 
в живых мертвецов. 

А К Ц Е Н Т

Финал грозил бы хеппи-эндом, если бы 
не скелеты в шкафу, выползающие 
из разных частей пространства

КИНО Илья Казанков: 
Чему учит герой 
с позывным «Пассажир»

Ты записался 
в ополченцы?

Максим Васюнов

Многие в последние годы гово-
рили, что правдивые картины о 
Донбассе появятся, когда сами 
защитники вернутся с фронта. 
И вот — дождались.  Над филь-
мом «Позывной «Пассажир», 
что сегодня вышел практиче-
ски во всех кинотеатрах стра-
ны, работали реальные опол-
ченцы, а также те, кто регуляр-
но бывает на Донбассе и все ви-
дит своими глазами. Артисты 
Антон Шагин, Сослан Фидаров, 
Александр Михайлов, Влади-
мир Стеклов… Первые зрители 
уже оценили фильм за точность 
и честность.

Но дело не только в том, что 
«Позывной «Пассажир» сделан 
участниками и очевидцами со-
бытий. В центре сюжета — моло-
дой гламурный писатель Ряби-
нин, который отправляется на 
Донбасс в поисках брата. Там 
от снобизма, эгоизма и спеси 
москвича не остается и следа — 
война фальши не терпит. Пожа-
луй, впервые наше современ-
ное кино так жестко столкну-
ло «интеллигента-пацифиста» 
и фронтовую правду. Правда в 
картине победила. Но победит 
ли кино? Заставит ли задумать-
ся других рябининых? Об этом 
разговор «РГ» накануне пре-
мьеры с режиссером Ильей Ка-
занковым.

 Илья, в основу вашего сцена-
рия лег роман Александра 
Проханова «Убийство горо-
дов». Это экранизация или 
снимали «по мотивам»?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Это не экрани-
зация, мы договорились гово-
рить: «Кино снято по роману». 
С одной стороны, не хотелось 
далеко уходить от первоисточ-
ника. С другой — нужны были 
визуальные образы. Чтобы ис-
тория зазвенела, зазвучала. 
Чтобы были понятны мотивы 
и поступки героев. Поэтому 
мы с самого начала привлек-
ли консультантов: тот же Со-
слан Фидаров очень помогал. 
Помню, сценарий первого боя 
написал, показал парням — они 
улыбнулись и… Вместе пере-
писали.

Никакой фантазии бы не 
хватило для фильма о войне, 
если никого из киногруппы 
ничего с войной не связывает. 
Жизнь сильнее придумок.

 Много «патронов» поднесли 
участники киногруппы, у ко-
торых есть боевой опыт?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Да. Например, 
сцена с автоматом. Помню по 
военному училищу — автома-
ты выдавали по списку, потом 
их сдавали в оружейку. Спро-
сил Сослана: а на Донбассе как 
— когда боевые действия не ве-
дутся, оружие в хате оставляе-
те? Нет, говорит, всегда с собой. 
Даже спим — автомат рядом. От-
сюда у Антона Шагина и Алек-
сея Шевченкова родилась сце-
на, которой в сценарии не было. 
Комбат просит героя принести 
воды, тот берет канистру, идет, 
а комбат ему вслед: «Автомат 
возьми, Коля». Кажется, ме-
лочь. Но красноречивая: сра-
зу понятно, что герой человек 
неопытный, даже наивный.

Но ведь снимали вы не на Дон-
бассе?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Мы туда рвались, 
но нас от этого мальчишества 
быстро вылечили. Там ведь ки-
ношники тоже — цель номер 
один.  Снимали в Подмосковье, 
в поле под Павловским Поса-
дом. Художник Денис Думан с 
ассистентами с прошлой вес-
ны сажали там деревья, кусты 
сирени, строили деревню — 17 
дворов, 17 домов, улицы, стол-
бы электрические, брошен-
ные машины, тележки, велоси-
педы… Но деревню пришлось 
«разбомбить». 

Писателя, ставшего ополчен-
цем, играет Антон Шагин. 
Почему — он?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Во-первых, Антон, 
как известно, свою патриоти-
ческую позицию не скрывает, 
Донбасс поддерживает не толь-

ко на словах. Во-вторых, он для 
меня — большой русский актер. 
Мы даже проб не делали. Антон 
прыгал с обрывов, стоял под 
взрывами, купался в грязи, ле-
жал в холодной воде — и не ныл, 
делал даже больше, чем требо-
валось. Настоящий ополченец!

А в «ополченцы» в фильме за-
писаться спешили не все?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Некоторые спра-
шивали — как именно мы со-
бираемся снимать, покажем 
ли «правду» второй стороны. 
Но для меня это кривой путь. 
В фильмах о Великой Отече-
ственной войне сразу понятно, 
кто враг — даже если фашистов 
играли великие и очень обая-
тельные актеры. И сейчас долж-
но быть ясно: где наши, а где 
враги. Это же с девяностых в 
нас стали сеять сомнения: а мо-
жет, фашисты не такие уж зве-
ри, как нам внушали в СССР? 
А у меня же дедушка жил в Но-
вой Каховке на Херсонщине, я 
часто у него бывал — и мы с ним 

видели своими глазами, как по-
тихоньку поднимают головы 
националисты, как ненависть 
становится идеологией…

Вот и с нашей картиной: кто-
то из коллег начинал уверять, 
что впервые слышит о фашиз-
ме на Украине, и разговор у нас 
не складывался. Незаменимых 
в кино нет. У Александра Ми-
хайлова и Владимира Стеклова 
в фильме небольшие, но очень 
важные роли. Таланты из сред-
него поколения — те же Сослан 
Фидаров, Сергей Горобченко, 
Виталий Кищенко, влюбивший 
на съемках всех в себя. Все на-
стоящие в России, дома, с нами.

Герой вашего фильма вышел 
из такой столичной глянце-
вой богемы. Они тоже придут 
смотреть фильм. Вы думае-
те, кино их может в чем-то 
переубедить?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Мы были бы 
счастливы, если бы они посмот-
рели. Наше кино — для сомнева-
ющихся. Старались сделать все 
честно, откровенно, не разду-
вая, не пропагандируя, не аги-
тируя. Просто посмотрите, что 
происходило там в 2015-м. Там 
просто истребляли наш народ. 
Там было то, что называется ге-
ноцидом — и другого слова нет. 
Посмотрите, чтобы не задавать 
этих глупых вопросов — а за-
чем мы начали спецоперацию? 
Так просто никого не переубе-
дишь. Знаю, что услышу, как 
будут плеваться и посмеивать-
ся. Главное, чтоб не было — не 
видел, но осуждаю. И если хоть 
один из этих тусовщиков после 
фильма попытается подумать, 
— уже победа.

 Может, стоило снимать 
картину уже не о первых дон-
басских ополченцах, а о ны-
нешних героях СВО?

ИЛЬЯ КАЗАНКОВ: Нет существен-
ной смысловой разницы между 
происходящим сейчас и проис-
ходившим девять-десять лет на-
зад. Мне интересно и важно по-
казать, как все начиналось, по-
чему все привело к спецопера-
ции…Сценариев сейчас полно, 
и я их получаю пачками, — но 
в них нет материала, нет исто-
рии, нет героев. Спекулировать 
на злободневности — зачем? С 
патриотическим кино нельзя 
шутить: оно, как минное поле, — 
ошибок не прощает.  

В основе сценария фильма 
«Позывной «Пассажир» — 
роман Александра Проханова 
«Убийство городов». 

Фантазии бы 
не хватило для 
фильма о войне, 
если никого 
из киногруппы 
ничего с войной 
не связывало
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Гергиев вел 
спектакль очень 
чутко, проявляя 
готовность под-
держать певцов

Опера пытается осмыслить одну из самых сумрачных страниц 
истории Франции второй половины XVI века.

МЕЖДУ ТЕМ

Стартовал второй тур обменных гастролей Большого и Ма-

риинского театров. На смену начавших эту традицию опер 

Римского-Корсакова пришли оперы Модеста Мусоргского. 

Нынешний перекрестный вояж двух коллективов посвящен 

185-летию со дня рождения композитора. В Москве пока-

жут «Хованщину», а в Петербурге — «Бориса Годунова». Эти 

гастроли — еще и первая, по сути, попытка творческой кол-

лаборации двух коллективов. На Исторической сцене 

Большого мариинская «Хованщина» пройдет с участием 

хора и оркестра Большого театра, а за пульт встанет генди-

ректор ГАБТ, художественный руководитель — директор Ма-

риинского театра Валерий Гергиев.

В эти же дни на Новой сцене Мариинки «Борис Годунов» бу-

дет показан при участии мариинских хора и оркестра (за ди-

рижерским пультом — Алексей Богорад).

Всего в рамках гастролей, что продлятся до 17 марта, будет 

показано по пять спектаклей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ Сергей Карякин 
провел блиц-партию 
с космонавтом с МКС

Уровень 
космический

Анна Козина

В подмосковном Королеве прошел космический тур-
нир по шахматам. Одним из его инициаторов стал 
гроссмейстер, чемпион мира по блицу и рапиду, по-
бедитель турнира претендентов и участник матча 
за шахматную корону, президент Федерации шахмат 
 Московской области Сергей Карякин. 

Гости и участники собрались в Центре управле-
ния полетами. Так что Сергей Карякин очень органич-
но открыл мероприятие, сказав знаменитую фразу: 
«Поехали!».

Сначала гроссмейстер дал сеанс одновременной 
игры на 24 досках. Среди участников были победители 
муниципальных этапов турнира: космонавты, школь-
ники, студенты, участники специальной военной опе-
рации, представители общественных организаций 
и даже участники клуба «Активное долголетие». 

— Еще до старта понимал, что будет тяжело. Даже 
чтобы обойти все 24 доски, нужны силы, и я устану. 
Плюс для меня подобрали сильных соперников — среди 
них были кандидаты в мастера, — сказал Сергей Каря-
кин. — Но самое главное, чтобы все получили удоволь-
ствие. 

Причем не только на Земле, но и в космосе. Запла-
нированный мини-матч в блиц Сергея Карякина с кос-
монавтом Олегом Кононенко, ведущим работу на бор-
ту российского сегмента Международной космиче-
ской станции, прошел в штатном режиме. 

— Это уникальная возможность. Это всего лишь тре-
тий такой матч. В 1970 году Анатолий Евгеньевич Кар-
пов играл с космонавтами, в 2020-м и сейчас — я, — отме-
тил чемпион мира по блицу. — Все партии завершились 
вничью. Но нашими космонавтами мы все равно очень 
гордимся.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Один 
из лидеров первенства 
России — «Краснодар» 
уволил тренера

Указали 
на выход

Сергей Литвинов

Неожиданные новости пришли из стана одного из ли-
деров чемпионата России, «Краснодара»: после пора-
жения от «Химок» (0:2) и вылета из Кубка страны ру-
ководство «быков» решило уволить главного тренера 
команды серба Владимира Ивича.

Если бы кто-то пару месяцев назад сказал, что в на-
чале весны Ивич будет отправлен в отставку, его бы 
посчитали сумасшедшим. К зимней паузе «быки» ли-
дировали в Премьер-лиге, впервые в истории реально 
претендуя на «золото». Футболисты хвалили Ивича, 
который научил южан не только красиво играть, но и 
добиваться результата.

Я сам неоднократно бывал в Краснодаре в послед-
нее время и видел, как болельщики относятся к Ивичу. 
Дети из клубной академии после каждой игры ждали у 
выхода со стадиона не только Матвея Сафонова с Эду-
ардом  Сперцяном, но и Владимира. В такие минуты 
Ивич улыбался, что было редкостью — на скамейке и на 
бровке по ходу мат-
чей специалист был 
почти всегда задум-
чив и строг.

Так почему же 
«Краснодар» уво-
лил Ивича? Версий 
несколько. Одна из 
них звучит так, что 
руководству клу-
ба не нравился тот 
прагматичный фут-
бол, который ставил 
команде Владимир. Но пока был результат — все было 
более-менее нормально. Однако после возобновления 
сезона «быки» набрали лишь одно очко в двух турах, 
упустили лидерство. Ну а чашу терпения боссов «чер-
но-зеленых» переполнило поражение в Кубке от пред-
ставителя первого дивизиона «Химок». Кстати, сам 
Ивич на пресс-конференции после встречи предполо-
жил, что его могут отправить в отставку.

— Если президент решит уволить меня, то это будет 
его решение. Могу лишь выразить удовлетворение тем, 
что спустя 6—7 месяцев мы находимся на нашей пози-
ции. Цель, которую ставили передо мной, была совсем 
другой, но игроки проделали огромную работу. Это их 
заслуга, — отметил Ивич.

Теперь главный вопрос — кто возглавит «Красно-
дар» до конца сезона, в котором «быки» все еще пре-
тендуют на чемпионство. Самым реальным вариантом 
выглядит возвращение экс-наставника южан Мурада 
Мусаева. В свое время он проработал на этой должно-
сти несколько лет, добился определенных успехов, но в 
какой-то момент не выдержал и сам попросил об уходе.

В любом случае у нового тренера «Краснодара» бу-
дет достаточно времени, чтобы вникнуть в дела ко-
манды и подготовить ее к решающему отрезку сезона. 
Следующий матч «быки» проведут только 30 марта — 
в гостях против московского «Локомотива» в рамках 
21-го тура Премьер-лиги.  

ЭКСКЛЮЗИВ  Заслуженный тренер России Владимир Крикунов о четвертьфинальных 
противостояниях, в которых впервые сойдутся команды с Запада и Востока

Шайба на перекрестье
Илья Соболев

В 
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги опре-
делились все четвертьфи-

нальные пары.
Последним в восьмерку 

сильнейших пробилось мо-
сковское «Динамо», которое 
накануне перебороло минских 
одноклубников — 3:1 и одер-
жало тяжелейшую победу в се-
рии — 4-2.

Начиная с 1/4 финала, плей
-офф впервые в истории лиги 
пойдет в перекрестном режиме. 
То есть команды с Запада сыгра-
ют с представителями Востока. 
Получились следующие пары: 
«Динамо» (Москва) — «Трак-
тор» (Челябинск),  СКА (Санкт-
Петербург) — «Автомобилист» 
(Екатеринбург), «Авангард» 
(Омск)  — «Локомотив» (Яро-
славль), «Металлург» (Магни-
тогорск)  — «Спартак» (Москва).

Специально для «РГ» свои-
ми ожиданиями от четвертьфи-
нальных противостояний по-
делился заслуженный тренер 
России, в разное время возглав-
лявший казанский «Ак Барс», 
московское «Динамо», омский 
«Авангард» и другие клубы, а 
также российскую сборную, 
Владимир Крикунов.

Первый вопрос по свежим сле-
дам. Все-таки почему луч-
шей команде «регулярки» мо-
сковскому «Динамо» было 
так сложно с Минском?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: Минск ока-
зался хорошо подготовлен, 
плюс 11 легионеров там иг-
рают. Дмитрий Квартальнов, 
главный тренер команды, ра-
ботать умеет. В принципе, еще 
до начала серии я такой счет 
в серии и предсказывал — 4-2. 
Белорусы мне говорили: мо-
жет, мы один матч выиграем. 
А я им отвечаю: может, и не 
один. Но серия будет за нами. 
Минск хорошо бился,  цеп-
лялся за шансы. Но помните, 
как в прошлом сезоне ЦСКА 
в первом раунде с череповец-
кой «Северсталью» мучился? 
Семь матчей! И в седьмой игре 

уступал. А потом взял Кубок 
Гагарина. Уровень мастерства 
сказался. Так и тут.

С «Трактором» теперь будет 
полегче? В плей-офф «бело-го-
лубые» уже вкатились?

В Л А Д И М И Р  К Р И К У Н О В :  М о ж е т 
быть. Но «Трактор — хорошо 
укомплектованная команда. Я 
вам так скажу: то, что челябин-
цы прошли уфимский «Салават 
Юлаев» в первом раунде — са-
мый неожиданный результат 
для меня. Почему-то был уве-
рен, что Уфа пройдет дальше.

Пора сказать свое слово дина-
мовским лидерам? Рекордсме-
ну «регулярки» Никите Гусе-
ву, Джордану Уилу и другим…

В Л А Д И М И Р  К Р И К У Н О В :  Гусев был 
травмирован. Хорошо, что сей-

час небольшая пауза, есть вре-
мя восстановиться. Но да, лиде-
ры должны решать, хоть и гово-
рят, что плей-офф выигрыва-
ют третьи-четвертые звенья. 
так или иначе, ставлю на «Ди-
намо».

Давайте о других сериях. Са-
мая привлекательная вывес-
ка у противостояния ярослав-
ского «Локомотива» и омско-
го «Авангарда». Согласны?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: На самом деле 
все пары очень интересные. В 
этом сезоне хоккей вообще ин-
тересный. Поэтому так много 
людей ходят.

И все же. Можно сказать, что 
тут первое суперзвено Омска 
против системы Никитина в 
Ярославле?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: Погодите, иг-
рает же не одно первое звено, 
а команда. Команда против ко-
манды. Про «Авангард» скажу, 
что омичи очень хорошо укре-
пились перед зимним дедлай-
ном. Особенно это касается цен-
тральных нападающих. Цен-
тральные ведь определяют игру. 
А у них и так народ был непло-
хой. Так что «Авангард» — хоро-
шая команда. Ярославль — бо-
лее системный. Игорь Никитин 
работает там уже третий год. 
Команда подготовлена, играет 
по своей системе. Игроки знают, 
что делают. Тут будет интерес-
но, кто как сработает. Трудно 
кому-то отдать предпочтение. 
Шансы пройти дальше — 50 на 50.

Кто ваш фаворит в паре «Ме-
таллург» — «Спартак»?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: Думаю, что 
«Металлург» все-таки прой-
дет дальше. «Спартак», конеч-
но, команда атакующая, много 
забивает, а у «Магнитки» — мо-
лодой вратарь. Как он там спра-
вится с такой нагрузкой, с от-
ветственностью в первую оче-
редь. Физических сил должно 
хватить, а вот хватит ли мораль-
ных? Хватит эмоций сдержать 
«Спартак»? Но все равно став-
лю на «Магнитку». Главный тре-
нер «Металлурга» Андрей Ра-
зин умеет работать, он прошел 
все снизу доверху. Появились у 
него более-менее классные иг-
роки, и он уже занял первое ме-
сто на Востоке. Думаю, Разин 
справится со «Спартаком».

«Автомобилист» уже выбил 
казанский «Ак Барс». Стоит 
от екатеринбуржцев ждать 
еще одного чуда в противосто-
янии со СКА?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: Физически 
Екатеринбург готов неплохо. 
Все будет зависеть от настроя. У 
«Автомобилиста» есть хорошие 
мастера, легионеры приличные. 
Хорошее большинство. Если оно 
сработает, СКА будет тяжело. Но 
Питер и сам укомплектован от и 
до. По составу, по среднему ма-
стерству СКА соперника все же 
превосходит. Но тем и прекрасен 
хоккей, что ты не можешь знать 
заранее, кто выиграет. Сейчас 
еще впервые плей-офф пройдет 
в перекрестном формате. Это де-
лает все непредсказуемее. Ин-
тересно, как все получится.

Если отталкиваться от уви-
денного в 1/8 финала, кого на-
зовете фаворитами в борьбе 
за Кубок Гагарина?

ВЛАДИМИР КРИКУНОВ: На Западе СКА 
очень мощно себя проявил, ну и 
московское «Динамо» я бы от-
метил. Да, они побуксовали, но 
я объяснил почему. А на Востоке 
выделю «Магнитку», хотя они и 
побились с хабаровским «Аму-
ром». Но там и временной фак-
тор сказался. Разница — пять ча-
сов. Ну и «Авангард» назову.  

ФУТБОЛ «Сине-гранатовые» обыграли «Наполи» 
и впервые за четыре года вышли в четвертьфинал Лиги чемпионов

«Барса» очнулась
Артур Нанян 

О
дин из лидеров ис-
панского первен-
ства «Барселона» 
пробилась в чет-
вертьфинал Лиги 
чемпионов благо-
даря домашней по-
беде над итальян-
ским «Наполи» со 

счетом 3:1. Первый матч меж-
ду этими командами завер-
шился вничью 1:1.

«Сине-гранатовые» прово-
дят далеко не лучший сезон за 
последние годы. Клуб штор-
мит, он никак не может обре-
сти стабильность в отличие от 
своего главного конкурента, 
мадридского «Реала». В конце 
января рулевой «Барселоны» 
Хави, устав от критики и неу-
дачных результатов, объявил 
об уходе со своего поста бли-
жайшим летом. И с этого мо-
мента все поменялось.

С февраля дела у каталон-
цев наладились. Команда ста-
ла потихоньку приближаться к 
лидерам испанской лиги — «Ре-
алу» и «Жироне». И все же важ-
нее всего было выступление 
в Лиге чемпионов. Перед от-
ветной встречей с «Наполи» в 
прессе просочилась информа-
ция о возможности досрочной 
отставки Хави в случае неу-
дачи в этом противостоянии. 
Но «Барселона» одолела ита-
льянцев и впервые с 2020 года 
примет участие в 1/4 финала 
турнира.

—  Мы сыграли отлично, пол-
ностью выложились, домини-
ровали во всех аспектах. Нуж-
но было сделать шаг вперед, 
пройти дальше в Лиге чемпи-
онов. Команда получила много 
несправедливой критики, но 
она справилась с давлением. 
Думаю, болельщикам понра-
вилось увиденное, — поделился 
своим мнением Хави.

Несмотря на последние 
успехи, Хави подчеркнул: он 
не поменял своего решения и 
уйдет из «Барселоны» по окон-
чании сезона.

— Журналисты по-прежнему 
спрашиваю у меня, останусь ли 
я, если мы выиграем Лигу чем-
пионов. Ответ — нет. Мое бу-
дущее не изменится. Буду на-
слаждаться футболом в следу-
ющем сезоне, но как болель-
щик, — сказал Хави.

Что касается «Наполи», то 
сезон, по большому счету, про-
вален. После чемпионства в 
прошлом году команда откро-
венно сдала. Она уже не пре-
тендует на победу в нацио-
нальном первенстве, выле-
тела из Кубка страны и Лиги 
чемпионов. Какое будущее 
ждет клуб — неизвестно, также 
как и непонятно, останется ли 
главным тренером Франческо 
Кальцона.

Впервые за 14 лет в чет-

вертьфинал Лиги чемпионов 
вышел лондонский «Арсе-
нал». После поражения в пер-
вой встрече (0:1) английская 
команда с тем же счетом обы-
грала португальцев дома, а за-
тем оказалась удачливее в се-
рии пенальти — 4:2.

— Прошло столько времени, 
«Арсенал» не попадал в вось-
мерку лучших клубов Европы 
с 2010 года — это большой срок 
для такой команды. Пришлось 
серьезно потрудиться, что-

бы волшебный момент нако-
нец наступил. «Порту» — креп-
кий соперник, опытный евро-
кубковый боец, однако парни 
справились с задачей, — под-
черкнул главный тренер «Арсе-
нала» испанец Микель Артета.

Накал страстей по ходу мат-
ча был настолько высок, что 
желтые карточки получали не 
только игроки, но и настав-
ники команд. А после игры на 
поле едва не возникла стыч-
ка между Артетой и его колле-
гой по «Порту» Сержиу Кон-
сейсау. Как заявил Консейсау 
на пресс-конференции, Артета 
оскорбил его семью. Сам руле-
вой «Арсенала» от коммента-
риев отказался.

— Неважно, что говорит Арте-
та. Во время матча он повернул-
ся к нашей скамейке и оскорбил 
мою семью. Должно быть, это 

фишка испанских тренеров, по-
тому что так же поступал Пеп 
Гвардиола. В итоге я сказал ему 
следить за языком, потому что 
человека, о котором он упомя-
нул, больше нет в живых. Пусть 

лучше Артета занимается своей 
командой, потому что, трени-
руя футболистов, обладающих 
таким индивидуальным мастер-
ством, он обязан делать больше 
и лучше, — уверен Консейсау.  

«Барселона» проводит не лучший сезон в своей истории. Тем не менее клуб смог пройти в 1/4 Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

У каталонцев шесть побед и три ничьих 
после заявления главного тренера 
команды Хави об уходе 

При сербском специалисте футбольный клуб «Краснодар» 
стал одним из лидеров в отечественной Премьер-лиге.

По неофициаль-
ным данным, серб-
ский специалист 
Ивич может воз-
главить «Спартак»

Как устроен 
перекрестный 
плей-офф

С 1/4 финала команды по-
делены на две группы. В груп-
пу «А» вошли лучшая команда 
Запада, худшая команда Вос-
тока, вторая команда Востока, 
третья — Запада (из оставших-
ся).  Это «Динамо» (1, Запад), 
«Трактор» (6, Восток), «Аван-
гард» (2, Восток), «Локомотив» 
(3, Запад).

Группа «В» составлена по 
аналогичной схеме. В ней ока-
зались «Металлург» (1, Вос-
ток), «Спартак» (4, Запад), СКА 
(2, Запад) и «Автомобилист» (5, 
Восток).

Победители внутри групп 
дальше сыграют друг с дру-
гом. Таким образом, сетка 1/2 
финала выглядит следующим 
образом: «Динамо»/«Трак-
тор» — «Авангард»/ «Локо-
мотив», «Металлург»/«Спар-
так» — СКА/«Автомобилист». 
В 1/4 финала преимущество 
домашней площадки получи-
ли команды, занявшие более 
высокое место в своей конфе-
ренции по итогам регулярного 
чемпионата. Если в 1/2 финала 
встретятся клубы, занявшие 
в своих конференциях одина-
ковые места, то будут учиты-
ваться их позиции в общей та-
блице лиги.

Все серии, включая финаль-
ную, пройдут традиционно до 
четырех побед.

Противостояние «Авангарда» 
и «Локомотива» — одно из централь-
ных в 1/4 финала Кубка Гагарина.
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Кстати

Начиная со следующего сезона жеребьевка Лиги чемпионов будет прово-

диться с использованием искусственного интеллекта, сообщает Sky Sports.

Будет задействован гибридный метод: компьютер выберет по восемь 

соперников для каждой команды, которые до того будут отобраны вруч-

ную. УЕФА прибегнет к этому способу, поскольку при новом формате 

турнира полностью «ручной» жребий мог бы занимать три-четыре часа.

Напомним, что с сезона 2024/25 в Лиге чемпионов будут играть 36 клубов, 

а не 32, как прежде. Ранее команды были разбиты на группы по четыре в 

каждой, теперь же будет использоваться так называемся швейцарская си-

стема, где все участники будут находиться в единой турнирной таблице.

Восемь сильнейших команд попадут в плей-офф, занявший с девятого 

по 24-е места сразятся между собой в двухматчевом противостоянии и 

разыграют еще восемь путевок в следующую стадию.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, суббота,
«Матч ТВ»
17.00. «Динамо» — «Трактор». 

Прямая трансляция

KHL
13.30. «Авангард» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

17 марта, воскресенье,
«Матч ТВ»
14.30. «Металлург» — «Спартак». 

Прямая трансляция

17.00. СКА — «Автомобилист». 

Прямая трансляция
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